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PRESIDENTE: Allora, dunque dei testi chi è

presente? UFFICIALE GIUDIZIARIO: Caruso, Genovese

e Ponzani. PRESIDENTE: ah! Poi allora, abbiamo...

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:  Bartolucci

è... VOCE: arriverà un po’ più tardi. PRESIDENTE:

ah, va bene per ora è assente, benissimo. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

darei atto del certificato medico... PRESIDENTE:

sì, no, volevo dire l’Avvocato Bartolo lo

sostituisce lei? Sì, quindi Avvocato Nanni per

ora in sostituzione. Allora è pervenuto il

certificato medico da parte di Smacchia affetto

da es... intervento chirurgico per asportazione

totale polmone destro per neoplasia polmonare,

presente stato astenico e debilitate generale per

tanto non è in grado di viaggiare. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: allora con chi iniziamo?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con Caruso.

ESAME DEL TESTE CARUSO ITALO.-

PRESIDENTE: si accomodi buongiorno! Consapevole

della responsabilità che con il giuramento

assumete davanti a Dio se credente e davanti agli

uomini, giurate di dire la verità null’altro che

la verità, dica lo giuro! TESTE CARUSO ITALO: lo

giuro. PRESIDENTE: lei si chiama? TESTE CARUSO
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ITALO: Caruso Italo. PRESIDENTE: dove e quando è

nato? TESTE CARUSO ITALO: Colle Sannita in

provincia di Benevento, il primo gennaio 1931.

PRESIDENTE: residente? TESTE CARUSO ITALO: a

Roma. PRESIDENTE: via? TESTE CARUSO ITALO:

Benedetto Croce, ’97. PRESIDENTE: va bene,

risponda alle domande che le verranno rivolte.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Signor Caruso, lei ha

fatto parte dell’Amministrazione Militare? TESTE

CARUSO ITALO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che

Arma era? TESTE CARUSO ITALO: nei Carabinieri.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei nel 1980 dove era

in servizio? TESTE CARUSO ITALO: al S.I.S.M.I..

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quale ufficio? TESTE

CARUSO ITALO: Ufficio D. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: di quale divisione faceva parte? TESTE

CARUSO ITALO: Prima Divisione. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: Prima Divisione Ufficio D. Quali erano

le competenze in linea di massima dell’Ufficio D?

TESTE CARUSO ITALO: servizio di controspionaggio.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no no, il S.I.S.M.I.

in genere attività di... ma in particolare

nell’ambito degli altri... rispetto agli altri

uffici, faceva esplicitamente controspionaggio?

TESTE CARUSO ITALO: l’Ufficio D, sì. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: sì, d’accordo. Lei ha qualche

ricordo in ordine alla notte del 18 luglio ’80?

Per quello che riguarda la sua attività di

servizio ovviamente. TESTE CARUSO ITALO: eh, 18

luglio così su due piedi non mi dice nulla...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE CARUSO

ITALO: ...se lei mi... mi indirizza posso essere

più preciso, posso essere... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei svolgeva dei servizi comunque? TESTE

CARUSO ITALO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dei

turni? TESTE CARUSO ITALO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in che consisteva il turno? TESTE CARUSO

ITALO: e... il turno... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quanto durava anzitutto? TESTE CARUSO

ITALO: come turno intende... come turno di lavoro

o come turno particolare? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: cioè la sua attività di lavoro come

orario come si articolava in genere? TESTE CARUSO

ITALO: l’orario di lavoro era attività di

ufficio... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

CARUSO ITALO: e si svolgeva dalle 8:00 alle

14:00... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

CARUSO ITALO: e poi quando era di turno... il

turno pomeridiano dalle 17:00 alla... fine,

insomma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE
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CARUSO ITALO: ...alle 19:00. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: poi c’erano dei turni di reperibilità

per l’emergenze? TESTE CARUSO ITALO: beh, i turni

di reperibilità e uno doveva essere sempre

reperibile per l’ufficio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE CARUSO ITALO: per l’ufficio e

per l’amministrazione uno era sempre considerato

in servizio, insomma, era sempre ventiquattro ore

su ventiquattro eh... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

perché nella sua unica deposizione, quella che

lei ha reso al Giudice Istruttore l’11 febbraio

’91, lei a domanda risponde: “il mio servizio

durava tutta la notte fino alle 8:30 di

mattina”... TESTE CARUSO ITALO: no, que...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che cosa voleva...

TESTE CARUSO ITALO: ...no... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...riferirsi? TESTE CARUSO ITALO: ...no

questo non era riferito al servizio di lavoro...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: eh! TESTE CARUSO

ITALO: ...di... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

ordinario... TESTE CARUSO ITALO: ...ufficio,

diciamo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...e quindi

a quale servizio si riferiva? TESTE CARUSO ITALO:

era il servizio notturno come Ufficiale di

giornata alla... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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ecco, questo volevo sapere, quindi c’era un turno

come Ufficiale di giornata ogni... capitava ogni

tanto allora? TESTE CARUSO ITALO: sì, si faceva a

turno per tutto il personale che veniva a essere

impiegato per l’esigenze del... del lavoro in

assenza di tutto quanto il personale, insomma,

diciamo il personale di segreteria e il personale

dell’ufficio e allora faceva capo all’Ufficiale

di servizio... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e dove

si svolgeva questo servizio? TESTE CARUSO ITALO:

nell’interno della divisione. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: all’interno stesso... TESTE CARUSO

ITALO: sì, all’interno della divisione. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...dell’edificio del

S.I.S.M.I. d’accordo. Allora con il consenso

della Corte vorrei mostrarle copia di un appunto

apparentemente a sua firma, vediamo se poi la

riconosce, in data 19 luglio 1980, sequestrata

appunto presso il S.I.S.M.I., acquisito anzi.

VOCI: (in sottofondo). TESTE CARUSO ITALO: sì, la

firma è mia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE CARUSO ITALO: e... così, dalla cosa devo

ritenere che è mio insomma, non escludo che sia

mio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE CARUSO

ITALO: che l’appunto sia stato fatto da me.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e come nota è

dattiloscritto il testo, no? TESTE CARUSO ITALO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: credo all’epoca

non ci fossero ancora i computer... TESTE CARUSO

ITALO: sì, perché... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

ma come... TESTE CARUSO ITALO: no, perché...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...videoscrittura.

TESTE CARUSO ITALO: ...in effetti all’epoca...

all’epoca l’Ufficiale di servizio disponeva di

una macchina... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE CARUSO ITALO: ...dattilografica e su...

con la quale venivano essere redatti poi le

novità e i rapportini che venivano essere dati

al... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi lei le

chiedevo se la dattiloscrittura del testo è stata

fatta da lei o no, insomma... TESTE CARUSO ITALO:

eh, certamente... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

perché c’era solo lei qui... non aveva degli

ausiliari per questa attività. TESTE CARUSO

ITALO: no, avevo anche un... Carabinieri o un...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE CARUSO

ITALO: ...graduato non... adesso non sono in

grado di precisare chi ci sia stato... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE CARUSO ITALO: ...con

me, perché eravamo in due, uno che faceva da
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Ufficiale, l’altro che faceva da collaboratore e

si... avevamo compiti ben diversi uno dall’altro,

ma insomma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

certo sì. TESTE CARUSO ITALO: ...la

responsabilità della direzione, della direzione

della cosa era dell’Ufficiale di servizio.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, quindi... TESTE

CARUSO ITALO: che all’epoca... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...dal testo, a parte il merito

dell’appunto di cui torniamo tra poco, si può

affermare che quindi lei il 18 era di turno?

TESTE CARUSO ITALO: eh, stando a quello che sta

qui sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e quindi a

che ora sarebbe finito il turno? TESTE CARUSO

ITALO: alle 8:00 di mattina. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: del 19. TESTE CARUSO ITALO: 8:00, 8:30

del 19, sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: del 19,

sì, lei ha letto il testo dell’appunto, no? TESTE

CARUSO ITALO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah,

ricorda qualcosa del contenuto di questo appunto?

TESTE CARUSO ITALO: e... ricordo che cosa?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non adesso è chiaro,

adesso lo legge, volevo dire se questo le

sollecita la memoria in merito a come ha avuto

questa notizia... TESTE CARUSO ITALO:
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telefonicamente dall’Ufficiale di servizio della

Terza Divisione Ufficio I.A.O. o A.I.O.. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: che era? TESTE CARUSO ITALO:

eh... stando a quello che dice qui, il Maggiore

Ponzani. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma lei ha o

no un ricordo visivo di questa telefonata? TESTE

CARUSO ITALO: no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

questo appunto a chi è diretto? Parliamo sempre

di questo il 19 luglio ’80. TESTE CARUSO ITALO:

questo era un appunto che l’Ufficiale di

servizio... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: cioè lei

in quel caso? TESTE CARUSO ITALO: sì, perché

nel... l’Ufficiale di servizio nel caso mio

specifico ho redatto per consegnarlo in

Segreteria, per essere consegnato al Direttore di

Divisione al Capoufficio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, si ricorda chi era allora il

Direttore della Divisione? TESTE CARUSO ITALO: e

doveva essere il... Colonnello... Lombardi.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mentre il Capo della

Segreteria chi era? TESTE CARUSO ITALO: e se

non... se non ricordo male Angeli, se non ricordo

male, non vorrei far confusione... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì sì. TESTE CARUSO ITALO:

...non vorrei essere impreciso insomma. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: sì. Poi se nota allegato a

questo foglio, c’è anche un altro appunto, questo

si tratterebbe quello che almeno una volta si...

venivano chiamati fonogrammi. TESTE CARUSO ITALO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che adesso si

spediscono per fax, e allora proprio credo si

spedissero per telefono, se lo vuol vedere, è

datato 18 luglio ’80, ore 23:15. TESTE CARUSO

ITALO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in calce

c’è scritto trasmette M.M. credo voglia dire

Maresciallo Maggiore... TESTE CARUSO ITALO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Caruso, riceve

Tenente di Vascello Mura. TESTE CARUSO ITALO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la Corte l’ha

presente, no? PRESIDENTE: sì sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: se lo vuol leggere per conto

suo e poi... PRESIDENTE: sì, lo vuole leggere ad

alta voce, scusi! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì

sì, lo legga pure ad alta voce. PRESIDENTE: ad

alta voce così... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

anche per le altre Parti. PRESIDENTE: prendono

così cognizione. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

questo del 18 luglio se lo legge ad alta voce!

TESTE CARUSO ITALO: “relazione vicenda noto

aereo, Stato Maggiore Aeronautica abet comunicato
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che il velivolo aveva disegnato un quadrato verde

sulla coda e dei cerchi verdi sulle ali, at bordo

aveva carte nautiche ed un foglio trasparente sul

quale erano state tracciate le rotte ed apposte

annotazioni con caratteri cirillici, alt potrebbe

trattarsi di aeromobile tunisino, alt da voci

raccolte in loco da militari Arma Carabinieri,

gli aerei sarebbero stati tre dei quali uno

abbattuto, alt”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

questo lei a chi lo trasmette? TESTE CARUSO

ITALO: alla Segreteria del S.I.S.M.I.. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, quindi può lumeggiare

brevemente la differenza tra questo fono e quello

precedente. TESTE CARUSO ITALO: no, quello...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, come destinatari.

TESTE CARUSO ITALO: no, questo... questa è la

comunicazione che l’Ufficiale di servizio inviava

direttamente alla Segreteria del S.I.S.M.I. per

informarlo di un fatto che si era verificato e

che... di un fatto importante che ne era venuto a

conoscenza... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi

non della Segreteria della Prima Divisione. TESTE

CARUSO ITALO: no no... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: della Segreteria di chi? TESTE CARUSO

ITALO: del S.I.S.M.I. del Servizio, di tutto
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quanto il... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: di

tutto... che faceva capo poi al Direttore

praticamente. TESTE CARUSO ITALO: al Direttore

Generale. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: al

Direttore Generale, quindi andava al di là della

Prima Divisione... TESTE CARUSO ITALO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la Prima Divisione,

lei fa un appunto il giorno successivo. TESTE

CARUSO ITALO: certo, e questo perché? Perché in

effetti una volta ricevuto l’appunto, una volta

ricevuta la telefonata dal... dall’Ufficiale del

Servizio della Terza Divisione... Sezione

I.O.A.O.. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: I.O.A.O.

che vorrebbe dire, chiedo scusa! TESTE CARUSO

ITALO: e non glielo so dire con esattezza, ma

dovrebbe essere operazione, era comunque un

ufficio che raccoglieva le notizie di... ritengo

di tu... perché vede... compartimenti stagni,

quindi... non lo so precisare la competenza del

coso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, comunque

dicevo una volta ricevuta questa notizia... TESTE

CARUSO ITALO: una volta ricevuta questa notizia,

io... ho sentito il... telefonicamente il

Segretario della Divisione, il quale Segretario

della Divisione, non... adesso non ricordo se ho
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sentito... e mi ha dato incarico di avvertire

anche il Direttore di Divisione, non glielo so

dire... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

CARUSO ITALO: ...non so essere preciso in questo

momento e né posso essere preciso... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì.  TESTE CARUSO ITALO: e

contemporaneamente, contemporaneamente mi diceva

di... di fare del... e... segnalazione alla

Segreteria del S.I.S.M.I., cosa che io ho fatto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi non di tutti

gli eventi che avevate notizia davate subito

segnalazione alla Segreteria del S.I.S.M.I....

TESTE CARUSO ITALO: a que... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: volevo chiederle, c’era un filtro o meno

per dare notizie di... TESTE CARUSO ITALO: di

quelli più importanti sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: venivano date subito alla Segreteria

Generale del S.I.S.M.I.... TESTE CARUSO ITALO: i

più importanti sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e

le... TESTE CARUSO ITALO: e noi le davamo subito

notizia al Segretario della Divisione

dell’ufficio, della sezione, diciamo del...

dell’Ufficio D, il quale... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE CARUSO ITALO: ...dava poi

disposizione di dar... di estendere la
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segnalazione a... o meno. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi se ho capito bene, lo dico per la

verbalizzazione lei fa, trasmette questo

fonogramma del 18 luglio dopo essersi consultato

con il Segretario della Prima Divisione. TESTE

CARUSO ITALO: certo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

e le sembra mi pare... pur non essendo sicuro

fosse il Colonnello Angeli. TESTE CARUSO ITALO:

mi pare, non lo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in

forma dubitativa, sì. TESTE CARUSO ITALO: non

vorrei peccare di... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

voglio rispettare quello che dice, sì. Un’ultima

domanda, questo fonogramma parliamo sempre di

quello del 18 luglio... TESTE CARUSO ITALO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...anche questo è

dattiloscritto con la stessa macchina da

scrivere? TESTE CARUSO ITALO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi ritiene o no di averlo

fatto materialmente lei? TESTE CARUSO ITALO:

certo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: d’accordo,

allo stato nessun’altra domanda, Presidente.

PRESIDENTE: Difesa Ferri? AVV. DIF. CARMONA:

nessuna domanda. PRESIDENTE: niente, Difesa

Tascio? VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO:

senta, se l’annotazione reca la data del 18
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luglio ’80, ore 22:55. TESTE CARUSO ITALO: sì,

cioè la data di... l’orario di ricezione della

comunicazione? AVV. DIF. BARTOLO: noi troviamo

scritto, appunto ore... “alle ore 22:55 del

18/07/’80, lo scrivente Ufficiale di Servizio

alla Prima Divisione ha ricevuto la seguente

comunicazione”. TESTE CARUSO ITALO: si, e la...

ecco, mi dica! AVV. DIF. BARTOLO: quell’ora e

quella data... TESTE CARUSO ITALO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...stanno ad indicare il momento in cui

lei riceve... TESTE CARUSO ITALO: ho ricevuto la

comunicazione. AVV. DIF. BARTOLO: la

comunicazione. TESTE CARUSO ITALO: certo. AVV.

DIF. BARTOLO: quindi quella comunicazione lei la

ricevette il 18 luglio del 1980 alle 22:55. TESTE

CARUSO ITALO: indubbiamente. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, una sola precisazione, lei ha detto di non

ricordare, mi corregga se sbaglio, perché

potrei... di non ricordare la telefonata che

ricevette quella sera. TESTE CARUSO ITALO: no, la

telefonata, la telefonata... è trascritta. AVV.

DIF. BARTOLO: la comunicazione scusi! TESTE

CARUSO ITALO: la comunicazione è trascritta lì,

quindi... AVV. DIF. BARTOLO: sì, ma lei si

ricorda la comunicazione oppure se la ricorda
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soltanto perché oggi, legge... TESTE CARUSO

ITALO: no, lo ricordo adesso... AVV. DIF.

BARTOLO: ...questo appunto? TESTE CARUSO ITALO:

no, lo ricordo adesso perché ho visto l’appunto,

ma non... AVV. DIF. BARTOLO: allora ricorda il

contenuto, il tenore della comunicazione oppure

ricorda solo quello che legge oggi? TESTE CARUSO

ITALO: no, io ricordo quello che è scritto lì

sopra, non... ricordo altro, non ho altre...

sono... a parte il fatto che sono passate... AVV.

DIF. BARTOLO: no no, ma è più che

comprensibile... TESTE CARUSO ITALO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: io le chiedo questo e ora le spiego

anche perché... TESTE CARUSO ITALO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: perché volevo sapere se lei è in grado

di dirci qualcosa su quella frase che lei riporta

in questo appunto, perché su questo appunto noi

troviamo scritto: “secondo voci raccolte in loco

dai Carabinieri” dai C.C. credo che stia per

Carabinieri come dappertutto... TESTE CARUSO

ITALO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...”gli aerei

sarebbero stati tre, dei quali uno abbattuto”.

TESTE CARUSO ITALO: e questo sempre stando alla

comunicazione che io ho ricevuto. AVV. DIF.

BARTOLO: d’accordo, ma lei ricorda per caso
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questa comunicazione? TESTE CARUSO ITALO: no.

AVV. DIF. BARTOLO: oppure ora ricorda questo

soltanto perché le stiamo leggendo questa frase?

TESTE CARUSO ITALO: no, io la comunicazione non

la ricordo... AVV. DIF. BARTOLO: non la ricorda.

TESTE CARUSO ITALO: ricordo adesso il...

l’evento, l’episodio, la cosa unicamente perché

mi è stato sottoposto il documento diciamo, il

documento dattiloscritto, attraverso quello io ho

rilevato quello che ho scritto, posso affermare

quello che sta scritto, però non posso con tutta

la mia buona volontà ricordare esattamente quello

che si è verificato, insomma. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, allora le chiederei... TESTE CARUSO ITALO:

sono passati ventun’anni e lei capisce che

sono... AVV. DIF. BARTOLO: perfettamente

nessun... nessun problema, però le chiederei

anche un’interpretazione autentica. TESTE CARUSO

ITALO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: perché mi è parso

di capire lei riceve una comunicazione. TESTE

CARUSO ITALO: certo, non comunicazione, notizia.

AVV. DIF. BARTOLO: una notizia. TESTE CARUSO

ITALO: il che è diverso. AVV. DIF. BARTOLO: ma

lei nel suo appunto riporta testualmente quanto

le è stato riferito oppure sintetizza il
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contenuto della notizia che le è stata trasmessa?

TESTE CARUSO ITALO: beh, la notizia mi viene data

telefonicamente. AVV. DIF. BARTOLO: e quindi lei

parla... TESTE CARUSO ITALO: e quindi io

trascrivo, così con mie... con mie parole,

diciamo, quello che mi è stato riferito...

telefonicamente. AVV. DIF. BARTOLO: perfetto,

allora lei quando scrive sulla base ovviamente di

quanto si trova red... inserito in questo

appunto, secondo voci raccolte in loco dai

Carabinieri ci può dire cosa intende con questa

formula... TESTE CARUSO ITALO: eh! AVV. DIF.

BARTOLO: ...secondo voci. TESTE CARUSO ITALO: eh,

non lo so, questo non glielo so dire, quello...

AVV. DIF. BARTOLO: cioè perché parla di voci?

TESTE CARUSO ITALO: e perché così mi fu riferito

dal... dal... dall’interlocutore insomma dal...

AVV. DIF. BARTOLO: questo siamo d’accordo. TESTE

CARUSO ITALO: ...dall’Ufficiale di Servizio

all’Ufficio A.I.O.. AVV. DIF. BARTOLO: ma lei

parla di voci perché non c’era nessun elemento

serio o certo... TESTE CARUSO ITALO: no,

perché... no, perché a me fu riferito in quel

modo e io non ho fatto altro che trascrivere

quello che mi è stato riferito, ora le voci che
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sono state... se sono state raccolte, sono state

fatte, sono state dette, sono state inserite

sono... come vuole interpretare lei... AVV. DIF.

BARTOLO: no no, lei me lo deve interpretare...

TESTE CARUSO ITALO: no, io non posso dirglielo...

AVV. DIF. BARTOLO: non lo inte... TESTE CARUSO

ITALO: ...io posso dire che solamente... AVV.

DIF. BARTOLO: mi scusi, l’appunto l’ha redatto

lei o l’ho redatto io? TESTE CARUSO ITALO: sì,

no, e... guardi sia cortese! AVV. DIF. BARTOLO:

io sono cortesissimo. TESTE CARUSO ITALO: sì, e

io... AVV. DIF. BARTOLO: fin quando mi si

risponde in qualità di Avvocato Difensore di un

imputato nel corso di un processo dinanzi alla

Corte di Assise. TESTE CARUSO ITALO: io non le

sto... io non le sto facendo nessun appunto e

nessuna cosa, io le sto precisando solamente che

quello che sta scritto lì sopra, è stato

trascritto esclusivamente sulla scorta delle

notizie che io ho telefonicamente ricevuto

dall’Ufficiale della Terza Divisione. AVV. DIF.

BARTOLO: lei prima mi ha detto di aver

sintetizzato il contenuto di una conversazione

che non ricorda o mi sbaglio? TESTE CARUSO ITALO:

e la comunicazione non posso ricordare io la...
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una comunicazione... AVV. DIF. BARTOLO: ma io non

le ho detto nulla che lei non ricordi una

comunicazione di vent’anni fa, nessuno le sta

obiettando nulla su questo, ma lei le ho chiesto

apposta, all’inizio, prima ancora di formularle

questa domanda, l’appunto è la trascrizione di

quanto le è stato riferito dal suo interlocutore,

da colui che le manda... le inviava la

comunicazione oppure una sintesi sua di una

conversazione, di una comunicazione e lei mi ha

detto è una mia sintesi. TESTE CARUSO ITALO: eh,

certo perché no, della trascrizione... la

trascrizione viene fatta su dettatura, quella non

è dettatura, se io non... non intendo male, se io

non fraintendo... eh, è questo, la trascrizione

è... una... una... un qualcosa che viene essere

redatto... AVV. DIF. BARTOLO: le sto chiedendo:

ma perché lei usa l’espressione, la parola,

“voci”? TESTE CARUSO ITALO: e perché... in quel

modo mi è stato riferito, e io in quel modo ho

trascritto, eh, non è che io ho trascritto

qualche altra cosa, cioè... non è che io ho usato

un... un vocabolo diverso da quello che so... è

in realtà successo, a me è stato riferito, a me è

stato dato notizia che secondo voci... raccolte è
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stato riferito. AVV. DIF. BARTOLO: oh, ma quando

le viene data la notizia, lei non ricorda, lei

non chiese: “ma questa voce chi te l’ha fatta

arrivare all’orecchio?” TESTE CARUSO ITALO: no,

perché questo... a me non interessava e...

c’era... AVV. DIF. BARTOLO: ma perché chiunque

telefonasse al Servizio, poteva dire: “ho sentito

la voce che”... TESTE CARUSO ITALO: eh, no...

doveva essere... indubbiamente una voce

autorevole, perché... AVV. DIF. BARTOLO: lasciamo

stare l’autorevolezza della fonte sulla quale

poi... TESTE CARUSO ITALO: e non metto becco.

AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE CARUSO ITALO: e non

metto becco. AVV. DIF. BARTOLO: allora se una

qualsiasi persona del Servizio, le avesse

telefonato un giorno e le avesse detto: “ho

sentito correre la voce che probabilmente...”...

TESTE CARUSO ITALO: e io come... AVV. DIF.

BARTOLO: ...”...faranno un attentato al signor

tizio!”. TESTE CARUSO ITALO: e io come

intermediario avrei dovuto fare né più e né meno

un rapporto e riferire i fatti superiormente così

come mi erano stati riferiti. AVV. DIF. BARTOLO:

senza fare nessun... TESTE CARUSO ITALO: no,

perché non rientrava... AVV. DIF. BARTOLO:
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...nessuna verifica... TESTE CARUSO ITALO: ...e

non rientrava nelle mie competenze. AVV. DIF.

BARTOLO: ...che si limitava a fare da

recettore... TESTE CARUSO ITALO: eh certo! AVV.

DIF. BARTOLO: ...informazioni che le venivano

date da persone... TESTE CARUSO ITALO: certo!

AVV. DIF. BARTOLO: ...che solo perché

appartenenti al Servizio o ritenute affidabili

meritavano... TESTE CARUSO ITALO: certo! AVV.

DIF. BARTOLO: ...comunque di essere ascoltati.

TESTE CARUSO ITALO: certo. AVV. DIF. BARTOLO:

questo è l’unico dato che... TESTE CARUSO ITALO:

e io ero da tramite, io in effetti ero da tramite

non... non avevo nessuna veste specifica di...

e... per... per... per svolgere accertamenti o

fare cose del genere, insomma. PRESIDENTE: ci

sono altre domande? Nessuna. Buongiorno, può

andare! TESTE CARUSO ITALO: grazie Presidente!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: può venire il

Maggiore Ponzani. Presidente non so se l’avete a

disposizione, perché io ci ho solo il testo poi

fatto al computer, il foglio di servizio del

Maggiore Ponzani del 18 luglio l’originale o la

copia, non lo so se si può chiedere in

Cancelleria. PRESIDENTE: sì. VOCI: (in
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sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: io ci ho

il testo ormai fatto al computer, però per

maggior... PRESIDENTE: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...comodità del teste preferirei avere

l’originale o quanto meno una fotocopia

dell’originale.

ESAME DEL TESTE COL. PONZANI UMBERTO.-

PRESIDENTE: buongiorno. Consapevole della

responsabilità che con il giuramento assumete

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità null’altro che la

verità, dica lo giuro! TESTE PONZANI UMBERTO: lo

giuro. PRESIDENTE: si accomodi! Lei è? TESTE

PONZANI UMBERTO: Umberto Ponzani. PRESIDENTE:

dove e quando è nato? TESTE PONZANI UMBERTO:

Torino 1 settembre 1930. PRESIDENTE: residente?

TESTE PONZANI UMBERTO: Pozza Di Fassa provincia

di Trento. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

prego Pubblico Ministero! PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: senta, lei è Colonnello adesso a...

TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei è stato in servizio al S.I.S.M.I.?

TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in che periodo? TESTE PONZANI UMBERTO:

dal... settanta... due al ’91. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: e quindi nel 1980 era in servizio al

S.I.S.M.I.. TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: nell’80 in quale ufficio era

in... TESTE PONZANI UMBERTO: al... Terza

Divisione Ufficio S. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

che competenze aveva il suo ufficio? TESTE

PONZANI UMBERTO: e... di valutazione, situazione.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei ha ricordo se il

18 luglio dell’80 era, diciamo, di servizio... il

turno di reperibilità? TESTE PONZANI UMBERTO:

adesso non ricordo esattamente... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE PONZANI UMBERTO:

...la data. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

PONZANI UMBERTO: comunque non è un turno di

reperibilità è il servizio I.O.A.... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE PONZANI UMBERTO:

...cioè... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...che

cosa voleva dire? TESTE PONZANI UMBERTO:

...Informazione Operazione Allarme, è un servizio

h24. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: cioè che dura

ventiquattr’ore? TESTE PONZANI UMBERTO: che si fa

però stando sul posto non... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sul posto. TESTE PONZANI UMBERTO: ...è

reperibilità. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì,

prendo atto, sì. Quindi una specie, potremmo dire
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– tra virgolette – di Ufficiale di giornata

parlando in senso improprio. TESTE PONZANI

UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nel

senso che copre anche in quel momento i

funzionari non presenti. TESTE PONZANI UMBERTO:

esatto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi lei ha

ricordo di avere avuto comunicazioni relative al

rinvenimento, caduta del Mig libico? TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

cosa ricorda adesso? TESTE PONZANI UMBERTO: eh,

guardi adesso... onestamente... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: poi veniamo eventualmente di

sollecitare la memoria ma... TESTE PONZANI

UMBERTO: non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...adesso cosa ricorda? TESTE PONZANI UMBERTO:

niente ricordo di avere avuto questa telefonata

non ricordo neanche da chi... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE PONZANI UMBERTO: e ho... ho

fatto quello che era previsto che il funzionario,

Ufficiale I.O.A. facesse in quelle occasioni,

cioè comunicare la stessa notizia ai vari... alle

varie persone e onestamente non ricordo a chi

l’ho comunicato adesso. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: nella comunicazione delle notizie ai

vari uffici, c’era un protocollo che prevedeva,
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diciamo così, che le comunicazioni avvenissero a

seconda dell’importanza o meno delle notizie?

Cioè, di tutte le notizie che lei riceveva...

TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...tutte quante dovevano essere

comunicate a tutti gli uffici... TESTE PONZANI

UMBERTO: no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...o

c’era una certa scelta? TESTE PONZANI UMBERTO:

no, no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per

intenderci. TESTE PONZANI UMBERTO: no, c’era...

c’era una certa scelta ovviamente. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e chi faceva questo filtro?

TESTE PONZANI UMBERTO: niente, c’erano le

disposizioni per l’Ufficiale I.O.A.. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE PONZANI UMBERTO: e

l’Ufficiale I.O.A. in base alle disposizioni che

aveva... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

PONZANI UMBERTO: ...e valutava la notizia e la

trasmetteva. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dunque,

adesso con il permesso della Corte vorrei

mostrare l’appunto già mostrato al Maresciallo

Caruso, nel quale come vedrà, appunto, è citato

il suo nome, per vedere se questo le sollecita su

questo evento maggiormente la memoria. Questo è

un appunto della Prima Divisione, dell’Ufficiale
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di giornata della Prima Divisione. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: scusi

Presidente, si è disposto per prendere quel...

PRESIDENTE: ah no, io pensavo... sì, allora

chiami per favore il Maresciallo Gradante. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

prego! TESTE PONZANI UMBERTO: dunque, posso

confermare questo, tranne l’ultimo paragrafo non

me lo ricordo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: può

confermare che cosa? chiedo scusa! TESTE PONZANI

UMBERTO: cioè, di aver... di aver comunicato

queste notizie, ma... alla Prima Divisione.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, comunicate in che

modo? Le comunicava... TESTE PONZANI UMBERTO: per

telefono. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi era

una conversazione informale, non c’era questa...

TESTE PONZANI UMBERTO: no no no. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, nel senso che non c’era un

testo scritto? TESTE PONZANI UMBERTO: il testo

scritto io l’ho riportato sul registro. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: eh sì. TESTE PONZANI UMBERTO:

non veniva trasmesso un fonogramma per

intenderci? TESTE PONZANI UMBERTO: no no no.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e poi ora vedremo

anche il registro, prendeva appunti sul registro.
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Tranne diceva l’ultimo paragrafo. TESTE PONZANI

UMBERTO: quel precisato, che essendo la questione

di interesse... non era stato provveduto a

passare una notizia alla Segreteria del

S.I.S.M.I. questo onestamente non me lo ricordo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il penultimo: “allo

scrivente veniva inoltre precisato...”... TESTE

PONZANI UMBERTO: esatto! PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...”...che essendo la questione di

interesse per la Prima Divisione, non era stato

provveduto a passare la notizia alla Segreteria

S.I.S.M.I.”, di questo non ne ha ricordo insomma?

TESTE PONZANI UMBERTO: no, non mi ricordo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come nota nella parte

iniziale dell’appunto si afferma che lei a sua

volta avrebbe avuto questa notizia dallo S.M.A.

Stato Maggiore Aeronautica, può dire qualcosa in

merito? TESTE PONZANI UMBERTO: no, se è

scritto... ma adesso non... non ho ricordo in

particolare. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei in

genere chi aveva come interlo... quale ufficio

aveva come interlocutore durante il turno dello

S.M.A.? TESTE PONZANI UMBERTO: fu l’Ufficiale di

servizio dello S.M.A. che adesso non ricordo chi

fosse. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: qui adesso dobbiamo aspettare... il

foglio, come si chiamava il foglio di servizio

quello su cui faceva queste annotazioni, che cosa

era un... TESTE PONZANI UMBERTO: è un registro...

il registro del servizio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in genere che cosa veniva annotato su

questo registro? TESTE PONZANI UMBERTO: tutte

le... tutte le notizie che si avevano durante le

ventiquattro ore venivano registrate su questo

registro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. Poi

dove veniva dato questo registro? TESTE PONZANI

UMBERTO: veniva passato da Ufficiale a Ufficiale

e il Direttore della Divisione o chi per lui lo

siglava o ogni cambio... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ricorda chi era all’epoca il Direttore

della Terza Divisione? TESTE PONZANI UMBERTO: non

me lo ricordo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì,

mi rendo conto che son passati... TESTE PONZANI

UMBERTO: ho cancellato un po’ dalla memoria quel

periodo. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Presidente, se... mi debbo

fermare, perché le prossime domande riguardano...

PRESIDENTE: sì, no l’unica cosa... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: per rendere più attendibile la

deposizione. PRESIDENTE: ...non so, prima di...
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se eventualmente fosse opportuno... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: potrei mostrare... PRESIDENTE:

...prima di mostrare, fare domande su... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: bisogna vedere... PRESIDENTE:

ecco, questo non lo so, eh! Perché prima di

mostrare... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

d’accordo. Lei, mi rendo conto che è uno sforzo

alla sua memoria, ma riesce a ricordare se queste

notizie su caduta e rinvenimento del Mig le ebbe

in un’unica soluzione o in più soluzioni? TESTE

PONZANI UMBERTO: guardi, direi in unica

soluzione, non ci metto la mano sul fuoco, ma mi

sembra in un’unica soluzione. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: qui dal testo, ora il testo ce l’ho,

diciamo così, nella versione computer, poi

vedremo l’originale, risulterebbe però...

PRESIDENTE: dal testo di cosa, perché se no...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: del famoso

brogliaccio di servizio, diciamo così, che lei

l’avrebbe avuto in due soluzioni, alle 18:45

l’Ufficiale S.M.D., si suppone Stato Maggiore

Difesa, comunica di aver saputo da S.M.A.,

incidente aereo in zona Castelsilano, precipitato

velivolo militare bireattore straniero

sconosciuto, Pilota deceduto, aveva documenti in
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arabo, sul piano di coda parzialmente intatto

visibile un rettangolo verde. Avvisato Vice

Direttore Divisione, ufficio Direttore e Prima

Divisione. Poi alle 23:45, Sergente Garella di

S.M.A. comunica ulteriore particolari su aereo

caduto, avvisata Prima Divisione. TESTE PONZANI

UMBERTO: e allora sarà così, io non me lo ricordo

onestamente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e infine

c’è un terzo riferimento alle ore 1:30 di notte,

ricevuta da S.I.O.S. A, si suppone Aeronautica...

TESTE PONZANI UMBERTO: Aeronautica. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...telefonata relativa a

quanto sopra. Però prima di farle ulteriori

domande, però, penso sia necessario avere il

foglio, perché forse vedendo meglio la sua

calligrafia... VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: comunque possiamo dire questo:

adesso che abbiamo detto che secondo il registro

si parla di un Sergente Garella, questo nome del

Sergente Garella le dice qualcosa, è persona con

cui aveva a volte rapporti nei suoi turni? TESTE

PONZANI UMBERTO: no no no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: così com’è, come sembianza, come...

TESTE PONZANI UMBERTO: no, assolutamente.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...ricordo... TESTE
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PONZANI UMBERTO: assolutamente. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...non le dice nulla. TESTE

PONZANI UMBERTO: no. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: abbiamo bisogno di dieci minuti,

perché la documentazione sta all’archivio rotante

e quindi occorre un attimo... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi facciamo una pausa? PRESIDENTE:

sì, va bene, allora, dieci minuti di sospensione.

(Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Abbiamo recuperato la fotocopia, ve

bene lo stesso la fotocopia, perché si è bloccato

lì l’archivio rotante e quindi questa sarebbe la

fotocopia dell’originale insomma. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: beh due, così un per...

VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: con il permesso della Corte allora si

chiede di mostrare al teste fotocopia del foglio

di servizio dal 18 al 19 luglio ’80. Lo legga

pure, se lo legga con calma! VOCI: (in

sottofondo). TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi... TESTE PONZANI

UMBERTO: confermo quello che è scritto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: è di sua calligrafia? TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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l’intero testo. TESTE PONZANI UMBERTO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un chiarimento, come

prassi lei questo... AVV. DIF. BARTOLO: chiediamo

scusa Pubblico Ministero... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...il testo... AVV. DIF. BARTOLO: ...che

appunto è? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quello di

cui parlavo prima. AVV. DIF. BARTOLO: no no, ma

solo il dato per individuarlo. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: è il manoscritto

di quello... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come

prassi normale, a parte quel giorno, lei quando

redigeva questo giornale, prendeva appunti e poi

alla fine del turno li trascriveva o segnava man

mano? TESTE PONZANI UMBERTO: segnavo man mano che

c’era un evento lo registravo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi non prendeva appunti, venivano

presi di getto queste annotazioni? TESTE PONZANI

UMBERTO: adesso... adesso... può darsi che prima

me lo scrivessi su un pezzetto di carta, ma

insomma, veniva registrato in tempo reale

diciamo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in tempo

reale per intenderci. Le faccio questa domanda,

perché vede, la seconda comunicazione, relativa

al Mig, quel... reca l’orario 23:45. TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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chiedo scusa, quegli appunti se li è presi, di

prima, se li è presi l’Ufficiale Giudiziario?

VOCI: (in sottofondo). TESTE PONZANI UMBERTO: ce

l... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah, ce li ha

sempre. Ecco, se nota invece sugli appunti che le

ho mostrato... TESTE PONZANI UMBERTO: c’è scritto

22:55. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...c’è

l’afferma... TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...sono da un lato quello del

19 luglio ’80 a firma del Maresciallo Caruso,

dice: “ho ricevuto la notizia alle 22:55”, ma non

soltanto, il fonogramma del Maresciallo Caruso

del giorno prima, reca come orario 23:15, non so

se sono stato chiaro nel... per cui ci sarebbe un

contrasto tra l’orario annotato da lei... TESTE

PONZANI UMBERTO: uhm, uhm! PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...e gli orari così come emergenti dagli

appunti a fonogrammi del Maresciallo Caruso.

TESTE PONZANI UMBERTO: vedo, ma non... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi le chiedevo come causa

di giustificazione è possibile che lei non li

abbia scritti in tempo reale ma successivamente?

TESTE PONZANI UMBERTO: guardi, in linea di

massima scrivevano in tempo reale. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE PONZANI UMBERTO:
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perché era inutile fare tanti foglietti. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: poi senta, lei ha visto,

torniamo sempre all’appunto, alle due

comunicazioni 18:45 e 23:45, almeno così come è

scritto. L’appunto delle 18:45 come nota lei è

molto dettagliato, è molto preciso, no? TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

invece alle 23:45 è scritto più laconicamente,

“comunico ulteriori particolari”. TESTE PONZANI

UMBERTO: evidentemente... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ci può dire perché non vengono precisati

questi particolari? TESTE PONZANI UMBERTO:

...evidentemente ho valutato che non... non era

necessario scrivere sul registro, li ho

comunicati alla Prima Divisione. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e l’ultimo appunto, quello...

qui non si comprende bene se è 0:30 o 1:30. TESTE

PONZANI UMBERTO: 01:30 sembrerebbe. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, forse 1:30. Non ricorda a

che cosa si riferì... TESTE PONZANI UMBERTO: no.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...cioè quale potesse

essere il contenuto? TESTE PONZANI UMBERTO: no,

non me lo ricordo, ma evidentemente anche qui non

era una cosa particolarmente importante,

altrimenti avrei ripetuto la procedura della



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 35 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

prima telefonata, cioè di avvisare i Direttori di

Divisione, l’ufficio del Direttore del servizio e

la Prima Divisione, se non l’ho fatto,

evidentemente ho valutato che non... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ultima domanda: infine, nella

comunicazione ricevuta alle 18:45 si parla di

Stato Maggiore della Difesa... TESTE PONZANI

UMBERTO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...quindi lei conferma che la prima notizia le

viene dallo Stato Maggiore della Difesa insomma?

TESTE PONZANI UMBERTO: in questo... è scritto,

adesso non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: va

bene. Allo stato nessun’altra domanda.

PRESIDENTE: Parte Civile, domande? AVV. P.C.

BENEDETTI: nessuna domanda. PRESIDENTE: nessuna

domanda. Difesa Ferri? Nessuna domanda. Allora,

in controesame chi è, domande? Avvocato Bartolo?

AVV. DIF. BARTOLO: solo qualcuna Presidente.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: dunque,

Colonnello scusi, in base all’appunto che lei ha

davanti, lei riceve alle 18:45 una comunicazione

da chi? TESTE PONZANI UMBERTO: dall’Ufficiale di

Servizio, Stato Maggiore Difesa. AVV. DIF.

BARTOLO: oh! Il quale mi pare di capire che a sua

volta le riferisce una notizia ricevuta dallo
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Stato Maggiore Aeronautica? TESTE PONZANI

UMBERTO: secondo quanto è scritto, sì. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, mi corregga che sbaglio, siccome

l’appunto è suo non vorrei... TESTE PONZANI

UMBERTO: sì, adesso no, voglio dire, onestamente

non ricordo... AVV. DIF. BARTOLO: certo, no no,

le sto chiedendo solo sulla base di quanto lei ha

descritto... TESTE PONZANI UMBERTO: sì sì, no no.

AVV. DIF. BARTOLO: ...quindi abbiamo questa

notizia che rimbalza, Stato Maggiore Aeronautica,

Stato Maggiore della Difesa, Stato Maggiore della

Difesa la trasmette a lei. TESTE PONZANI UMBERTO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: alle 18:45. TESTE PONZANI

UMBERTO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: e questa notizia

riguarda questo velivolo militare precipitato,

straniero e sconosciuto in Castelsilano. TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: oh! La

notizia, lei ha detto, l’ha considerata rilevante

e quindi l’ha trasmessa alla Prima Divisione.

TESTE PONZANI UMBERTO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

l’ha considerata rilevante, ci può dire il perché

anche se non lo ricorda, sulla base di un ricordo

di quanto accaduto all’epoca, il perché oggi,

insomma, la si doveva... la si potrebbe, la si

dovrebbe considerare, la considererebbe rilevante
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lei? TESTE PONZANI UMBERTO: sì, perché c’erano

delle disposizioni per cui un... un aereo

straniero che cadeva sul territorio italiano

doveva essere... AVV. DIF. BARTOLO: rappresentava

una... TESTE PONZANI UMBERTO: ...comunicato al...

AVV. DIF. BARTOLO: ...notizia rilevante... TESTE

PONZANI UMBERTO: ...ai vari... AVV. DIF. BARTOLO:

...che andava trasmessa... TESTE PONZANI UMBERTO:

...enti. AVV. DIF. BARTOLO: ...ai vari enti.

TESTE PONZANI UMBERTO: esatto. AVV. DIF. BARTOLO:

perché c’erano delle tipologie di notizie che

dovevano essere considerate rilevanti? TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: in base

alle istruzioni che voi avevate? TESTE PONZANI

UMBERTO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: tra queste

tipologie era prevista, diciamo, anche questa

ipotesi ovviamente, sia pure in forma generale e

ipotetica. TESTE PONZANI UMBERTO: esatto. AVV.

DIF. BARTOLO: senta, l’altro punto sul quale già

si è soffermato il Pubblico Ministero, è che lei

riceve la notizia in base a questo appunto, alle

18:45, scrive anche di aver trasmesso la notizia

alla Prima Divisione e al Vice Direttore della

Divisione, non si capisce... TESTE PONZANI

UMBERTO: della Terza Divisione, cioè al mio
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superiore diretto. AVV. DIF. BARTOLO: lei

trasmette la notizia al suo superiore diretto e

alla Prima Divisione. TESTE PONZANI UMBERTO: e

all’ufficio del Direttore del S.I.S.M.I.. AVV.

DIF. BARTOLO: ufficio Direttore del S.I.S.M.I. e

Prima Divisione. TESTE PONZANI UMBERTO: esatto.

AVV. DIF. BARTOLO: lei ricorda Prima Divisione

era Caruso per capirci? TESTE PONZANI UMBERTO:

non me lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: non ricorda

chi... TESTE PONZANI UMBERTO: adesso il... no,

non me lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: no, perché

come le faceva rilevare prima il P.M.,

sembrerebbe che lei trasmetta la notizia alle

18:45, però la Prima Divisione nel momento in cui

predispone l’appunto relativo alla notizia

ricevuta da lei, scrive di aver ricevuto la

notizia alle 22:55. TESTE PONZANI UMBERTO: ho

visto questa discordanza, ma non... non me la so

spiegare. Adesso è... in questo momento non posso

mettere mano... la mano sul fuoco che fossero le

18:45, però indubbiamente non posso essermi

sbagliato di tanto. VOCI: (in sottofondo).  AVV.

DIF. BARTOLO: però dopo lei scrive anche 21:00,

23:45, 1:30, quindi l’orario sembrerebbe... TESTE

PONZANI UMBERTO: dovrebbe essere questo. AVV.
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DIF. BARTOLO: come si spiega questo scarto di ben

tre ore, quattro ore, quattro ore e cinque

minuti? Per veicolare una notizia da un ufficio

all’altro, anzi lei dice: “io la trasmetto

subito, la ricevo alle 18:45”, poi chi la riceve

scrive di averla ricevuta quattro ore dopo. TESTE

PONZANI UMBERTO: guardi, non lo so. Non... AVV.

DIF. BARTOLO: senta, lei ricorda se nel ricevere

quelle notizie, le fu detto qualcosa su voci che

erano state acquisite dai Carabinieri... TESTE

PONZANI UMBERTO: su? AVV. DIF. BARTOLO: ...perché

lei scrive, ci fornisce un dato che è preciso,

perché lei scrive: “precipitato un velivolo

militare straniero e sconosciuto, bireattore,

Pilota deceduto, aveva documenti in arabo” e via

dicendo, quindi, ma parla nel suo appunto, fa

riferimento a un velivolo. TESTE PONZANI UMBERTO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: non fa alcun riferimento

ad altri velivoli e via dicendo, il che ci po...

ci deve portare a ritenere che quando lei

ricevette la notizia nessuno le parlò di un

velivolo abbattuto da altri velivoli... TESTE

PONZANI UMBERTO: no no no. AVV. DIF. BARTOLO:

...o di più velivoli? TESTE PONZANI UMBERTO: no

no no, che era stato trovato... AVV. DIF.
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BARTOLO: che lei avesse... TESTE PONZANI UMBERTO:

...era stato rinvenuto il velivolo. AVV. DIF.

BARTOLO: se lei avesse ricevuto quella... una

notizia di questo tipo l’avrebbe annotato così

come ha fatto... TESTE PONZANI UMBERTO:

certamente. AVV. DIF. BARTOLO: ...con la

notizia... con questi elementi che troviamo

trascritti? TESTE PONZANI UMBERTO: certamente.

AVV. DIF. BARTOLO: senta, allora possiamo dire,

fare la stessa considerazione per le annotazioni

successive? AVV. DIF. BARTOLO: cioè, quando lei

alle 23:45 scrive che il Sergente Garella, Stato

Maggiore Aeronautica, comunica ulteriori

particolari su aereo caduto e poi scrive anche:

“1:30, ricevuta da S.I.O.S. Aeronautica,

telefonata relativa...”... PRESIDENTE: sì,

scusi... AVV. DIF. BARTOLO: chiedo scusa!

PRESIDENTE: ...continua la frase, avvisata Prima

Divisione, eh! AVV. DIF. BARTOLO: ah no, le

chiedo scusa! PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente non... PRESIDENTE: perché quindi c’è

stato sicuramente... AVV. DIF. BARTOLO: sì sì.

PRESIDENTE: ...un altro avviso. AVV. DIF.

BARTOLO: “avvisata Prima Divisione” e poi scrive

anche: “ricevuta da S.I.O.S. telefonata relativa
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a quanto sopra”, lei non... si limita a fare

queste annotazioni, dobbiamo ritenere, perché

fondamentalmente le vengono riportare più o meno

le notizie che le erano state fornite prima?

TESTE PONZANI UMBERTO: credo di sì, comunque

appunto, non ho ritenuto così importante da

trascriverle sul registro. Adesso ripeto, non...

non posso ricordarmi i particolari. AVV. DIF.

BARTOLO: no, il particolare merita attenzione,

perché il punto è questo: non soltanto quella

notizia che lei riceve alle 18:45 e che dice di

aver trasmesso, sembrerebbe cinque minuti dopo,

dieci minuti dopo, viene recepita ben... dopo ben

quattro ore, ma  nell’appunto che viene redatto

da colui che riceve il suo messaggio, si parla

anche di aerei che sarebbero stati tre, dei quali

uno abbattuto. TESTE PONZANI UMBERTO: mah, non...

non posso dire niente al riguardo, non... AVV.

DIF. BARTOLO: sulla base dei suoi appunti...

TESTE PONZANI UMBERTO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...cioè, di quello che lei ha... che le è stato

mostrato oggi, lei ci può dire, è in grado di

escludere che quella notizia l’abbia fornita lei

alle 22:55? Cioè, quell’indicazione relativa agli

aerei che sarebbero stati tre dei quali uno
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abbattuto? TESTE PONZANI UMBERTO: no, non rie...

non posso escluderlo, oggi non posso escluderlo,

però mi sembra molto strano, perché penso che lo

avrei registrato specificando così come avevo

fatto con la notizia precedente. Ma comunque non

lo posso escludere a questo punto. AVV. DIF.

BARTOLO: grazie! PRESIDENTE: sì, poi ci sono

domande in controesame? Nessuna. Senta scusi, per

quanto riguarda, appunto, questa annotazione

delle 23:45: “Sergente Garella di S.M.A. comunica

ulteriori particolari su aereo caduto, avvisata

Prima Divisione”, cosa significa? Che lei questi

ulteriori particolari... TESTE PONZANI UMBERTO:

li ho trasmessi... PRESIDENTE: ...li ha trasmessi

alla Prima Divisione? TESTE PONZANI UMBERTO:

esatto. PRESIDENTE: quindi secondo lei avevano

una certa rilevanza, se li... o no? Mi dica lei,

cioè la... TESTE PONZANI UMBERTO: beh sì,

indubbiamente dovevano essere... PRESIDENTE:

cioè, perché lei la Prima Divisione in quali

occasioni veniva avvisata, qualunque tipo di

comunicazione o invece se c’erano dei particolari

rilevanti da... TESTE PONZANI UMBERTO: no, per...

per notizie di un certo tipo. PRESIDENTE: ecco,

allora le chiedo: e se erano quindi notizie di un



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 43 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

certo tipo tali da sollecitarla ad avvisare la

Prima Divisione, come mai lei non li ha

trascritti qui su questo registro così come aveva

trascritto quello delle 18:45? Perché 18:45

trascrive e avvisa la Prima Divisione. TESTE

PONZANI UMBERTO: beh, 18:45 la notizia era molto

importante, per cui non solo la Prima Divisione,

ma l’ufficio del Direttore del servizio, il mio

Vice Direttore di Divisione, ma evidentemente

adesso non... non me lo ricordo, però

evidentemente era da comunicare ma non così

importante da trascrivere sul registro. Adesso

non... PRESIDENTE: perché come lei vede,

nell’appunto redatto dal Maresciallo Caruso, no?

TESTE PONZANI UMBERTO: sì. PRESIDENTE: c’è questa

annotazione finale del Maresciallo: “allo

scrivente veniva inoltre precisato che essendo la

questione di interesse per la Prima Divisione,

non era stato provveduto a passare la notizia

alla Segreteria S.I.S.M.I.. Ora, secondo lei che

significato ha questa annotazione, dice: “essendo

la questione di interesse della... non era stato

provveduto a passare la notizia alla Segreteria

S.I.S.M.I.”, cioè, praticamente qui Caruso dice

che il Maggiore Ponzani gli avrebbe precisato che
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essendo la questione di interesse per la Prima

Divisione non era stato proceduto a passare la

notizia... TESTE PONZANI UMBERTO: sì, che

eventualmente... PRESIDENTE: che cosa

significa... TESTE PONZANI UMBERTO: che

eventualmente l’avrebbe poi fatto la Prima

Divisione se lo riteneva importante, io comunque

avevo passato la notizia alla Prima Divisione.

PRESIDENTE: sì, le chiedo: ammesso che sia esatta

questa annotazione fatta da Caruso... TESTE

PONZANI UMBERTO: sì. PRESIDENTE: ...che riferisce

di una sua iniziativa diciamo, qui Caruso dice

che il Maggiore Ponzani gli avrebbe precisato che

è una questione di interesse per la Prima

Divisione e quindi non informo, io Ponzani, la

Segreteria S.I.S.M.I.. TESTE PONZANI UMBERTO: sì.

PRESIDENTE: ecco, perché era di interesse per la

Prima Divisione? TESTE PONZANI UMBERTO: beh,

adesso... ripeto, non mi ricordo quindi neanche

qual era in particolare questa notizia, però

evidentemente alla Prima Divisione interessano le

questioni di spionaggio in territorio nazionale,

per cui a un certo punto poteva essere di

interesse della Prima Divisione, ma evidentemente

non l’ho ritenuta così importante da trasmetterla
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io direttamente alla Direzione del Servizio che

ci avrebbe eventualmente pensato la Prima

Divisione. PRESIDENTE: senta, lei... quindi

sempre parlando di questo appunto redatto dal

Maresciallo Caruso, no? Ci sono delle

specificazioni relativamente a questo aereo che

come lei, ora non vorrei sbagliare, dunque,

...visibile un rettangolo verde, ecco delle

specificazioni tipo: potrebbe essere tunisino,

aveva a bordo carte di navigazione, un foglio

trasparente su cui erano tracciate rotte, erano

apposte annotazioni con caratteri cirillici che

non figurano... TESTE PONZANI UMBERTO: nel

registro. PRESIDENTE: in quella annotazione delle

18:45. Ecco, ora lei ha ricordo se lei ha

ricevuto questo tipo di notizie che poi sono

riportate nell’appunto... TESTE PONZANI UMBERTO:

no. PRESIDENTE: ...del Caruso? TESTE PONZANI

UMBERTO: no, non me lo ricordo. PRESIDENTE: poi

senta, un’altra domanda, quella annotazione

relativa lì all’1:30, ricevuta da S.I.O.S.

telefonata relativa a quanto sopra, senza altra

specificazione, cosa vorrebbe stare a significare

nella... diciamo nella prassi della redazione di

questo registro di servizio? TESTE PONZANI
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UMBERTO: che ha comunicato sempre la notizia a

riguardo che però evidentemente non ho ritenuto

importante. PRESIDENTE: non l’ha ritenuta

importante, va bene. Domande? AVV. DIF. BARTOLO:

solo una. PRESIDENTE: sì, prego! AVV. DIF.

BARTOLO: lei comunque esclude di aver ricevuto

altre telefonate che non ha, diciamo, annotato

sul registro? TESTE PONZANI UMBERTO: beh, io

direi di escluderlo sì. AVV. DIF. BARTOLO: quindi

lei riceve una telefonata alle 18:45, abbiamo

visto quali sono le informazioni che le vengono

date dallo Stato Maggiore Difesa e via dicendo,

una telefonata... poi la telefonata successiva

lei la riceve alle 23:45? TESTE PONZANI UMBERTO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: mentre l’appunto di Caruso

dice che la notizia... “le notizie che gli sono

state fornite gli sono state fornite alle 22:55”,

quindi anche prima che lei ricevesse quella

telefonata dal Sergente Garella. TESTE PONZANI

UMBERTO: ho già detto, questo non me lo spiego

non... AVV. DIF. BARTOLO: no no, a me interessava

avere soltanto questo... acquisire soltanto

questo elemento, cioè lei esclude di aver

ricevuto delle telefonate... TESTE PONZANI

UMBERTO: altre telefonate sì sì. AVV. DIF.
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BARTOLO: altre telefonate che non ha annotato sul

registro. TESTE PONZANI UMBERTO: questo lo

escludo. AVV. DIF. BARTOLO: grazie! VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: scusi, l’espressione

raccolta in loco, è una espressione che può

essere tra le espressioni che lei può utilizzare

o no? TESTE PONZANI UMBERTO: potrebbe essere non

è... PRESIDENTE: sì. TESTE PONZANI UMBERTO: non

lo ritengono un modo di dire strano. PRESIDENTE:

va bene, buongiorno può andare. Può andare,

grazie! TESTE PONZANI UMBERTO: grazie! PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Colonnello Genovese! VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DEL TESTE COL. GENOVESE FELICE.-

PRESIDENTE: buongiorno, si accomodi. Consapevole

della responsabilità che con il giuramento

assumete davanti a Dio se credente e davanti agli

uomini, giurate di dire la verità null’altro che

la verità, dica lo giuro. TESTE GENOVESE FELICE:

lo giuro. PRESIDENTE: si accomodi, lei è? TESTE

GENOVESE FELICE: Genovese Felice. PRESIDENTE:

dove e quando è nato? TESTE GENOVESE FELICE: il

15 febbraio del 1932 a Torre Annunziata.

PRESIDENTE: residente? TESTE GENOVESE FELICE: in

Roma. PRESIDENTE: via? TESTE GENOVESE FELICE: Via
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Silo Solazzi, 81. PRESIDENTE: sì, risponda ora

alle domande che le verranno poste. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei è stato o meglio ha

prestato servizio nel S.I.S.M.I.? TESTE GENOVESE

FELICE: sì, sissignore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in che periodo? TESTE GENOVESE FELICE:

ottobre ’80 fino a febbraio ’97. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quando è andato in congedo

insomma. TESTE GENOVESE FELICE: pensione per

limiti di età. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con

che grado? TESTE GENOVESE FELICE: beh, all’atto

del pensionamento sono stato promosso Generale di

Brigata nella riserva. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei era nell’Arma? TESTE GENOVESE

FELICE: no, nossignore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: nell’Esercito? TESTE GENOVESE FELICE:

Ufficiale di Stato Maggiore dell’Arma...

proveniente dall’Arma di Artiglieria. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: nell’Artiglieria, benissimo.

Nel luglio del... lei ha detto è entrato

nell’ottobre ’80. TESTE GENOVESE FELICE: esatto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. E in quale

ufficio particolare del S.I.S.M.I.? TESTE

GENOVESE FELICE: ero nella sezione, allora si

chiamava Polizia Militare o Sicurezza Militare.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e a quale divisione

apparteneva? TESTE GENOVESE FELICE: alla Prima

Divisione. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: chi era il

superiore diretto? TESTE GENOVESE FELICE: era...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quando entrò. TESTE

GENOVESE FELICE: allora era il Colonnello

Notarnicola. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: e poi successivamente ci

sono stati cambi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

Lei che grado aveva chiedo scusa! TESTE GENOVESE

FELICE: quando sono entrato al S.I.S.M.I....

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: ...ero Tenente Colonnello in servizio di

Stato Maggiore. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

nell’80. TESTE GENOVESE FELICE: sissignore.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ricorda di avere

avuto Ufficiali... quali Ufficiali aveva alle sue

dipendenze quando dirigeva la Terza Sezione?

TESTE GENOVESE FELICE: sissignore, qualcuno sì,

qualcuno... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...forse mi sfugge, comunque

c’era il... allora Capitano Masci dei

Carabinieri... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: c’era un altro Capitano

che si chiamava Conforti. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: sempre dei

Carabinieri, poi c’era un Ufficiale dell’Esercito

adesso in questo momento mi sfugge il nome.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: e poi ho avuto ancora un altro Ufficiale

dell’Esercito e questo me lo ricordo si chiamava

Pattarino e poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: va

bene. Nell’ambito della sua attività... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...ricorda di essersi occupato, eventualmente

anche indirettamente, della questione relativa al

rinvenimento caduta del Mig libico sulla Sila?

TESTE GENOVESE FELICE: sì, me ne sono occupato

indirettamente e questo l’avevo anche... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...riferito al Giudice Priore, in quanto noi...

la questione proprio di Ustica proprio no, perché

ormai era una cosa che non mi riguardava

insomma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...perché sono... però ho citato

quella questione ritrovamento in un appunto che è

scaturito da un... un rapporto avuto da un centro

periferico. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: questo rapporto era stato

compilato da una fonte tecnica ed era veramente
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allarmante in quanto indicava delle lacune

notevoli nel sistema di difesa aereo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...specialmente del sud Italia. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: e

allora infatti credo, adesso mi sfugge

esattamente il particolare, credo che abbiamo

fatto di piccoli accertamenti, anche perché non

erano di competenza del S.I.S.M.I. e i miei

collaboratori hanno compilato un appunto relativo

a questo... questi inconvenienti. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

appunto che come era previsto e credo che sia

ancora previsto dalla Legge 801 è stato inviato

per vie gerarchiche alla Direzione del S.I.S.M.I.

che a sua volta doveva trasmettere al Ministro

della Difesa e al C.E.S.I.S., cioè al Presidente

del Consiglio dei Ministri, e quindi ho citato

alcuni episodi, ho citato abbiamo citato, perché

l’operatore materiale dell’appunto non ero io,

comunque io l’ho siglata, insomma l’ho visto, e

citato degli episodi di sfondamento e di

penetrazione da parte di aerei che naturalmente

non aerei amici insomma... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: ...ecco, mi
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riferisco... credo che... adesso mi sfugge i

particolare dell’appunto, ma credo di aver citato

l’aereo bulgaro che era arrivato a Foggia con un

Pilota militare, armato addirittura mi pare; ho

citato, appunto, l’aereo libico che nessuno aveva

visto entrare e poi è stato ritrovato distrutto

con il Pilota morto lì sulle montagne della

Calabria. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: credo di aver citato anche delle

intrusioni da parte di elicotteri o aerei leggeri

alla frontiera orientale, insomma parecchie di

queste cose, ecco. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

questo centro periferico di cui lei parlava,

ricorda di quale città fosse? TESTE GENOVESE

FELICE: sì, era il Centro di Verona. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: di Verona. Ora con il permesso

della Corte le mostro un appunto... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...numero di protocollo se non sbaglio 189/3 04

del 20 luglio ’81, avente per oggetto: incidenze

negative sulla sicurezza militare. TESTE GENOVESE

FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che reca

una sigla autografa, le chiedo di leggerselo...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: poi se riconosce nella sigla la sua
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firma, poi ne parliamo. TESTE GENOVESE FELICE: va

bene. PRESIDENTE: mi scusi! VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se

necessario. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: ma

la sigla è del... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la

firma. E questo vorrei chiedere... PRESIDENTE:

no, la... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...anzitutto se è suo, poi vediamo... PRESIDENTE:

no, ma la sigla è del momento in cui viene

sentito in istruttoria, eh! E’ del momento,

perché diciamo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì

sì, prendo atto Presidente sì. PRESIDENTE: ecco,

quindi non è una sigla origi... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: esatto, esatto. PRESIDENTE: di

provenienza originale, ecco. VOCI: (in

sottofondo). TESTE GENOVESE FELICE: sì, esatto,

la firma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, è

quella... la controfirma all’atto della

deposizione, sì non c’è problema. TESTE GENOVESE

FELICE: devo leggere ad alta voce? PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, prima lo legga per conto

suo poi semmai leggiamo alcune parti ad alta

voce. VOCI: (in sottofondo).  TESTE GENOVESE

FELICE: sì sì, va benissimo. Devo leggerlo?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no, volevo chiedere
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innanzi tutto, però prima questo appunto da chi

fu redatto? TESTE GENOVESE FELICE: questo appunto

è stato redatto da qualche mio collaboratore

ritengo, eh, che io naturalmente ho avallato e

poi è andato avanti, perché qui siamo... non so

adesso la data di questo appunto mi sfugge,

strano che non ci sia. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: non è scritta in calce in alto mi pare.

TESTE GENOVESE FELICE: in calce in alto... ma

20/07/’81 sì sì, sì... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma quella grafia lì è sua o... TESTE

GENOVESE FELICE: no, non è mia. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quella non è sua. TESTE

GENOVESE FELICE: non è mia, e vede, e infatti si

vede la differenza è mia la firma sotto. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quindi lei non sa dire se è stato redatto da lei

o da un altro... TESTE GENOVESE FELICE: no, io

personalmente... io non... PRESIDENTE: sì, un

momento, perché siccome qui noi abbiamo

ovviamente la fotocopia, perché in calce a queste

fotocopie... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

PRESIDENTE: ...c’è la firma sicuramente...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, e c’è anche una

sigla... PRESIDENTE: ...del teste con la data,
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poi vicino c’è... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

specie di sigla. PRESIDENTE: ...uno sgorbio,

ecco, non so se quella può essere la sigla...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo vede Generale.

PRESIDENTE: bisognerebbe prendere l’originale.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: vogliamo prendere

l’originale non c’è problema. PRESIDENTE: eh,

perché non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ha

notato quello che faceva rilevare il Presidente?

TESTE GENOVESE FELICE: sì sì, l’ho notato, l’ho

notato, ma io non saprei... non sono in grado di

dire chi possa essere questa sigla, certamente

non è la mia, potrebbe essere... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: perché devo farle presente

questo... TESTE GENOVESE FELICE: sì, mi dica.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...che nella

deposizione resa al Giudice Istruttore... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...che poi è stata l’unica da lei resa, l’11

ottobre del 1996... TESTE GENOVESE FELICE:

esatto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...per le

parti, secondo periodo della seconda pagina, dico

testualmente, leggo testualmente: “a questo punto

viene esibito al teste l’appunto per il Signor

Direttore del S.I.S.M.I. 189/3 04...”... TESTE
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GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...”...classificato riservatissimo e il teste

presa visione dichiara: <<sono sicuro che

l’appunto per il Direttore dei Servizi è stato da

me redatto in quanto rilevo la mia sigla nella

minuta>>”. TESTE GENOVESE FELICE: eh, può darsi.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ora no, per scrupolo

sarebbe giusto... TESTE GENOVESE FELICE: non

posso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...mostrare

l’originale. PRESIDENTE: sì, ora abbiamo... sì

sì. TESTE GENOVESE FELICE: io... il lavoro era

tanto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...qualche volta scrivevo io,

qualche volta scrivevano i miei collaboratori e

io... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma in genere a

parte questo appunto, il fatto che ci fosse la

sua sigla qualora fos... indicava che l’appunto

era redatto da lei? TESTE GENOVESE FELICE: sì sì,

se era la mi... no no, neanche questo è giusto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ecco, può precisare

sì. TESTE GENOVESE FELICE: neanche questo è

giusto, perché io in qualità di Direttore di

Sezione qual ero, siglavo tutti gli appunti che

uscivano dalla sezione... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:
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...indipendentemente dal fatto che io li avessi o

no redatti, e solo la minuta siglavo, perché poi

invece la copia buona, bella, quella che andava

avanti era competenza del Direttore di

Divisione... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: ...e non più mia, ecco

questo quindi può darsi che l’abbia redatto io,

adesso... può essere uno dei tanti, certamente io

ho letto il rapporto dal quale è scaturito questo

appunto e mi ha veramente, boh, impressionato,

per cui... PRESIDENTE: scusi se intervengo! TESTE

GENOVESE FELICE: prego! PRESIDENTE: quella sigla

lì lei non è che la riconosce come propria, non

so, del Direttore o di qualcuno? TESTE GENOVESE

FELICE: e... potrebbe essere... PRESIDENTE:

questo dico. TESTE GENOVESE FELICE: potrebbe

essere una sigla... PRESIDENTE: tanto ora

comunque lo vediamo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

comunque vediamo l’originale. TESTE GENOVESE

FELICE: potrebbe essere la sigla del Direttore...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: comunque a parte il

problema che poi esaminiamo appena abbiamo

l’originale della paternità della sigla. TESTE

GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

lei ricorda se per la redazione dell’appunto di
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quale collaboratore di avvalse? TESTE GENOVESE

FELICE: credo eh! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: non so se sono preciso in

questo, credo del Capitano Masci. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Masci. Se nota, se legge il

testo... TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...al... chiamiamolo quarto

sotto periodo insomma, quindi preceduti da un

trattino, no? TESTE GENOVESE FELICE: sì, la

linea. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...un aereo

libico Mig 25, se può leggere questo... TESTE

GENOVESE FELICE: sì, “un aereo libico Mig 25

abbattutosi sulle pendici delle colline

circostanti il Comune di Castelsilano, Catanzaro,

il 14 luglio 1980, sarebbe stato inviato in

Italia in missione esplorativa al fine di

verificare l’esistenza di spazi aerei non

controllati dagli organi della Difesa Aerea

Italiana”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questa

notizia, quella relativa alla data, cioè 14

luglio ’80. TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: da quale fonte sarebbe stata

presa? TESTE GENOVESE FELICE: ma e... da quale

fonte, dagli archivi, è stato consultati gli

archivi, però io su questa data, se ricordo
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bene... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...c’è stato un piccolo

quiproquo direi, ecco, sull’appunto non questo

però forse sulla lettera che era allegata

all’appunto, perché mi meraviglia a cosa sì,

infatti io ne ho parlato con il Giudice

Istruttore. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

l’originale è arrivato Presidente? Ancora no.

PRESIDENTE: no, stiamo... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: prego, prego! TESTE GENOVESE FELICE:

dunque... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dica pure,

dica pure. TESTE GENOVESE FELICE: ...io ne ho

parlato con il Giudice Istruttore, cioè lui mi ha

fatto notare che secondo lui la data del 14

luglio era sbagliata. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

in che senso sbagliata? TESTE GENOVESE FELICE: in

che senso? Che non era corretto, che non era...

non risultava che si era abbattuto in questo

giorno, almeno se ricordo bene. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

però io gli ho detto che probabilmente, cioè

certamente era un errore di battitura, perché il

Dattilografo che era un brav’uomo insomma,

battendo e a un certo punto ha saltato, perché

non gli era stata scritta la data, ecco questo me
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lo ricordo, sull’appunto, perché gli era stato...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché l’appunto

inizialmente era senza data, cioè se ho capi...

TESTE GENOVESE FELICE: no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: vorrei capire quello... TESTE GENOVESE

FELICE: l’appunto era scritto a mano con la

matita. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah, minutato

insomma. TESTE GENOVESE FELICE: minutato.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: a un certo punto c’era da citare questo,

però non era questo proprio la... forse nella

lettera era... il discorso era nella lettera, e

chi l’ha compilata questa lettera ha detto...

“vedi tu, vedi tu la data”. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: e il

Dattilografo l’ha saltata, perché allora c’erano

le macchine elettriche, l’ha saltata, ha lasciato

un spazio e poi non so da dove l’ha preso e ha

scritto una data, che probabilmente non è

corretta, però io come ho già chiarito a suo

tempo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...questo appunto non avevo lo

scopo di stabilire la data in cui l’aereo libico

era caduto, questo episodio è stato citato solo

per illustrare il problema della... PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: sì sì, questo... TESTE

GENOVESE FELICE: ...gravità delle incidenze

negative sulla sicurezza militare... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: non è assolutamente in

contestazione, se lei vede il testo... TESTE

GENOVESE FELICE: sì, però... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...sembra emergere, però sentiamo... i

caratteri del 14 luglio ’80... TESTE GENOVESE

FELICE: sì, sì perché questo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...non sembrano in linea con

le lettere che precedono e seguono. TESTE

GENOVESE FELICE: sulla lettera forse. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, le facevo riferimento al

testo... TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...battuto a macchina. TESTE

GENOVESE FELICE: sì, perché pro... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: perché lei accennava a un

qualcosa di rimasto in bianco... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...quindi

vorrei capire, rimasto in bianco... TESTE

GENOVESE FELICE: sì, uno spazio. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...sulla minuta scritta a mano

o già sul testo dattiloscritto? TESTE GENOVESE

FELICE: sulla minuta scritta a mano era rimasto

in bianco, perché chi ha compilato l’appunto, non
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so ripeto, non ricordo chi l’ha compilato...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: ...io personalmente ho... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...il collaboratore, è stato lasciato in bianco

dicendo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questo

sulla minuta scritta a mano. TESTE GENOVESE

FELICE: sulla minuta scritta a mano. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sul testo dattiloscritto è

pure rimasta in bianco o no? TESTE GENOVESE

FELICE: sul testo dattiloscritto il Dattilografo

ha lasciato in bianco uno spazietto... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...riservandosi di andare a controllare la data.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: ora la macchina elettrica consente di

correggere, consentiva, non so se si usano più...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: ...di correggere anche il carattere.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: probabilmente lì c’era poco spazio per

scrivere con gli stessi caratteri e l’ha scritto

con un carattere diverso, insomma questa è la

spiegazione... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

Però se ho capito bene, comunque è stato scritto
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in uno secondo momento. TESTE GENOVESE FELICE:

esatto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ecco, anche

sul testo dattiloscritto... TESTE GENOVESE

FELICE: certo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...quindi non solo sulla minuta. TESTE GENOVESE

FELICE: certo, il Dattilografo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ecco, questo volevo capire.

TESTE GENOVESE FELICE: ...andava a consultare il

suo collega archivista, non so chi. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: e

ha scritto ‘sta data, ripeto, ma alla quale non è

stata data molta importanza, perché non era

significativa ai fini... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: ...dello

scopo che si proponeva il... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei accennava poco fa, quando le ho

chiesto... TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...il dato comunque sulla data

da chi è venuto, lei disse: “dagli atti

dell’archivio”. TESTE GENOVESE FELICE: e sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ha risposto sì. TESTE

GENOVESE FELICE: probabilmente il... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma... TESTE GENOVESE FELICE:

...insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei

interpellò o meno qualcuno dei suoi collaboratori
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in ordine alla data? TESTE GENOVESE FELICE: no,

perché non... a parte il fatto che io non ero

neanche sicuro di questa data, perché era un

problema del quale io non mi ero occupato in

precedenza e neanche in seguito, non lo ritenevo

essenziale insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

perché vede, lei sempre nella deposizione...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...di cui abbiamo parlato. TESTE

GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quella dell’11 ottobre ’96, lei dice, sarebbe la

terza pagina verso la fine, “la contestazione che

negli appunti stilati dal Masci veniva riferito

un periodo successivo indicato del 14 luglio ’80,

gli viene chiesto come mai in questa circostanza

non abbia contestata a mia volta al Masci

medesimo, rispondo: il Masci stesso mi confermò

dalla verifica degli atti stessi che l’aereo era

caduto il 14 luglio ‘80”. TESTE GENOVESE FELICE:

può darsi guardi, non sono in grado adesso di

confermare questo che ho detto perché... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma le chiedo: il Capitano, mi

pare Capitano all’epoca Masci, era  - anzitutto

una parentesi – era il più anziano o no degli

Ufficiali... TESTE GENOVESE FELICE: sì, il più
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anziano dei miei collaboratori. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...della sezione sottordine

sì. TESTE GENOVESE FELICE: esatto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: aveva qualche motivo per avere

una qualche conoscenza degli atti della vicenda

del Mig o no? TESTE GENOVESE FELICE: e sì, perché

se ne era occupato lui, almeno per quanto poteva

riguardare il S.I.S.M.I. e quella sezione prima

che arrivasse... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se

n’era occupato. TESTE GENOVESE FELICE: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: questo le risultava,

che se ne era occupato. TESTE GENOVESE FELICE:

sì, e se n’è continuato ad occupare anche dopo,

quando c’erano delle riunioni a... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei quando prese possesso

della sezione, parlò con il Masci della vicenda

del Mig? TESTE GENOVESE FELICE: mah... penso di

sì, abbiamo parlato di questo, di questa

faccenda, senz’altro, anche se io... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ricorda cosa le disse

sinteticamente il Masci? TESTE GENOVESE FELICE:

non posso ricordare, mi dispiace dirlo, lei deve

pensare anche che io... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì sì, certo, nessuno pretende, però

sono.. debbo anche sollecitarle un po’ la
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memoria. TESTE GENOVESE FELICE: certo, nei primi

sei mesi io anche se ero il Caposezione, ma ero

in prova, sa cosiddetta prova. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: quindi prima

di entrare in pieno nelle faccende della Sezione

Sicurezza Militare ci ho messo un po’ di tempo

insomma, e non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

perché le dico che lei nella... sempre in questa

deposizione, terza pagina fine... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...dice

testualmente “quando assunsi la direzione della

Terza Sezione il Masci mi espose la vicenda della

caduta del Mig libico...”... TESTE GENOVESE

FELICE: sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...”...dicendo che era cascato nel luglio dell’80

e che si era recato sul posto”, questo lo ricorda

adesso? TESTE GENOVESE FELICE: sì, che lui si

fosse recato sul posto me lo ricordo, anche

perché mi è stato detto dopo ovviamente...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, dopo ovviamente.

TESTE GENOVESE FELICE: eh, certo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ricorda su incarico di chi, se

le disse su incarico di chi il Masci? TESTE

GENOVESE FELICE: dell’allora Direttore di

Divisione credo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il
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Direttore della Divisione. TESTE GENOVESE FELICE:

logicamente, eh, non è che me lo ricordo, ma...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma lei

personalmente... TESTE GENOVESE FELICE: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...prima che

prendesse pienamente possesso, lei sapeva o meno

di quando era stato rinvenuto il Mig libico?

TESTE GENOVESE FELICE: guardi, io subito... prima

di entrare nel S.I.S.M.I. io comandavo un gruppo

di artiglieria, grazie a Dio, a Vercelli...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: stavo bello, tranquillo e sereno! Quindi

ho letto sui giornali che è successo qualcosa,

poi basta insomma, non sapevo altro. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi ignorava nel suo

patrimonio di conoscenza comune la data del

rinvenimento del Mig... TESTE GENOVESE FELICE:

assolutamente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non

faceva assolutamente parte. TESTE GENOVESE

FELICE: niente, no no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ora, riservandomi di tornare un momento

su questo appunto quando abbiamo l’originale,

volevo farle invece leggere un altro suo appunto,

se cortesemente l’Ufficiale Giudiziario glielo

mostra, e appunto del 5 ottobre ’81, oggetto...
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intitolato: appunto per il Signor Direttore di

Divisione, anche qui a parte la firma che lei

mette in calce alla deposizione c’è una sigla.

TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: se vuole cortesemente vederlo. TESTE

GENOVESE FELICE: beh, forse se era diretto al

Direttore di Divisione sarà la mia sigla, credo.

VOCI: (in sottofondo). TESTE GENOVESE FELICE: sì

sì, sì sì, c’è la mia firma vede, 5... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: no, a parte la firma, quella è

la firma all’atto della deposizione... TESTE

GENOVESE FELICE: no no, c’è anche la firma al

lato del... PRESIDENTE: no... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: c’è anche la firma a latere. TESTE

GENOVESE FELICE: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi sicuramente è suo questo. TESTE

GENOVESE FELICE: 5 ottobre... beh, certo, sì sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se cortesemente legge

l’ultimo periodo, se lo può leggere ad alta voce.

TESTE GENOVESE FELICE: dunque: “il secondo in

allegato... tre, la lettera del Gabinetto del

Signor Ministro della Difesa con la quale vengono

messi a conoscenza del problema, ma è, cioè il

Ministero degli Affari Esteri è Civilavia, in

particolare all’ultimo capoverso di pagina 3 di
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questa lettera, viene preannunziata una riunione

collegiale per accordi sull’applicazione di

procedure vigenti mai applicate finora. Insomma,

si era mosso un po’ l’animo, eh, fortunatamente

insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: forse allora

è il penultimo che adesso non ce l’ho

sott’occhio. TESTE GENOVESE FELICE: il penultimo?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dove si fa

riferimento, mi pare, a tracce sconosciute. TESTE

GENOVESE FELICE: ah, sì. PRESIDENTE: è l’ultimo,

l’ultimo. TESTE GENOVESE FELICE: è l’ultimo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è l’ultimo, eh! TESTE

GENOVESE FELICE: sì. Ecco, però si riferisce a...

PRESIDENTE: sì ma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

prima lo legga e poi facciamo i... TESTE GENOVESE

FELICE: no no, è attaccato, è collegato

direttamente ai due... linea che precedono.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, che adesso non

ce l’ho sott’occhio, quindi non... TESTE GENOVESE

FELICE: va bene, allora se crede, io leggo tutto

qua davan... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

legga, legga tutto nella sua interezza. TESTE

GENOVESE FELICE: “per quanto riguarda eventuali

collegamenti fra la lettera in allegato e il noto

appunto, giova ricordare che mai prima d’ora il
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S.I.O.S. Aeronautica aveva segnalato violazioni.

Pertanto è ragionevole formulare le seguenti due

ipotesi”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: “prima: mai per il passato si

siano verificate violazioni o in numero molto

esiguo. Secondo: in precedenza non venivano

individuate le violazioni oppure ad esse non si

annetteva la dovuta importanza”. Ecco, passo al

finale: “la seconda ipotesi sembra la più

probabile in quanto in atti risultano tracce di

plottaggi di aerei sconosciuti rilevati nello

spazio aereo nazionale, in occasione

dell’incidente DC9 <<Itavia>> su Ustica, si

chiarisce che le tracce rilevate non avevano

nulla da vedere con l’incidente”, almeno

secondo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: può dare

qualche chiarimento su quest’ultima affermazione?

TESTE GENOVESE FELICE: s... i chiarimenti...

credo che sia chiara la cosa, cioè le tracce

rilevate e... di questi passaggi di aerei

sconosciuti in occasione dell’incidente sono,

credo, ormai di pubblica... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: ...siano note

a tutto il mondo, eh. E queste erano carte del

S.I.O.S. Aeronautica. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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erano? TESTE GENOVESE FELICE: carte, documenti

del S.I.O.S. Aeronautica. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: dove si...

era chiaro, appariva chiaro che c’erano stati

degli aerei nello spazio  aereo nazionale in

occasione di questo incidente. Però le tracce

rilevate non avevano nulla a che vedere con

l’incidente, cioè non c’era l’evidenza di qualche

impatto, di qualche altra cosa del genere.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: comunque anche qui, io ho citato questo

soltanto perché... per precisare che se

violazioni c’erano praticamente, secondo il mio

parere, è solo a queste violazioni non veniva

data importanza. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: per cui occorreva smuovere

le acque insomma e fare le cose perbene, ecco.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sulla base di quali

dati documentali viene redatto questo appunto?

Lei che carte del S.I.O.S. vede? TESTE GENOVESE

FELICE: dunque, carte del S.I.O.S. Aeronautica

erano relative al... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

ma in che... TESTE GENOVESE FELICE: ...a tracce.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...consistevano

queste... TESTE GENOVESE FELICE: tracce. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: ma erano dei tabulati, come

potrebbe definirli? TESTE GENOVESE FELICE: eh, so

dire... so che Masci, per esempio, che si era

occupato profondamente della cosa, mi ha fatto

vedere una volta dei documenti però che non erano

nei nostri archivi, se non ricordo male, almeno

qui non sono stati trovati, almeno poi

successivamente. Erano tracce di... proprio

tracce di quelle che vengono fuori coi radar

insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: e poi c’era, credo, un qualche

tabellina, qualcosa ma... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma si ricorda se c’era o meno qualche

commento di natura tecnica... TESTE GENOVESE

FELICE: no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...su

queste tracce? TESTE GENOVESE FELICE:

probabilmente c’era questo commento che io ho

riportato in coda, perché non lo potevo fare da

solo io, non è che sia un competente. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: perché si riferisce alla frase

“non c’è collegamento”? TESTE GENOVESE FELICE:

che non c’è collegamento, è chiaro, ci doveva

essere qualche cosa di chiarito, io non sono, non

ero, non sono un tecnico di... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: perché lei dice in quella deposizione...
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TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...”il commento che ho aggiunto alla

fine, in cui preciso quelle tracce nulla avevano

a che fare...”... TESTE GENOVESE FELICE: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...”...con

l’incidente, lo aggiunsi probabilmente...”...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...”...perché lo lessi nel commento

allegato ai tabulati...”... TESTE GENOVESE

FELICE: esatto, esatto. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...”...o perché asserito da esperto del

S.I.O.S.”. TESTE GENOVESE FELICE: sono vere tutte

e due, è possibile, tutte e due le cose, adesso

la memoria non mi aiuta in questo. E comunque non

sono certamente frutto di mie valutazioni.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, erano fuori

dalla sua cognizione... TESTE GENOVESE FELICE: e

beh, è chiaro, non potevo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: un istante. Ha un ricordo, riesce ad

avere di questi tabulati o queste tracce di cui

lei parla un ricordo visivo? TESTE GENOVESE

FELICE: ma... molto vago per la verità. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, per quello che può

ricordare. TESTE GENOVESE FELICE: erano dei fogli

grossi, grandi così, tipo... tipo carta
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millimetrata, eh. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

esatto, sì. TESTE GENOVESE FELICE: delle tracce

con dei segni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: ...indicavano gli aerei

che erano passati. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e

questi segni messi erano o no colorati? TESTE

GENOVESE FELICE: eh, forse sì, forse erano

colorati per distinguere probabilmente qualcuno

da un altro, sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è

arrivato il documento, Presidente? PRESIDENTE: a

meno che l’archivio ruotante non ruoti più! Non

lo so, ora vediamo, perché c’è stato... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: comunque semmai... VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: no, perché erano archivi

che avrebbero dovuto evitare il problema che

noi... al Tribunale, archivio ruotante, succedeva

che quando il faldone sporgeva, attivava la

cellula e quindi non giravano più. Questi invece

sembrava che fossero immuni da questo, perché

c’erano delle... diciamo dei cassetti

all’interno, dentro i quali si mettono le cose,

per cui poi il cassetto ci ha la sua

conformazione rigida, e avrebbero dovuto

funzionare, ora non so che cosa... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: Presidente, riservo semmai
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quell’ultima domanda al secondo giro, per adesso

non ho altre domande. PRESIDENTE: sì, va bene.

Allora, Parte Civile... VOCE: (in sottofondo).

PRESIDENTE: no, non è teste suo, è teste

dell’”Itavia”, diretto, quindi lei è in

controesame. AVV. P.C. BENEDETTI: io ho un

Genovese, Presidente. PRESIDENTE: come? AVV. P.C.

BENEDETTI: io in realtà... PRESIDENTE: Genovezze.

AVV. P.C. BENEDETTI: Geno... sì, io...

PRESIDENTE: Genovese come però? Perché i

Genovesi... AVV. P.C. BENEDETTI: ce ne sono due,

perché io in effetti ho un Genovese Giambattista.

PRESIDENTE: eh! AVV. P.C. BENEDETTI: e invece...

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: Genovese

Felice. AVV. P.C. BENEDETTI: eh, chiedevo se

c’era... PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. BENEDETTI:

...se poteva essere stato proprio un errore o se

abbiamo un altro teste che si chiama Genovese

Gia... PRESIDENTE: beh, questo ora vediamo un

po’. AVV. P.C. BENEDETTI: perché nei nomi

ricordo... PRESIDENTE: aspetti eh, glielo dico

subito... AVV. P.C. BENEDETTI: ...che era sta...

PRESIDENTE: ...perché c’è. Dunque, no, ce n’è un

altro, perché lo leggo nel... sempre nella lista

testi dell’”Itavia” che mette sia Genovese Felice
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come Genovese Giambattista. AVV. P.C. BENEDETTI:

ah, va bene. PRESIDENTE: quindi sono due, quindi

in controesame poi lei potrà fare le domande.

Adesso la Difesa Bartolucci ha domande? AVV. DIF.

FORLANI: sì, una sola domanda. Generale lei prima

aveva, con riferimento alla data di caduta e

rinvenimento del Mig, ha detto che c’erano

delle... era sorto un equivoco in ordine alla

data. Lei ricorda se nell’appunto che prima...

del quale prima ha preso visione, c’erano altre

imperfezioni, altre... TESTE GENOVESE FELICE: no,

non mi sembra che ci siano altre imperfezioni.

AVV. DIF. FORLANI: che lei nell’interrogatorio

che ha reso avanti il Giudice Istruttore... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. FORLANI:

...appunto dopo aver commentato il fatto del...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. FORLANI:

...della data... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. FORLANI: ...ha anche preso atto che il Mig

era un Mig 23 e non un Mig 25 così come è

riportato nell’accennato appunto. Questo lo

ricorda? TESTE GENOVESE FELICE: guardi... no, me

lo sta ricordando lei adesso veramente; comunque

può darsi, è possibile, è possibilissimo che si

trattasse di un altro tipo di Mig insomma, non
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c’è problema insomma, credo. Oh, qui il

significato vero di questo appunto era che un

aereo di una Nazione allora presunta nemica, ci

era penetrata in territorio e nessuno se ne era

accorto, questo era il punto preciso insomma da

chiarire. AVV. DIF. FORLANI: va bene. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: finito con la domanda?

Bene, allora adesso Difesa Ferri. AVV. DIF.

CARMONA: sì, volevo chiedere una precisazione su

quanto ha detto prima in relazione all’appunto

per il Direttore di Divisione datato 5 ottobre.

TESTE GENOVESE FELICE: scusi eh, mi sono... AVV.

DIF. CARMONA: sì, no mi scusi lei. TESTE GENOVESE

FELICE: ...un po’ sordastro. AVV. DIF. CARMONA:

volevo chiederle una precisazione in relazione

all’appunto di cui ha parlato prima col Pubblico

Ministero, quello datato 5 ottobre che lei ha

inviato a... cioè quanto meno c’è la sua firma,

al Direttore di Divisione. TESTE GENOVESE FELICE:

sì, sì esatto. AVV. DIF. CARMONA: e in

particolare volevo chiederle se il S.I.O.S.

Aeronautica aveva il dovere di comunicare al

S.I.S.M.I. le violazioni dello spazio aereo, e in

questo caso il S.I.S.M.I. cosa avrebbe dovuto

fare? TESTE GENOVESE FELICE: certamente aveva il
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dovere di farlo, il S.I.S.M.I. è il Servizio per

la Informazione della Sicurezza Militare Italiana

e doveva farlo, come erano tenuti anche gli altri

S.I.O.S., le altre Forze Armate a comunicare

degli inconveniente che insomma si verificavano

nel loro campo, e se no che protezione faceva

‘sto S.I.S.M.I.? Invece in questo caso non l’ha

fatto, o perlomeno l’ha trascurato un po’

insomma; ecco perché questo... questo richiamo

a... insomma a tenere più in conto determinati

episodi. Vede, le due ipotesi che... che... fatte

qui, io ho sottolineato che per me era più valida

la seconda, perché  le violazioni si erano

verificate in effetti; e non venivano individuate

perché c’era quella... era una specie di

colabrodo il sistema di difesa aerea,

specialmente sull’Italia, e in più a volte non ci

si dava eccessiva importanza. AVV. DIF. CARMONA:

ma queste affermazioni lei le fa in base a

praticamente questi tracciati che le avrebbe

fatto vedere... TESTE GENOVESE FELICE: no no, i

tracciati non c’entrano, questo è... le faccio in

base a mucchi di rapporti arrivati dalle fonti

nostre, dai nostri centri periferici. E per

esempio quelle dell’Italia nord-est che



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 79 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

assistevano anche a volte materialmente, oppure

glielo riferivano le fonti specifiche che erano

sul posto, di aerei che avevano fatto il giro lì,

delle nostre fonti nord orientali. E allora si

ricordi che c’era ancora un po’ di attrito con i

nostri vicini di nord-est insomma, quindi la cosa

doveva preoccupare e quindi avremmo dovuto

saperla, e invece non... o forse perché non

riuscivano a individuarle oppure perché tutti

ritenevano di scarsa importanza. Io

personalmente, da buon vecchio militare, penso

che gli sfuggivano, ecco, adesso, io

personalmente, però le ipotesi... è un mare

insomma. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì,

Difesa Tascio? AVV. DIF. BARTOLO: sì. Senta,

possiamo cominciare un po’ a monte a capire

quindi come funzionava il sistema? Cioè lei

faceva parte del S.I.S.M.I.. TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: il S.I.S.M.I. come

acquisiva le sue notizie? TESTE GENOVESE FELICE:

ci aveva le fonti, ci aveva i centri periferici

per quanto riguarda la sicurezza militare, aveva

un’organizzazione di centri periferici in Italia.

AVV. DIF. BARTOLO: benissimo. TESTE GENOVESE

FELICE: sicurezza militare, antiterrorismo, non
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so, controspionaggio, ecco, dei centri non

specializzati ma... AVV. DIF. BARTOLO: ecco,

questo era... TESTE GENOVESE FELICE: mu... come

si dice, multifunzionale. AVV. DIF. BARTOLO:

ecco, lei dice quindi il S.I.S.M.I. era

l’organismo centrale, c’era... era così

strutturato, aveva un organismo centrale... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...che

utilizzava delle sedi periferiche. TESTE GENOVESE

FELICE: certo. AVV. DIF. BARTOLO: le sedi

periferiche erano i canali che consentivano

l’acquisizione delle notizie. TESTE GENOVESE

FELICE: certamente. AVV. DIF. BARTOLO: le sedi

periferiche, lei dice, erano multifunzionali.

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

cioè cosa vuol dire? TESTE GENOVESE FELICE: vuol

dire che ogni centro periferico aveva una

struttura nel suo interno, dove c’erano Ufficiali

o Sottufficiali specializzati nel

controspionaggio, nel controterrorismo

specialmente quello internazionale, e nella

sicurezza militare interna. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi c’era un Ufficiale specializzato ad

esempio nella sicurezza militare terrestre? TESTE

GENOVESE FELICE: no, questo proprio no. AVV. DIF.
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BARTOLO: no. TESTE GENOVESE FELICE: questa

distinzione... AVV. DIF. BARTOLO: c’era un

Ufficiale specializzato... TESTE GENOVESE FELICE:

...avrebbe significato... AVV. DIF. BARTOLO:

...nella sicurezza militare marina? TESTE

GENOVESE FELICE: nossignore, c’era un

Ufficiale... AVV. DIF. BARTOLO: dobbiamo ritenere

che non ci fosse neppure un Ufficiale

specializzato nella sicurezza militare aerea.

TESTE GENOVESE FELICE: chiarisco però, aspetti.

AVV. DIF. BARTOLO: mi risponda prima e poi

chiarisca. TESTE GENOVESE FELICE: no, non c’era.

AVV. DIF. BARTOLO: non c’era. TESTE GENOVESE

FELICE: però... AVV. DIF. BARTOLO: prego,

chiarisca! TESTE GENOVESE FELICE: ...se mi

permette vorrei chiarire questo concetto. AVV.

DIF. BARTOLO: sì sì. TESTE GENOVESE FELICE: il

centro periferico del S.I.S.M.I. non era tenuto

ad avere tutti questi grandi tecnici... AVV. DIF.

BARTOLO: e nessuno sta... TESTE GENOVESE FELICE:

...perché c’erano le fonti, loro, loro ci avevano

le notizie dalle fonti... AVV. DIF. BARTOLO: oh!

TESTE GENOVESE FELICE: ...le contattavano magari

per ampliare e tutto il resto, e poi inviavano

queste notizie in centrale dove sì che c’erano
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degli esperti che potevano... poi anche se non ci

fossero stati, c’era la collaborazione diretta

con il S.I.O.S. di Forza Armata che è uno dei

servizi di formazione prevalente... erano, non

esistono più mi pare, erano prevalentemente

tecnici. Quindi questa era la trafila, non si

poteva pretendere che in un centro periferico del

S.I.S.M.I. si fosse tutti specializzati. AVV.

DIF. BARTOLO: oh! TESTE GENOVESE FELICE: e ci

voleva un organismo telefantiaco,  mostruoso

insomma. AVV. DIF. BARTOLO: quindi possiamo dire

che i centri periferici si muovevano insomma con

una certa approssimazione, ogni qualvolta

dovevano affrontare delle questioni specifiche.

TESTE GENOVESE FELICE: no, io questo lo

escluderei. AVV. DIF. BARTOLO: no, non è in senso

dispregiativo... TESTE GENOVESE FELICE: ho

capito, no no ma io... AVV. DIF. BARTOLO: ...o in

senso critico, eh, diciamo per prendere atto di

una realtà, certo. TESTE GENOVESE FELICE: no.

AVV. DIF. BARTOLO: i problemi erano molti,

specifici, eccetera, quindi diciamo che nel

raccogliere informazioni difficilmente potevano

avere una competenza specifica che gli

consentisse di... TESTE GENOVESE FELICE: sì, ecco
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questa è un’altra cosa, se mi consente di

chiarire. AVV. DIF. BARTOLO: prego! TESTE

GENOVESE FELICE: i centri periferici non

raccoglievano informazioni, raccoglievano

notizie, le notizie diventano informazioni quando

vengono valutate da organi tecnici appositi e

naturalmente confrontate con altre notizie, e

dopo di che veniva fuori l’informazione. Ma il

centro periferico non dava informazione, non

faceva la rotazione ma riferiva i fatti così come

gli erano arrivati a conoscenza; e dopo di che

era il centro... AVV. DIF. BARTOLO: questo vuol

dire quindi che nel momento in cui il C.S. di

Verona trasmette quella relazione... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...il

C.S. di Verona aveva acquisito dei fatti. TESTE

GENOVESE FELICE: certamente, e le dirò la fonte

ormai credo che sia stata poi, anche se a suo

tempo fu detto di proteggerla, perché era... era

una personalità che poteva essere coinvolta in

faccende poco pulite... AVV. DIF. BARTOLO: eh!

TESTE GENOVESE FELICE: ...poco pulite per se

stesso. AVV. DIF. BARTOLO: oh, e ci dica a

distanza di vent’anni chi era, pure in America

sfoga... TESTE GENOVESE FELICE: sì sì, ma credo
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che ci sia agli atti, eh. AVV. DIF. BARTOLO: no.

TESTE GENOVESE FELICE: dovrebbe esserci negli

atti del Giudice Priore, il nome non me lo

ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: no a me il nome

serve, scusi! TESTE GENOVESE FELICE: eh, no

era... AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE

FELICE: ...era un Ufficiale dell’Aeronautica, la

difesa aerea Aeronautica della zona che lavorava,

se ricordo bene, al famoso centro che c’è lì

ancora, credo, sottoterra lì, no, dalle parti di

Verona o giù di lì che... è un Centro della

N.A.T.O. insomma, adesso il nome non me lo posso

ricordare, però che fosse un Ufficiale

tecnicamente preparato è sicuro, perché la

relazione era dal punto di vista tecnico

perfetta, almeno a giudizio di chi poi l’ha letta

e l’ha vista insomma. AVV. DIF. BARTOLO: senta,

no, ci dice sulla base di quali... ora insisto

per avere il nome ma mi pare di capire che lei

non è in grado di darcelo. TESTE GENOVESE FELICE:

non me lo ricordo, asso... AVV. DIF. BARTOLO: lei

dice un Ufficiale dell’Aeronautica. TESTE

GENOVESE FELICE: anche perché quando arrivavano

queste notizie, non è che il centro ci diceva a

noi come si chiamava, sarebbe stato
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controproducente questo, no? Il centro doveva

proteggere la fonte. Anzi io ricordo quando è

arrivato ‘sto rapporto, raccomandazioni

“proteggete ‘sta fonte perché può avere delle

conseguenze spiacevoli”. Eh, ma io ritengo che...

adesso non vorrei sbagliarmi, ma penso che in

sede di istruzione sia stata pure sentita questa

fonte, credo eh. AVV. DIF. BARTOLO: in sede?

TESTE GENOVESE FELICE: di istruzione, il

Giudice... AVV. DIF. BARTOLO: nel corso di questo

processo? TESTE GENOVESE FELICE: il Giudice

Istruttore probabilmente lo ha sentito questo,

probabilmente, ha sentito certamente il

Capocentro di Verona, questo sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ma neppure il Capocentro di Verona, a

quanto ci risulta, è stato in grado di indicare

la fonte. TESTE GENOVESE FELICE: eh, questo poi è

un affare che qua non posso... non ho elementi

per giudicare, io posso solo dire che la fonte

era, a detta del Centro di Verona, un Ufficiale

dell’Aeronautica particolarmente esperto in

materia e che andava protetto, protetto nel senso

era bene non diffondere in giro che ce l’aveva

detto un Ufficiale dell’Aeronautica tutto

questo... AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma come...
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TESTE GENOVESE FELICE: ...e mi pare giusto anche.

AVV. DIF. BARTOLO: come si spiega che un

Ufficiale dell’Aeronautica fornisse delle

informazioni riservate al S.I.S.M.I. senza

passare attraverso il proprio S.I.O.S.? TESTE

GENOVESE FELICE: perché probabilmente se le

passava attraverso il proprio S.I.O.S. il

giorno... per carità, non vorrei dire delle cose

insomma... AVV. DIF. BARTOLO: no, dica. TESTE

GENOVESE FELICE: eh, poteva avere... si poteva

dirgli: “stai zitto, stai buono perché pensiamo

noi a queste cose”. E invece questo Ufficiale,

secondo me, ha fatto il suo dovere in pieno

avvertendo l’ente, come si dice, addetto alla

sicurezza militare globale di tutta l’Italia.

AVV. DIF. BARTOLO: quindi mi pare... TESTE

GENOVESE FELICE: dopo di che... AVV. DIF.

BARTOLO: mi scusi, se mi consento una

considerazione... TESTE GENOVESE FELICE: faccia.

AVV. DIF. BARTOLO: ...che vorrei che commentasse

lei. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: mi pare di capire che tutto questo

d’amore e d’accordo tra S.I.O.S. e S.I.S.M.I. non

ci fosse. TESTE GENOVESE FELICE: beh, certe cose

sì e certe altre no, è chiaro che molte cose
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c’era piena collaborazione, ma c’erano altre cose

che magari da parte del S.I.O.S. come in questo

caso, come qui riportato, come qui è scritto, non

gli dava eccessiva importanza e quindi... allora

in quelle faccende lì certo non si poteva essere

d’accordo, quando poi ci sono state queste

riunioni, adesso non ci sono state... AVV. DIF.

BARTOLO: beh, lei ci sta dicendo che il S.I.O.S.

Aeronautica non dava importanza alla difesa

aerea. TESTE GENOVESE FELICE: non è che non desse

importanza, non dava importanza a que... AVV.

DIF. BARTOLO: ce lo sta dicendo lei. TESTE

GENOVESE FELICE: non alla... AVV. DIF. BARTOLO:

il S.I.O.S. non dà importanza e glielo dà il

S.I.S.M.I.? TESTE GENOVESE FELICE: un momento, il

S.I.S.M.I. viene a conoscenza di determinate

questioni. AVV. DIF. BARTOLO: attraverso un

Ufficiale dell’Aeronautica. TESTE GENOVESE

FELICE: ma non è solo quello, guardi che io qui

ne ho indicate diverse, non solo... AVV. DIF.

BARTOLO: sì ma ci arriviamo, non si preoccupi...

TESTE GENOVESE FELICE: eh, ci arriviamo, ma

queste violazioni c’erano. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, ma se quell’Ufficiale dell’Aeronautica

avesse chiesto, dopo aver redatto questa
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relazione, di entrare a far parte del

S.I.S.M.I.... TESTE GENOVESE FELICE: ah, non...

AVV. DIF. BARTOLO: ...avrebbe tratto dei

benefici... PRESIDENTE: no, scusi, non ammetto la

domanda, perché non... AVV. DIF. BARTOLO: no

Presidente, ora la pongo in maniera diversa e

credo inequivocabile. Qual era la retribuzione

che riceveva un dipendente del S.I.S.M.I., era

uguale a quella che riceveva un qualsiasi

dipendente di una Forza in servizio nella Forza?

TESTE GENOVESE FELICE: beh, è rivolta a me questa

domanda? AVV. DIF. BARTOLO: a lei, a lei. TESTE

GENOVESE FELICE: sì sì, indubbiamente... prendeva

qualcosa in più, perché per vari motivi, eh, e

non... AVV. DIF. BARTOLO: quindi entrare nel

S.I.S.M.I. voleva anche dire guadagnare di più?

TESTE GENOVESE FELICE: voleva dire guadagnare di

più ma impegnarsi molto di più rispetto ad altre

cose, eh, cioè era... AVV. DIF. BARTOLO: ma

voleva dire guadagnare di più, quanto di più?

TESTE GENOVESE FELICE: ah, questo... AVV. DIF.

BARTOLO: faccia l’esempio suo, scusi. TESTE

GENOVESE FELICE: questo non glielo so dire,

guardi. AVV. DIF. BARTOLO: ma ci dica, lei...

TESTE GENOVESE FELICE: no, io... AVV. DIF.
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BARTOLO: ...percepiva come Ufficiale... TESTE

GENOVESE FELICE: sì, come Ufficiale... AVV. DIF.

BARTOLO: ...un assegno di... oppure ci parli di

un Ufficiale qualsiasi, non ci interessa... TESTE

GENOVESE FELICE: guardi... AVV. DIF. BARTOLO:

...non vogliamo ora entrare nelle sue tasche...

TESTE GENOVESE FELICE: guardi, io... AVV. DIF.

BARTOLO: ...ma lei come Ufficiale... TESTE

GENOVESE FELICE: il personale del S.I.S.M.I., e

adesso io non sono in grado di stabilire le

quantità, oltre a ricevere lo stipendio che gli

competeva perché per grado, per funzioni,

eccetera... AVV. DIF. BARTOLO: quindi lo

stipendio che avrebbe preso se fosse rimasto...

TESTE GENOVESE FELICE: esatto, esatto. AVV. DIF.

BARTOLO: ...nella... TESTE GENOVESE FELICE: aveva

una indennità operativa che era proporzionata

alle funzioni, al grado e a quello che faceva.

Ora, se lei mi viene a chiedere quant’era... non

sono in grado di dirglielo. AVV. DIF. BARTOLO: ma

facendo una proporzione... TESTE GENOVESE FELICE:

eh. AVV. DIF. BARTOLO: ...parliamo del due per

cento rispetto allo stipendio... TESTE GENOVESE

FELICE: no, parliamo di qualcosa in più se no

sarebbe visibile il due per cento rispetto allo



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 90 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

stipendio. AVV. DIF. BARTOLO: possiamo dire

quindi un venticinque/trenta per cento in più?

TESTE GENOVESE FELICE: no, adesso... adesso sta

salendo un po’ troppo credo, eh. AVV. DIF.

BARTOLO: restiamo sul venti per cento? TESTE

GENOVESE FELICE: ma anche il quindici direi io,

così, a occhio e croce eh, non sono in grado, non

era il mio compito quello di... AVV. DIF.

BARTOLO: senta, questa proprio come retribuzione

mensile. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: erano poi previste tutta una serie di

altre forme di retri... TESTE GENOVESE FELICE:

assolutamente no, erano onnicomprensive queste

retribuzioni. AVV. DIF. BARTOLO: lei non aveva

nessun rimborso spese nel caso in cui partiva...

TESTE GENOVESE FELICE: ma no, io... io quando

andavo in missione all’estero, e ci sono andato

diverse volte, avevo la tabella delle spese e

venivo rimborsato in base a quello che avevo

speso. AVV. DIF. BARTOLO: senta, e ci può dire

anche nel momento in cui ricevette questa

relazione insieme a chi lei ritenne che la

relazione fosse meritevole di particolare

attenzione essendo piena di buone notizie? TESTE

GENOVESE FELICE: eh... i miei collaboratori



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 91 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

c’erano, no, con me. AVV. DIF. BARTOLO: e chi

erano? TESTE GENOVESE FELICE: eh, il Capitano

Masci per esempio, eh. AVV. DIF. BARTOLO: esperto

di questioni aeronautiche? TESTE GENOVESE FELICE:

non era esperto di questioni aeronautiche; io mi

pare di aver detto prima, chiedo scusa eh, che

non... non era questione di essere esperti di

questioni aeronautiche, lì il problema era che

quello ci citava una serie di cose, di

incongruenze che c’erano in questa difesa aerea.

Era mio dovere rappresentarlo a, a chi? Al

Ministro della Difesa. AVV. DIF. BARTOLO: ma

scusi, ma lei... lei ricorda il contenuto di

questa relazione? TESTE GENOVESE FELICE: e certo

non nei particolari. AVV. DIF. BARTOLO: no...

TESTE GENOVESE FELICE: io non la posso ricor...

AVV. DIF. BARTOLO: io non gliela faccio leggere

perché la Corte non ha tempo da perdere e

quindi... Ma in buona sostanza in questa

relazione si dice... TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...che la difesa aerea era

organizzata in un certo modo. TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ma si dicono delle

banalità che più banali non possono considerarsi,

cioè il S.I.S.M.I.... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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Presidente, dovrebbe essere... PRESIDENTE: no no,

scusi! AVV. DIF. BARTOLO: ...la Prima

Divisione... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...più

precisa la... AVV. DIF. BARTOLO: chiedo scusa,

formulo la domanda. TESTE GENOVESE FELICE: cioè

io banalità... PRESIDENTE: formuli la domanda

sulla base... AVV. DIF. BARTOLO: sì sì.

PRESIDENTE: ...del contenuto della... AVV. DIF.

BARTOLO: cioè il S.I.S.M.I. prima di ricevere

questa relazione non sapeva che non tutti i siti

in Italia erano semiautomatici o automatici e che

vi erano ancora dei siti che funzionavano

manualmente col sistema manuale? TESTE GENOVESE

FELICE: evidentemente no. AVV. DIF. BARTOLO: non

lo sapeva? TESTE GENOVESE FELICE: eh, io certo

non lo sapevo, poi non so se qualcun altro

nell’ambito del S.I.S.M.I. le sapesse ‘ste cose.

AVV. DIF. BARTOLO: il S.I.S.M.I. non sapeva che i

siti che facevano parte della catena N.A.D.G.E.

erano collegati via link? Sa che cos’è questo via

link? TESTE GENOVESE FELICE: sì sì sì, e come no.

AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE FELICE: ma

il punto era un altro. AVV. DIF. BARTOLO: lo

sapeva? TESTE GENOVESE FELICE: ma via link

significa collegamento automatico... AVV. DIF.
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BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE FELICE: eh, sì. AVV.

DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE FELICE: così. Ma

il punto non è questo, Avvocato mi scusi, eh, non

è questo il punto. AVV. DIF. BARTOLO: cioè non

sapeva che i siti che operavano manualmente erano

Pescara, Licola, Siracusa e Capomele? TESTE

GENOVESE FELICE: poteva non saperlo, perché

non... AVV. DIF. BARTOLO: come poteva non

saperlo, è il S.I.S.M.I.! TESTE GENOVESE FELICE:

ma se non glielo diceva qualcuno e questo

qualcuno non gliel’ha detto, come faceva a

saperlo prima, che andava a fare l’ispezione ai

siti il S.I.S.M.I., scusi eh! AVV. DIF. BARTOLO:

forse è meglio disporre di procedere a porte

chiuse, Presidente, vietare la diffusione di

certe notizie. PRESIDENTE: no ma sono notizie

oramai... AVV. DIF. BARTOLO: che risalgono negli

anni ci auguriamo. PRESIDENTE: quindi... AVV.

DIF. BARTOLO: senta, e il S.I.S.M.I. aveva

difficoltà a recarsi al centro di Otranto per

verificare e constatare che in quel centro

c’erano ancora delle vecchie console che venivano

chiamate U.P.A. 25? TESTE GENOVESE FELICE: non

poteva saperlo il S.I.S.M.I., il S.I.S.M.I. non

era tenuto a... AVV. DIF. BARTOLO: ma che aveva
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divieto di accesso ai siti radar? TESTE GENOVESE

FELICE: ma non era divieto d’accesso, era casa di

altre persone, quelle persone che gestivano

queste cose avrebbe avuto il dovere di dirlo al

S.I.S.M.I. e non farsele dire il S.I.S.M.I. da

una fonte, sia pure tecnicamente qualificata.

Scusi eh, non c’era una dipendenza diretta dal

S.I.S.M.I. con i S.I.O.S., però c’era un dovere,

un obbligo doveroso per la sicurezza dell’Italia

di riferire le cose che non andavano. Non l’ha

fatto il S.I.O.S. Aeronautica, ce l’ha fatta una

fonte, e noi l’abbiamo riferito al Ministro della

Difesa affinché provvedesse lui e il S.I.O.S....

AVV. DIF. BARTOLO: senta, quand’è che avete fatto

tutto questo, che vi siete preoccupati per le

condizioni dei nostri siti radar e che avete

informato il Ministro della Difesa? TESTE

GENOVESE FELICE: quando abbiamo ricevuto

questa... questa segnalazione, questa notizia.

AVV. DIF. BARTOLO: cioè in che data, scusi? TESTE

GENOVESE FELICE: eh, mo la data che ne so, sta

scritto qua credo, nell’81 forse è successo.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: non è

in grado di indicarci la data? TESTE GENOVESE

FELICE: nell’81, si può ricavare da questo
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appunto credo. AVV. DIF. BARTOLO: eh, ce la

indichi. TESTE GENOVESE FELICE: e niente,

aspetti, qua c’è... no, non c’è la data

dell’appunto. Dunque... ce l’ha lei l’appunto lì,

no? Credo, davanti, quindi la data può verificare

lei, me l’ha... le contestazioni che mi ha fatto

poco fa sono contenute in un appunto datato. AVV.

DIF. BARTOLO: guardi, scusi, io faccio

riferimento a una relazione nella quale si dice

che in buona sostanza questi siti radar avevano

dei problemi anche perché scarseggiavano i pezzi

di ricambio. E’ quella la relazione della quale

stiamo parlando? TESTE GENOVESE FELICE: ma quella

che è la stessa di cui ha detto prima lei, che i

siti avevano... AVV. DIF. BARTOLO: e continuo a

ripetere, scusi, queste informazioni risultarono

nuove al S.I.S.M.I.? Cioè il S.I.S.M.I. non

sapeva che i centri radar potevano anche avere

delle difficoltà... TESTE GENOVESE FELICE:

certo... AVV. DIF. BARTOLO: ...a trovare dei

pezzi di ricambio per... TESTE GENOVESE FELICE:

poteva saperlo come poteva non saperlo, cioè

ripeto, il S.I.S.M.I. non era tenuto ad andare a

fare le ispezioni nei siti radar; questo era il

compito dell’Aeronautica Militare che se aveva
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degli inconvenienti ci aveva bisogno di soldi e

li chiedeva al Ministro della Difesa e se li

faceva dare, e si attrezzava, ammesso che ci

fosse stato... AVV. DIF. BARTOLO: e il S.I.S.M.I.

non sapeva quanto... TESTE GENOVESE FELICE: ma

non pote... AVV. DIF. BARTOLO: ...veniva data la

di... all’Aeronautica Militare per la

manutenzione dei siti radar? TESTE GENOVESE

FELICE: ma il S.I.S.M.I. non si poteva occupare

della manutenzione dei siti radar, mi scusi, ci

aveva ben altre cose da fare. PRESIDENTE: guardi

Avvocato... AVV. DIF. BARTOLO: abbiamo capito.

PRESIDENTE: ...la situazione è chiara, no? Quello

che dice il teste... AVV. DIF. BARTOLO: quello

che volevo soltanto sapere... PRESIDENTE: ...dice

che il S.I.S.M.I. non si interessava in casa

d’altri, quindi... AVV. DIF. BARTOLO: e che

questa relazione fu ritenuta particolarmente

interessante sulla base di una valutazione

effettuata da lui e dai suoi collaboratori, tra i

quali non vi era nessun esperto in questioni

aeronautiche, mi è parso di capire, o mi sbaglio?

TESTE GENOVESE FELICE: comunque può darsi che non

si sbaglia. AVV. DIF. BARTOLO: mi sbaglio o...

TESTE GENOVESE FELICE: no, non si sbaglia. AVV.
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DIF. BARTOLO: grazie! TESTE GENOVESE FELICE: però

rimane il fatto che... AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

Posso andare avanti. TESTE GENOVESE FELICE:

...quella relazione era corrispondente alla

verità. AVV. DIF. BARTOLO: senta, le vostre fonti

erano così attendibili che quando dovevate

scrivere degli appunti parlavate nel mese di...

siamo a... 31 luglio ’81. TESTE GENOVESE FELICE:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: eh? TESTE GENOVESE FELICE:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: 31 luglio ’81. TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: lei si

ricorda quando era caduto un aereo libico sulla

Lira, sulla Sila? Scusi! TESTE GENOVESE FELICE:

ma credo nell’80, l’anno prima. AVV. DIF.

BARTOLO: l’anno prima? TESTE GENOVESE FELICE: e

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: rispetto all’81,

sì. AVV. DIF. BARTOLO: giusto? TESTE GENOVESE

FELICE: è un anno prima, un anno e un mese, non

lo so adesso, un anno... AVV. DIF. BARTOLO: e il

S.I.S.M.I. ancora non sa che è un Mig 23 e che

non è un Mig 25, visto che scrive nei suoi

appunti un aereo libico Mig 25 abbattutosi sulle

pendici della Sila! Non ha notato il particolare

che un Mig 23 non è un Mig 25? TESTE GENOVESE

FELICE: ma ai fini, allo scopo che si prefiggeva
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l’appunto poteva essere anche un... che ne so...

AVV. DIF. BARTOLO: un F.S.. TESTE GENOVESE

FELICE: ...un aereo antidiluviano, no? Non era

quello il punto, il punto era che c’era un aereo

di un Paese presunto nemico che era entrato sul

territorio italiano, si era fracassato, non so

come, contro la... nessuno l’aveva visto. AVV.

DIF. BARTOLO: ecco! TESTE GENOVESE FELICE: e

nessuno... mo, o fosse Mig 21... AVV. DIF.

BARTOLO: va bene. TESTE GENOVESE FELICE: ...o

fosse Mig 25 o fosse un aereo Caproni... AVV.

DIF. BARTOLO: quelli... TESTE GENOVESE FELICE:

...’sta differenza non la vedo. AVV. DIF.

BARTOLO: centotrenta colpi... VOCI: (in

sottofondo)... AVV. DIF. BARTOLO: se fosse stato

un C130 sarebbe cambiato nulla per il S.I.S.M.I.,

no? TESTE GENOVESE FELICE: no, perché il punto...

AVV. DIF. BARTOLO: eh! PRESIDENTE: sì, va be’

Avvocato,  scusi. AVV. DIF. BARTOLO: va bene!

TESTE GENOVESE FELICE: non è quello il problema,

Avvocato. PRESIDENTE: non possiamo andare...

TESTE GENOVESE FELICE: ...il problema era che...

PRESIDENTE: ...a fare... AVV. DIF. BARTOLO: no,

perché... TESTE GENOVESE FELICE: ...un

aeromobile... AVV. DIF. BARTOLO: e sulla base di
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questo stesso criterio che poi si parla di aerei

del tipo sempre Mig 25 di versione e nazionalità

non precisate, ma verosimilmente libici

provenienti dalla Cineraica... TESTE GENOVESE

FELICE: sì, traversavano lo spazio aereo italiano

tranquillamente e nessuno li... li segnalava,

ecco! AVV. DIF. BARTOLO: senta, cioè tra le tante

informazioni che vengono acquisite dal S.I.S.M.I.

c’è quella nella quale, che l’è stata fatta

leggere prima, viene formula... vengono formulate

delle ipotesi su questi presunti sconfinamenti e

via dicendo. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: questo è del 18 novembre ’80, faccio

riferimento all’appunto per il Signor Direttore

di Divisione 18 novembre ’80, se non vado errato

sulla base della stampa che abbiamo noi. TESTE

GENOVESE FELICE: io non ce l’ho davanti, non

so... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma forse non ce

l’ha davanti, sì. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. BARTOLO: sì, ha ragione la collega che mi

corregge, trasmesso con foglio e... 6876/S del 18

novembre ’80. TESTE GENOVESE FELICE: non ce l’ho,

non so di cosa si tratti, dovrei... AVV. DIF.

BARTOLO: era quello che leggeva prima “la seconda

ipotesi sembra...”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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quella del 5 ottobre ’81. AVV. DIF. BARTOLO: lei

prima leggeva... TESTE GENOVESE FELICE: ’81, non

è... AVV. DIF. BARTOLO: sì, no, e purtroppo noi

abbiamo le stampe di questi... TESTE GENOVESE

FELICE: va bene! AVV. DIF. BARTOLO: ...documenti

e alcuni... TESTE GENOVESE FELICE: “la seconda

ipotesi sembra più probabile”, sì. AVV. DIF.

BARTOLO: oh! VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

dunque, 18 novembre ’80? AVV. DIF. BARTOLO: sì,

io leggo... PRESIDENTE: 687... AVV. DIF. BARTOLO:

...ma è trasmesso effettivamente, Presidente,

nella stampa che almeno ho io trovo scritto:

“trasmesso con foglio del 18 novembre ‘80”, ed è

il nocumento 5 ottobre. GIUDICE A LATERE: il

foglio di trasmissione 18 novembre ’80 non

l’abbiamo, l’abbiamo in copia, anche qui non è

molto leggibile, ma... VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. BARTOLO: è quello che ha letto prima...

GIUDICE A LATERE: “trasmetto alla si...”... AVV.

DIF. BARTOLO: sì. PRESIDENTE: “trasmetto alla

Signoria Vostra appunto...”... AVV. DIF. BARTOLO:

in relazione alla decretazione di... GIUDICE A

LATERE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...Vs in calce

alla lettera in allegato 1... è quello che ha

letto prima, sono sicuro. TESTE GENOVESE FELICE:
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sì, ma è 5 ottobre ’81. AVV. DIF. BARTOLO: 5

ottobre ’81. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi lei ce l’ha? TESTE GENOVESE

FELICE: ce l’ho questo qui... AVV. DIF. BARTOLO:

oh! TESTE GENOVESE FELICE: ...ma non l’80.

PRESIDENTE: questo è 18 novembre ’80. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: senta...

PRESIDENTE: no, quale, scusi Avvocato? Perché non

abbiamo ancora capito qual è. AVV. DIF. BARTOLO:

chiedo scusa Presidente, ma è... PRESIDENTE:

quale sarebbe? AVV. DIF. BARTOLO: è quello,

credo, che rechi la data del 5 ottobre ’80.

PRESIDENTE: 5... AVV. DIF. BARTOLO: ’81, chiedo

scusa! PRESIDENTE: ah, 5 ottobre... “appunto per

il Signor Direttore...”... AVV. DIF. BARTOLO:

“appunto per il Signor Direttore Uno in relazione

alla decretazione...”... PRESIDENTE: sì. VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: ...”...Vostra

Signoria...”... PRESIDENTE: va bene! AVV. DIF.

BARTOLO: ecco, allora l’appunto è stato redatto

da lei? TESTE GENOVESE FELICE: sì, ho firmato io.

AVV. DIF. BARTOLO: oh! Ci può dire come fu

redatto questo appunto, sulla base di quali

elementi? TESTE GENOVESE FELICE: eh, sulla base

degli elementi che esistevano agli atti del
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servizio. AVV. DIF. BARTOLO: erano elementi che

aveva a disposizione solo il servizio? TESTE

GENOVESE FELICE: ma questo non lo posso dire,

ritengo in gran parte sì, parte no... AVV. DIF.

BARTOLO: no, le chiedo questo perché non...

quello che non ricordo, non sono riuscito a

ricostruire esattamente... TESTE GENOVESE FELICE:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...è se quando se ne

occupa il servizio la questione è ancora molto

riservata, perché lei scrive “riservato

sull’appunto per il Signor Direttore di

Divisione”, cioè è un fatto non noto ancora?

TESTE GENOVESE FELICE: no, a proposito delle

classifiche di riservatezza o di segrete... AVV.

DIF. BARTOLO: no, no, non ci interessa la...

TESTE GENOVESE FELICE: e va be’, se no io come

faccio a spiegarmi? Riservato era quasi tutto,

come minimo... AVV. DIF. BARTOLO: certo! TESTE

GENOVESE FELICE: ...era tutto riservato, eh,

anche se si trattava di rapporti fra il mio piano

e il piano superiore. AVV. DIF. BARTOLO:

d’accordo, ma dico: questo problema che viene

affrontato... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...nella quale si parla... perché

in questo appunto si parla delle carenze della
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difesa aerea. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...e si fa riferimento ad un

appunto già inoltrato nel mese di luglio. TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: giusto?

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: oh!

Di queste carenze della difesa aerea era a

conoscenza solo il servizio, e quindi era il

servizio che aveva ritenuto necessario fare

un’indagine sul campo, andare a verificare come

stessero realmente le cose? TESTE GENOVESE

FELICE: che esso fosse solo a conoscenza del

S.I.S.M.I. io non lo posso dire. AVV. DIF.

BARTOLO: non lo sa? TESTE GENOVESE FELICE: no,

non lo so, non lo posso dire, poteva essere...

AVV. DIF. BARTOLO: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...stato a conoscenza anche del S.I.O.S.

Aeronautica, per esempio, ma questo io non lo

posso dire. Per quanto riguarda invece il fatto

che l’abbiamo esposto e il dato è riferito a chi

di dovere, a chi di dovere, ripeto, erano il

Presidente del Consiglio dei Ministri e il

Ministro della Difesa, rientrava nei nostri

compiti istituzionali ai quali non si poteva

venir meno, assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO: oh,

ma lei è in grado di dirci quando voi
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rappresentaste questi problemi agli Organi

Istituzionali? TESTE GENOVESE FELICE: quando?

AVV. DIF. BARTOLO: quando... TESTE GENOVESE

FELICE: con l’appunto, che a... allegato

all’appunto, non questo qua, eh, non questo

del... questo appunto qua, questo grosso... AVV.

DIF. BARTOLO: quale? TESTE GENOVESE FELICE:

...era allegata una lettera, anzi copie di più

lettere, una per il C.E.S.I.S. e una per il

Ministro della Difesa, e andavano firmate dal

Direttore del servizio. AVV. DIF. BARTOLO: ma

visto che lei ha dimestichezza con i documenti,

gli appunti eccetera, quindi... ma ci può dire

ora a quale appunto sta facendo riferimento?

TESTE GENOVESE FELICE: non lo so, credo che la

lettera fosse allegata a questo appunto, aspetti

eh! Fa... o era ancora un altro. Questo qui delle

incidenze negative sulla sicurezza militare, lo

vede? Ce l’ha? Incidenze negative su... o questo

o un altro simile a questo, adesso non sono in

grado di ricordarmelo io, ma certamente ad uno di

questi appunti dove si descrivevano le carenze,

con un allegato probabilmente, come è citato qui,

nell’appunto stesso, c’erano annesse delle

lettere, delle lettere che andavano poi a firma
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del Direttore del S.I.S.M.I. alle Autorità

previste dalla Legge 801, Ministero della Difesa

e Presidente del Consiglio dei Ministri tramite

il C.E.S.I.S.; poi se abbiano provveduto o no,

questa è una cosa che non sono in grado di dire.

AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei fa riferimento

all’appunto del 20 luglio ’81? TESTE GENOVESE

FELICE: eh... sì, sì sì, 20 luglio ’81? Sì, 20

luglio ’81, questo qua dovrebbe essere, sì sì,

che poi fra l’altro la copia che ci ho io davanti

non è completa, perché ci vorrebbe un annesso A,

che è una sintesi, eh... della relazione sulla

difesa aerea nazionale, comunque... AVV. DIF.

BARTOLO: senta, in questo primo appunto che reca

la data del 20 luglio ’81 si trova pure scritto

“S.I.O.S. già informato”. TESTE GENOVESE FELICE:

“c’è scritto S.I.O.S. già informato”? E’

appunto... AVV. DIF. BARTOLO: o non riconosce

come... TESTE GENOVESE FELICE: ma non lo vedo

scritto, dove sta scritto “S.I.O.S.”? Può darsi

che sia stato informato... AVV. DIF. BARTOLO: e

non so Presidente, chiedo scusa... TESTE GENOVESE

FELICE: ...rientrava... AVV. DIF. BARTOLO: ...io

ho delle stampe, spero che non si siano... TESTE

GENOVESE FELICE: prego? AVV. DIF. BARTOLO: faccio
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riferimento al “riservatissimo 20 luglio ’81”.

TESTE GENOVESE FELICE: esatto! AVV. DIF. BARTOLO:

...”S.I.S.M.I. Prima Divisione”. TESTE GENOVESE

FELICE: esatto! AVV. DIF. BARTOLO: vuole leggere

la penultima riga per favore? TESTE GENOVESE

FELICE: la penultima... “si lascia valutare la

necessità...”, questa qui? No. AVV. DIF. BARTOLO:

scusi, 189/3/04 sta leggendo? TESTE GENOVESE

FELICE: sì sì, ma se lei mi dice meglio... chiedo

scusa... AVV. DIF. BARTOLO: no, no, forse lei ha

il testo originale, perché per me... TESTE

GENOVESE FELICE: no, è una fotocopia questa. AVV.

DIF. BARTOLO: ma una fotocopia del documento

originale ha lei? TESTE GENOVESE FELICE: certo! E

che cosa vuole che io legga? AVV. DIF. BARTOLO:

prima per approvazione e firma cosa c’è scritto,

l’ultima frase? TESTE GENOVESE FELICE: “si lascia

valutare la necessità di adeguati interventi

volti a rimuovere le incidenze negative

evidenziate, che oltre a comportare rischi per la

difesa nazionale rappresentano anche elementi di

vulnerabilità per il sistema di alleanza di cui

l’Italia fa parte”. AVV. DIF. BARTOLO: scusi

Generale... TESTE GENOVESE FELICE: prego! AVV.

DIF. BARTOLO: ...ma 189/3/04 sta leggendo lei?
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TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ah,

ecco! VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

questo... TESTE GENOVESE FELICE: no, un momento,

chiedo scusa eh, chiedo scusa! Io sto leggendo un

appunto allegato al foglio numero... eccetera

eccetera, questo mi è stato dato. AVV. DIF.

BARTOLO: io non le ho chiesto l’allegato, le

chiedo di leggere, per favore, Roma 20/7/’81

appunto per il Signor Direttore del S.I.S.M.I..

TESTE GENOVESE FELICE: e non ce l’ho! AVV. DIF.

BARTOLO: l’intestazione è “riservatissimo”. TESTE

GENOVESE FELICE: non ce l’ho, 20... PRESIDENTE:

20... GIUDICE A LATERE: la data qui non si legge,

ma potrebbe... PRESIDENTE: 20... GIUDICE A

LATERE: “oggetto incidenze negative sulla

vit...”... AVV. DIF. BARTOLO: esatto! GIUDICE A

LATERE: allora sì, noi abbiamo... PRESIDENTE:

questo sì... AVV. DIF. BARTOLO: e perché io ho la

stampa probabilmente impaginata... disposta

diversamente. VOCI: (in sottofondo). GIUDICE A

LATERE: è la trasmissione dell’appunto.

PRESIDENTE: dell’appunto. Può mostrare al teste

questo. TESTE GENOVESE FELICE: grazie! VOCI: (in

sottofondo). TESTE GENOVESE FELICE: cosa devo

leggere? AVV. DIF. BARTOLO: scusi, in questo
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documento... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...se non vado errato, nella parte

finale si dice “S.I.O.S. già informato da questa

Divisione...”... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: giusto? TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: quindi il 20 luglio del 1981

erano stati informati... dovevano essere

informati il Ministro della Difesa... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...il

Segretario Generale... TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...il Capo di Stato

Maggiore... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...l’unico ad essere già stato informato

era il S.I.O.S.. TESTE GENOVESE FELICE: già

informato, perché... per altra via insomma...

AVV. DIF. BARTOLO: sì sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...non con questo... AVV. DIF. BARTOLO: non ho

interpretato male. TESTE GENOVESE FELICE: no, non

è che... AVV. DIF. BARTOLO: senta, lei ricorda se

per caso il 31 luglio del 1980 il Ministro della

Difesa aveva già riferito in Parlamento in

relazione ai problemi della difesa aerea? TESTE

GENOVESE FELICE: lei ha parlato di giu... luglio

’80? AVV. DIF. BARTOLO: 31 luglio 1980? TESTE

GENOVESE FELICE: ah, non lo so, io ero altrove,
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non posso dire... AVV. DIF. BARTOLO: e dov’era

lei? TESTE GENOVESE FELICE: io comandavo un

gruppo di artiglieria a Vercelli, ho detto prima.

AVV. DIF. BARTOLO: nel 1980? TESTE GENOVESE

FELICE: sissignore! Fino al... fino alla fine di

settembre ’80 io mi occupavo di altre cose. AVV.

DIF. BARTOLO: e poi cominciò ad occuparsi di

questione di difesa aerea? TESTE GENOVESE FELICE:

no di difesa aerea, di sicurezza militare

Avvocato. AVV. DIF. BARTOLO: tra le quali...

TESTE GENOVESE FELICE: tra le quali ci poteva

essere... AVV. DIF. BARTOLO: ...questioni di

sicurezza... TESTE GENOVESE FELICE: ...anche...

AVV. DIF. BARTOLO: ...militare ci poteva essere

anche quella... TESTE GENOVESE FELICE: ...anche

degli inconvenienti verificatisi... AVV. DIF.

BARTOLO: ...relativa alla sicurezza... TESTE

GENOVESE FELICE: della sicurezza militare, della

sicurezza aerea, della difesa aerea. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, ma la domanda che le avevo fatto

era questa: quindi lei non sapeva, nel 1981, che

il Ministro della Difesa aveva già affrontato

questa questione in Parlamento dinanzi alla

Commissione Difesa? TESTE GENOVESE FELICE: non...

AVV. DIF. BARTOLO: ...nel 1980?  TESTE GENOVESE
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FELICE: no, non lo sapevo. AVV. DIF. BARTOLO: non

lo sapeva. TESTE GENOVESE FELICE: non potevo

saperlo io. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: senta, facendo un nuovo... un balzo

all’indietro, però vorremmo pure capire perché se

ne occupa lei di questa problem... si occupa lei

di questa problematica? Lei era capo? TESTE

GENOVESE FELICE: della Terza Sezione Sicurezza

Militare. AVV. DIF. BARTOLO: oh! C’erano altre

sezioni... cioè, ora non le voglio chiedere

com’era strutturato l’ufficio perché... TESTE

GENOVESE FELICE: non potrei neanche dirlo. AVV.

DIF. BARTOLO: ...qual era la competenza della

Terza Sezione? TESTE GENOVESE FELICE: era quello

del... una volta si chiamava... AVV. DIF.

BARTOLO: sicurezza militare non ci dice molto...

TESTE GENOVESE FELICE: eh! AVV. DIF. BARTOLO:

...insomma, è generica! TESTE GENOVESE FELICE:

infatti! AVV. DIF. BARTOLO: eh! E infatti che

vuol dire?  TESTE GENOVESE FELICE: infatti,

infatti vuol dire che tutti gli inconvenienti, le

cose che potevano essere in contrasto con la

sicurezza delle Forze armate venivano in qualche

modo recepite da questa sezione, anzi dalla Prima

Divisione che le passava alla Terza Sezione, e la
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Terza Sezione si dava da fare e vedeva cosa

poteva, come e dove doveva intervenire per

ovviare agli inconvenienti. Per esempio, faccio

un esempio così, c’è stato un carro armato una

volta... è entrato uno in una caserma, ha preso

un carro armato, si è messo a guidare il carro

armato, ha sfondato il muro della caserma;

allora, questa è una banalità, però è una cosa

preoccupante, perché significa che in quella

caserma non c’era vigilanza, che chiunque poteva

andare e mettersi in un carro armato e fare

quello che voleva, ecco, in queste cose

interveniva il S.I.S.M.I. e andava a chiarire le

idee a chi dovevano essere chiarite. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, ma ogni sezione aveva una sua

specifica competenza oppure le competenze...

TESTE GENOVESE FELICE: certamente! AVV. DIF.

BARTOLO: ...potevano... TESTE GENOVESE FELICE:

ogni sezione aveva le sue competenze. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi non potevano mai, diciamo,

intersecarsi le attività... TESTE GENOVESE

FELICE: eh, poteva anche... AVV. DIF. BARTOLO:

...l’una con l’altra... TESTE GENOVESE FELICE:

...poteva anche succedere... AVV. DIF. BARTOLO:

...con quelle dell’altra? TESTE GENOVESE FELICE:
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...poteva anche succedere che ci fosse qualche

cosa che poteva interessare due o più sezioni, e

allora si collaborava insieme e si vedeva... AVV.

DIF. BARTOLO: però lei ricorda che nel caso della

difesa aerea del Mig libico non... l’unica

sezione che si occupò della questione fu la sua?

TESTE GENOVESE FELICE: sissignore, fu la mia, ma

ripeto, non perché avesse delle competenze

tecniche specifiche nella difesa aerea... AVV.

DIF. BARTOLO: e perché... TESTE GENOVESE FELICE:

...perché era una... AVV. DIF. BARTOLO:

...nessun’altra... TESTE GENOVESE FELICE:

...minaccia alla sicurezza militare aveva il

dovere di segnalarla, questo... AVV. DIF.

BARTOLO: senta, ma allora come spiega che...

Ponzano faceva parte della Terza Sezione,

ricorda? TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: Ponzano. TESTE GENOVESE FELICE: ricordo,

ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: Ponzani. TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: faceva

parte della Terza Sezione? TESTE GENOVESE FELICE:

no, no, assolutamente no. AVV. DIF. BARTOLO: no?

TESTE GENOVESE FELICE: faceva parte credo proprio

di un'altra divisione. AVV. DIF. BARTOLO: Terza

Divisione, che non era la sua? TESTE GENOVESE
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FELICE: no! Dunque, chiarisco anche questo...

questo aspetto, anche se probabilmente io dico

delle cose che forse non... ma per amore della

verità le devo dire. La Terza Sez... AVV. DIF.

BARTOLO: no, guardi... TESTE GENOVESE FELICE:

...la Terza Divisione... AVV. DIF. BARTOLO: no,

non vogliamo sapere delle cose che non possono

essere... TESTE GENOVESE FELICE: no, lei dice

che... PRESIDENTE: ah, mi sembrava che non

volevamo sapere la verità! AVV. DIF. BARTOLO: no,

no. TESTE GENOVESE FELICE: no! VOCI: (in

sottofondo). TESTE GENOVESE FELICE: dunque...

AVV. DIF. BARTOLO: in questo momento preferiamo

restare cauti. TESTE GENOVESE FELICE: no, no, per

carità, ci mancherebbe! AVV. DIF. BARTOLO: oh!

TESTE GENOVESE FELICE: io... AVV. DIF. BARTOLO:

se lei pensa che siano del tutto significanti e

rilevanti e fondamentali per questo processo ce

le dica... TESTE GENOVESE FELICE: no, siccome lei

ha detto... AVV. DIF. BARTOLO: ...e ci fa

piacere... TESTE GENOVESE FELICE: ...Ponzani...

AVV. DIF. BARTOLO: ...acquisire altri elementi.

TESTE GENOVESE FELICE: no, Ponzani non faceva

parte. AVV. DIF. BARTOLO: se pensa che possano

essere utili all’Italia in questo momento...
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TESTE GENOVESE FELICE: esatto! AVV. DIF. BARTOLO:

...le tenga riservate... TESTE GENOVESE FELICE:

ma infatti, è quello che sto cercando di fare.

AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE FELICE: non

ce l’ho con nessuno, né potrei avercela. Dunque,

il Signor Ponzani, che è... poco fa era qua,

credo, l’ho intravisto, era Ufficiale della Terza

Divisione, dove la Terza Divisione aveva

istituito un centro, diciamo così, di... di

contatto continuo, ventiquattr’ore su

ventiquattro, ecco, e lui probabilmente si è

trovato in quelle circostanze di questo

famigerato episodio, probabilmente era lui di

servizio in quel momento, ventiquattr’ore su...

credo, eh! Quindi non è che se ne occupasse, lui

riceveva la comunicazione e poi la doveva

trasmettere agli enti che effettivamente si

occupavano di quel problema, poteva succedere,

che ne so io, un episodio qualunque, va bene, un

rifiuto lancio per dire, no? Allora erano di

moda... AVV. DIF. BARTOLO: come ha detto, scusi?

Un rifiuto?  TESTE GENOVESE FELICE: nelle

caserme, no? Poteva succedere che i soldati un

bel giorno... eh, c’era... AVV. DIF. BARTOLO:

rifiuto lancio? TESTE GENOVESE FELICE: eh, si
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rifiutavano di lanciarsi. AVV. DIF. BARTOLO: ah,

no, non avevo capito la parola... TESTE GENOVESE

FELICE: eh! Per dire, allora lui riceveva e la

trasmetteva, quel giorno avrà ricevuto... AVV.

DIF. BARTOLO: alla Prima Divisione. TESTE

GENOVESE FELICE: ...la notizia che era caduto,

purtroppo, un aereo civile, l’ha ricevuta e la

trasmessa... AVV. DIF. BARTOLO: no, dico ma...

PRESIDENTE: era in servizio I.O.A.? TESTE

GENOVESE FELICE: bravissimo, servizio I.O.A., sì.

PRESIDENTE: servizio I.O.A.. TESTE GENOVESE

FELICE: mi sfuggiva, grazie Presidente! AVV. DIF.

BARTOLO: quindi anche se veniva comunicato un

rifiuto lancio alla caserma tal dei tali,

l’I.O.A. trasmetteva a chi? Alla prima? TESTE

GENOVESE FELICE: eh, certo, alla prima, sì,

quella è la sicurezza militare, erano una specie

di sommossa... della caserma. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, ora andando al nocciolo, lei ha det...

ricorda di aver predisposto questo appunto, e

faccio riferimento a quell’appunto nel quale lei

formula le due ipotesi. TESTE GENOVESE FELICE:

sì, quello davanti. AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi

se insisto. TESTE GENOVESE FELICE: prego! AVV.

DIF. BARTOLO: ma ricorda esattamente quali
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documenti lei ricevette e sulla base quindi di

quali documenti lei poté redigere questo appunto

e formulare queste diverse ipotesi?  TESTE

GENOVESE FELICE: mah, quello che posso

ricordare... mi pare di aver già risposto

prima... AVV. DIF. BARTOLO: sì. TESTE GENOVESE

FELICE: ...al Pubblico Ministero in proposito.

C’erano delle carte agli atti, che sono state

rivalutate, rimesse alla luce di queste nuove

notizie che erano arrivate, e si è dato fatto, è

stato stilato l’appunto. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, se c’erano carte agli atti quindi dobbiamo

ritenere che... TESTE GENOVESE FELICE: carte agli

atti... ad esempio segnalazioni di violazione

di... di... di... che ne so io? Della frontiera

nord-orientale da parte di aerei sconosciuti,

queste ci venivano non dalla S.I.O.S. Aeronautica

‘ste cose, ma ci venivano dalle nostre fonti.

AVV. DIF. BARTOLO: non dal S.I.O.S. ma dalle

vostre fonti. TESTE GENOVESE FELICE: eh, in gran

parte, qualche volta ce le diceva anche il

S.I.O.S.. AVV. DIF. BARTOLO: che baypassavano

quindi il S.I.O.S.? TESTE GENOVESE FELICE: eh,

baypassavano... perché quelle erano le nostre

fonti... PRESIDENTE: no, erano le loro fonti, no?
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AVV. DIF. BARTOLO: no, no, no. TESTE GENOVESE

FELICE: non erano mica le fonti del S.I.O.S..

PRESIDENTE: quindi non baypassavano. AVV. DIF.

BARTOLO: no, no. Dico... TESTE GENOVESE FELICE:

non baypassavano niente. AVV. DIF. BARTOLO: ...ma

quindi le fonti vi facevano pervenire non solo le

notizie ma anche dei documenti? TESTE GENOVESE

FELICE: documenti, documenti significa la notizia

scritta, questo io intendo per documento, un

rapporto fatto dal Capocentro sulla base di

quello che gli avevano riferito le fonti; le

fonti potevano essere anche dei militari, ecco,

che ne so io? Io non ho mai saputo chi fossero le

fonti, perché non dovevano saperlo. AVV. DIF.

BARTOLO: oh! Ma quello che vorrei sapere da

lei... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...ma nel momento in cui lei fa

riferimento a dei documenti in un appunto

riservato per il Direttore di Divisione... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...quei

documenti ai quali lei fa riferimento non

dovrebbero viaggiare insieme all’appunto? TESTE

GENOVESE FELICE: e probabilmente sì, e... AVV.

DIF. BARTOLO: perché noi non li troviamo? TESTE

GENOVESE FELICE: e io che ne so? Mica ero io
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l’Archivista, ci sono stati i Giudici che son

venuti lì a... a prendere i documenti, avranno

preso anche questo, eh! AVV. DIF. BARTOLO: no...

TESTE GENOVESE FELICE: non so che dire? AVV. DIF.

BARTOLO: ...scusi, lei parla genericamente di...

“in atti risultano tracce di plottaggi di aerei”,

però poi nel suo appunto lei non è che scrive...

perché lei normalmente è puntualissimo quando

redige gli altri appunti, no? Se non vado errato,

addirittura, quando scrive una frase, mi corregga

se l’appunto non è suo, ma se non ricordo male

lei redige un appunto scrivendo in una frase “in

base a quanto comunicato il – tra parentesi –

(vedi allegato 1) – chiusa parentesi -”... TESTE

GENOVESE FELICE: uhm! AVV. DIF. BARTOLO:

...“...si rileva che la problematica sollevata –

apre parentesi – (V. allegato 2) – chiusa

parentesi”, eh! TESTE GENOVESE FELICE: benissimo!

Allora... AVV. DIF. BARTOLO: quindi quando lei ha

dei documenti a sua disposizione, normalmente,

non solo li utilizza per redigere l’appunto, ma

addirittura li cita nell’appunto allegandole allo

stesso appunto. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: perché in questa circostanza lei

non ha né menzionato i documenti, né ha allegato
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i documenti che diceva di avere a sua

disposizione? TESTE GENOVESE FELICE: dunque,

allora le rispondo subito, probabilmente

questi... quando io ho scritto qui come ella

risulta in atti, questi atti erano stati già

condensati in quegli appunti che erano stati

allegati come dal paragrafo 1, quindi non potevo

mettere qui magari venti fogli allegati...

(rumore in sottofondo), chiedo scusa! Da

sottoporre al Direttore di Divisione, che aveva

altre cose da fare oltre che a leggere gli

appunti. Quindi già io ritengo di averlo fatto

già in un appunto allegato qui, quello citato dal

primo paragrafo. AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei ci

sta dicendo... TESTE GENOVESE FELICE: quindi era

un richiamo quello, “risulta in atti”, potrebbe

essere un richiamo come... AVV. DIF. BARTOLO:

quindi lei ci sta dicendo... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: senta... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...quindi

noi dobbiamo ritenere che, quando lei parla di

plottaggi di aerei sconosciuto rilevati nello

spazio aereo, eccetera eccetera, lo fa sulla base

di quegli allegati che menziona nella parte

iniziale di questa lettera? TESTE GENOVESE
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FELICE: penso di sì, adesso la cosa mi sfugge del

tutto, ma logicamente penso di sì, insomma;

oppure, probabilmente, erano atti conosciuti dal

Direttore della Divisione, e quindi era inutile

starglieli a sottoporre un’altra volta. AVV. DIF.

BARTOLO: beh, però scusi, pure quelli che lei

menziona nella prima parte sono atti che

sicuramente sono conosciuti. TESTE GENOVESE

FELICE: eh, ma sì, probabilmente. AVV. DIF.

BARTOLO: addirittura lei scrive: “in relazione

alla decretazione di Vostra Signoria...”... TESTE

GENOVESE FELICE: eh! AVV. DIF. BARTOLO: ...”...in

calce alla lettera in allegato 1...”... TESTE

GENOVESE FELICE: ecco, benissimo! AVV. DIF.

BARTOLO: quindi lei gli allega la lettera...

TESTE GENOVESE FELICE: certo! AVV. DIF. BARTOLO:

...sulla quale il... TESTE GENOVESE FELICE:

certo! AVV. DIF. BARTOLO: ...Capo ha decretato.

TESTE GENOVESE FELICE: esatto! Perché al Capo

venisse richiamata la sua attenzione sul fatto

che aveva fatto una decretazione. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi lei se ha un documento glielo

trasmette? TESTE GENOVESE FELICE: sì, certo, in

questo caso sì, perché dovevo ricordargli che lui

aveva decretato quel... AVV. DIF. BARTOLO: e poi
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continua, “in visione il noto appunto inoltrato a

luglio sulle carenze della difesa aerea – tra

parentesi – (allegato 2)...”... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: quindi lei ha...

il 5 ottobre, se non vado errato, no? TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...giorno

in cui redige questo appunto... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...trasmette una

lettera che già tutti conoscevano, tant’è che vi

era stato un decreto in calce a quella lettera;

trasmette una relazione che aveva già trasmesso a

luglio sulle carenze della difesa aerea, ed è

quella che noi conosciamo; dopodiché, in allegato

4, inserisce... ci sono anche gli altri allegati,

eccetera eccetera, poi arriva a formulare delle

ipotesi sulla base di quanto è in atti, senza

indicare nessun allegato. TESTE GENOVESE FELICE:

chiedo scusa! AVV. DIF. BARTOLO: finisco la

domanda e poi risponde! TESTE GENOVESE FELICE:

prego! AVV. DIF. BARTOLO: perché vogliamo avere

tutti la risposta. TESTE GENOVESE FELICE:

certamente! AVV. DIF. BARTOLO: lei, mi è parso di

capire, ci dice: gli atti ai quali faccio

riferimento nell’ultima parte saranno sicuramente

quelli che ho menzionato nella prima parte del
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mio appunto. TESTE GENOVESE FELICE: è probabile!

AVV. DIF. BARTOLO: giusto? TESTE GENOVESE FELICE:

è probabile, io non posso avere adesso la

memoria... AVV. DIF. BARTOLO: scusi... TESTE

GENOVESE FELICE: ...di vent’anni fa, eh! AVV.

DIF. BARTOLO: ...tra quegli atti che lei menziona

nella prima parte del suo appunto, ci può

ritrovare il plottaggio di cui parla? TESTE

GENOVESE FELICE: non sono in grado di rispondere

Avvocato. AVV. DIF. BARTOLO: i plottaggi dove

sono? TESTE GENOVESE FELICE: i plottaggi  sono

nell’Archivio della Prima Divisione del

S.I.S.M.I.. AVV. DIF. BARTOLO: ma i plottaggi

sono forse quelli dei quali, in teoria, si parla

molto astrattamente e lontanamente nella

relazione famosa di luglio? Perché lei questi

plottaggi non li allega! TESTE GENOVESE FELICE:

ma qui ci sono dei fogli enormi, che ci avevo io

da allegare, mi scusi? AVV. DIF. BARTOLO:

aspetti! Prima ha detto che i plottaggi erano

delle cartine. TESTE GENOVESE FELICE: eh,

cartine, ma... AVV. DIF. BARTOLO: ...ora i

plottaggi sono dei... PRESIDENTE: ha fatto...

TESTE GENOVESE FELICE: cartine grosse così.

PRESIDENTE: ha detto che ha visto delle carte...
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TESTE GENOVESE FELICE: cartine grosse così! AVV.

DIF. BARTOLO: mi scusi Presidente, ricordo pure

che a specifica domanda del P.M., quel plottaggio

lui lo ricorda perché probabilmente ci potevano

essere delle linee di colore diverso. TESTE

GENOVESE FELICE: certo! AVV. DIF. BARTOLO: e che

non si venga a dire che su un tabulato ci sono

delle linee di colore diverso, cosa stava vedendo

lei, cosa aveva? Il tabulato, un plottaggio e

cosa intende per plottaggio? TESTE GENOVESE

FELICE: ci avevo il plottaggio... AVV. DIF.

BARTOLO: ci faccia capire! TESTE GENOVESE FELICE:

...che sono delle carte millimetrali, sulle quali

sono riportate delle tracce. AVV. DIF. BARTOLO: e

perché non allego le carte? TESTE GENOVESE

FELICE: eh, ma io questo manco me lo ricordo se

era allegato o io ho allegato... AVV. DIF.

BARTOLO: quanto erano grandi queste carte? TESTE

GENOVESE FELICE: eh, riportate erano grandi

quanto questo... questo affare qua insomma. AVV.

DIF. BARTOLO: eh, è piegata... TESTE GENOVESE

FELICE: eh! AVV. DIF. BARTOLO: ...non poteva

diventare un A4? Lei gli rimanda... TESTE

GENOVESE FELICE: eh? AVV. DIF. BARTOLO: ...la

lettera di luglio, sulla quale in calce ha
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scritto il suo provvedimento, cioè... TESTE

GENOVESE FELICE: non il mio... AVV. DIF. BARTOLO:

...e pure ha considerato... TESTE GENOVESE

FELICE: ...quello di lui... AVV. DIF. BARTOLO:

...uno sprovveduto il suo Capo; gli rimanda

l’allegato 2, quella relazione sulla quale

avevate discusso; gli rimanda in allegato un

altro documento che aveva già trasmesso; in

allegato 4 un documento che aveva già trasmesso,

dopodiché dice: “sulla base dei plottaggi in atti

che non mando”... TESTE GENOVESE FELICE: non...

AVV. DIF. BARTOLO: ...anzi, che secondo lei

dovrebbero stare tra quei quattro documenti che

menziona prima, io pervengo a questa conclusione!

TESTE GENOVESE FELICE: Avvocato, lei mi chiede di

ricordarmi di cose che rimontano a più di

vent’anni fa; tenga presente da quei... in questi

venti anni e anzi, per essere precisi, negli

ultimi anni della mia vita, io ho subìto delle

gravi conseguenze sanitarie, che non sto qui a

raccontare la mia storia clinica. AVV. DIF.

BARTOLO: per carità! TESTE GENOVESE FELICE: però

questo... AVV. DIF. BARTOLO: quello... TESTE

GENOVESE FELICE: ...queste cose... AVV. DIF.

BARTOLO: ...ce ne dispiace a tutti. TESTE
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GENOVESE FELICE: ...mi hanno ovviamente

richiamato la mia attenzione su fatti e problemi

che mi interessano direttamente la mia vita

quotidiana e certamente io non posso stare qui a

rivangare cose di vent’anni fa. Ora queste...

questi plottaggi se erano o no allegati non lo

ricordo, non lo so, si può andare a vedere negli

Archivi del S.I.S.M.I. e andarli a guardare e

perché lo vuole chiedere a me? Scusi! Eh, io che

ne so, chi si ricorda? AVV. DIF. BARTOLO: chi gli

sta chiedendo... TESTE GENOVESE FELICE: eh, voi

avete la facoltà di entrare negli Archivi del

S.I.S.M.I. andare lì e andateli a cercare, sì.

AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma lei nel ’96 era

ancora in servizio? TESTE GENOVESE FELICE: ’96,

sissignore, era il mio ultimo anno di... anzi,

gli ultimi mesi del mio servizio. Io sono andato

in pensione nel febbraio del ’97 e là son

cominciati i miei guai. AVV. DIF. BARTOLO: quando

è andato in pensione. TESTE GENOVESE FELICE: eh,

i miei guai sanitari, ecco. AVV. DIF. BARTOLO:

no, questo... TESTE GENOVESE FELICE: eh, quelli.

AVV. DIF. BARTOLO: no, guardi, per carità! TESTE

GENOVESE FELICE: no, questo... AVV. DIF. BARTOLO:

no no, io le volevo... TESTE GENOVESE FELICE: io
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questi considero... AVV. DIF. BARTOLO:

...chiedere questo... TESTE GENOVESE FELICE:

...veri guai, la salute. AVV. DIF. BARTOLO:

senta... TESTE GENOVESE FELICE: vede qua, non ci

ho più capelli io? Cosa crede che me li sia

tagliati? Eh! AVV. DIF. BARTOLO: non... TESTE

GENOVESE FELICE: no no, non... AVV. DIF. BARTOLO:

...io le volevo chiedere questo... TESTE GENOVESE

FELICE: ...non c’entra niente questo. AVV. DIF.

BARTOLO: no, ma per carità... TESTE GENOVESE

FELICE: scusi! AVV. DIF. BARTOLO: ...guardi, dal

punto di vista umano, tutta la nostra

comprensione. TESTE GENOVESE FELICE: eh! AVV.

DIF. BARTOLO: ...le volevo dire, chiedere

soltanto questo... TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...quanto lei riferisce in

relazione a quella famosa data 14/07 apposta

sulla base di un’indicazione da Masci, viene

smentito da Masci. TESTE GENOVESE FELICE: io

non... AVV. DIF. BARTOLO: come... TESTE GENOVESE

FELICE: no, io non ho detto che l’aveva detto

Masci. AVV. DIF. BARTOLO: guardi, glielo ha

contestato prima... TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...la collega. TESTE GENOVESE

FELICE: no, io... AVV. DIF. BARTOLO: o il
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Pubblico Ministero. TESTE GENOVESE FELICE: ...io

ho detto che quella data fu lasciata in bianco

già nella minuta a matita... AVV. DIF. BARTOLO:

eh! TESTE GENOVESE FELICE: ...perché in quel

momento sfuggiva quale fosse la data. Data al

Dattilografo, il Dattilografo battendo arrivato

lì ha visto che c’era un vuoto, ha saltato e ha

lasciato uno spazietto, dopo di che ha chiesto il

Dattilografo, non so se lo ha chiesto a Masci,

non so se l’ha chiesto all’Archivista o a un...

un suo collega Archivista, dice: “che data devo

mettere qua?”, gli è stata detta e quella ha

messo, ma è un errore banale di trascrizione,

questo è quello che voglio dire. AVV. DIF.

BARTOLO: ma un errore banale, scusi, perché è

sbagliato 14/07? TESTE GENOVESE FELICE: e che ne

so, mi pare di sì, io manco me lo ricordo. AVV.

DIF. BARTOLO: non si... TESTE GENOVESE FELICE: no

guardi, non si meravigli, io non so in questo

momento la data esatta in cui quel povero aereo è

cascato. Cos’era giugno, luglio, agosto? Non so,

non lo so guardi, mi deve credere, non glielo so

dire. AVV. DIF. BARTOLO: non dica giugno da

queste parti, perché ci può mettere in

difficoltà! Io volevo sapere da lei solo
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questo... TESTE GENOVESE FELICE: dica! AVV. DIF.

BARTOLO: ...lei come ha fatto a ricordare a

distanza di sedici anni, interrogato dal

G.I.P.... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...Giudice Istruttore... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...dal Giudice

Istruttore e non dal G.I.P. che quando lei aveva

inserito 14/07 come data che veniva indicata su

quel documento, addirittura all’epoca aveva

chiesto, cioè sedici anni prima, aveva chiesto a

Masci di controllare e nel 1996 lei ricorda che

Masci controllò e confermò che la data era il

14/07... TESTE GENOVESE FELICE: e allora... AVV.

DIF. BARTOLO: ...sedici anni di distanza. TESTE

GENOVESE FELICE: sì, perché mi fu sottoposta dal

Giudice Istruttore... AVV. DIF. BARTOLO: eh!

TESTE GENOVESE FELICE: ...l’appunto originale.

AVV. DIF. BARTOLO: ecco. TESTE GENOVESE FELICE:

che io ho guardato e mi sono reso conto che

effettivamente c’era quello spazietto riempito

con una data con un’altra... un altro carattere,

perché il povero Dattilografo, come ho detto

prima, per farci entrare la data là dentro, ha

dovuto cambiare carattere perché altrimenti non

c’entrava, tutto questo è servito a ricordarmi
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vagamente, perché adesso se fosse stato Masci a

dargli la data o fosse stato l’Archivista, non

sono in grado di dirlo, e qui... quindi mi ha

aiutato a ricostruire, mi ha messo un foglio

davanti, l’ho guardato, eh, dice: “come si

spiega?”, eh, si spiega così, perché è capitato

anche per altri casi, mica era la prima volta che

capitava che il Dattilografo sbagliava e poi

doveva... AVV. DIF. BARTOLO: Generale scusi, lei

però qua fa un’affermazione ben precisa, a

contestazione che negli appunti stilati dal Masci

veniva riferito un periodo successivo, indicato

nel 14/07/’80, mi viene chiesto come mai io in

questa circostanza non abbia contestato a mia

volta al Masci medesimo, risponde: “il Masci

stesso mi confermò dalla verifica degli atti

stessi che l’aereo era caduto il 14/07/’80”, per

come è scritto qua sembra che lei nel 1996

ricordi puntualmente che sorse il problema del 14

luglio, che lei chiese a Masci una conferma e che

Masci dopo aver consultato dei documenti

nell’Archivio le confermò che la data era quella

del 14 luglio. TESTE GENOVESE FELICE:

possibilissimo, molto probabile, molto, molto...

può essere, e allora? Non ho capito qual è il
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punto. AVV. DIF. BARTOLO: cioè, nel 1996

ricordava questo particolare?! TESTE GENOVESE

FELICE: è possibile. AVV. DIF. BARTOLO: ma

perché? TESTE GENOVESE FELICE: mi ha richiamato

alla mente da quel piccolo episodio che mi è

stato mostrato. Chiaro, mi è stato mostrato un

documento e c’era questo... lì tutta la

discussione si è svolta intorno a quello spazio

ristretto nel quale è stato inserita una data e

allora scavando allora la memoria è venuto fuori

che era possibile. AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma

perché scavando nella sua memoria nel corso di

quell’interrogatorio lei non menziona mai i

plottaggi? TESTE GENOVESE FELICE: perché non mi è

stato richiesto di nominare i plottaggi, io

rispondevo alle domande che mi faceva il Giudice

Istruttore. AVV. DIF. BARTOLO: però nel

rispondere alle domande lei parlò dei tabulati

che aveva visionato? TESTE GENOVESE FELICE: eh,

appunto, i tabulati, ma non i plo... il tabulato

e il plottaggio... il plottaggio era il... il

famoso foglio quadrettato di cui le ho parlato,

il tabulato era qualche cosa, una sintesi

diciamo, di questi... credo almeno, doveva essere

così, quindi o tabulato o plottaggio alla fine,
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insomma, non era molta la differenza. AVV. DIF.

BARTOLO: era la stessa cosa? TESTE GENOVESE

FELICE: non era la stessa cosa, il tabulato era

trascritto... la trascrizione di quello che si

vedeva nel plottaggio, probabilmente adesso così,

eh! Non... non posso essere molto sicuro di

questo. AVV. DIF. BARTOLO: ricordò, sfogliò quei

tabulati lei, ricorda come erano fatti? TESTE

GENOVESE FELICE: eh no, questo non me lo ricordo,

mi dispiace, non sono in grado di dirlo. AVV.

DIF. BARTOLO: non ricorda neppure come erano

fatti, se erano stampati in modo fitto? TESTE

GENOVESE FELICE: uhm... non ne ho idea guardi,

posso immaginarlo, ma non so che cosa vale la mia

immaginazione. AVV. DIF. BARTOLO: beh, fino ad

oggi.... Senta, a proposito di immaginazione...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...quando è che ha saputo indirettamente qualcosa

sull’episodio... sull’incidente occorso al DC9?

TESTE GENOVESE FELICE: mah, credo di averlo letto

sui giornali mentre ero in un’altra sede a fare

un altro lavoro, sì sì senz’altro l’ho letto sui

giornali, i quotidiani le hanno riportate queste

notizie. AVV. DIF. BARTOLO: lei non se ne è mai

occupato quindi nel corso della sua attività?
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TESTE GENOVESE FELICE: nossignore. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, tra... probabilmente ora, dal ’96

ad oggi è chiaro... ma lei al Giudice Istruttore

ha dichiarato che: “nell’arco delle molteplici

attività all’interno della Terza Sezione, ebbi

modo di essermi occupato indirettamente di alcuni

documenti relativi alla caduta dal DC9”. TESTE

GENOVESE FELICE: uhm! AVV. DIF. BARTOLO: quindi

lei se ne è occupato? TESTE GENOVESE FELICE: sì,

indirettamente. AVV. DIF. BARTOLO: ah! TESTE

GENOVESE FELICE: probabilmente mi riferivo a

que... AVV. DIF. BARTOLO: ora ricorda di

essersene occupato indirettamente? TESTE GENOVESE

FELICE: perché ho visto i plottaggi, scusi come

facevo a non occuparmene indirettamente? Se sono

stato lì a guardare i plottaggi che erano stati

fatti proprio in occasione dell’incidente, è

chiaro, ma non è che ho approfondito il problema

dell’incidente, assolutamente, non rientrava...

AVV. DIF. BARTOLO: lei vide i plottaggi redatti

in occasione dell’incidente del DC9? TESTE

GENOVESE FELICE: eh, esatto, ecco perché mi sono

occupato indirettamente, questa è la risposta

Avvocato. AVV. DIF. BARTOLO: senta, chi glieli

fece avere questi plottaggi? TESTE GENOVESE
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FELICE: i plottaggi, venivano dal... dal

S.I.O.S. dell’Aeronautica, perché noi non eravamo

in grado di plottare noi, no? E’ chiaro! AVV.

DIF. BARTOLO: no, scusi, non capisco. Lei dice:

“per avere determinate informazioni utilizzavate

le fonti perché il S.I.O.S. non era attendibile”.

TESTE GENOVESE FELICE: ma non ho detto che non

era attendibile, Avvocato scusi! AVV. DIF.

BARTOLO: lo ha detto lei. TESTE GENOVESE FELICE:

no, non ho pronunciato questa parola. AVV. DIF.

BARTOLO: non vi... TESTE GENOVESE FELICE: mi

dispiace. AVV. DIF. BARTOLO: ...fidavate. TESTE

GENOVESE FELICE: non ho detto che non erano

attendibili, assolutamente. AVV. DIF. BARTOLO:

poteva nascondervi delle cose. TESTE GENOVESE

FELICE: ma poteva... non... non dargli il

significato esatto, non è che ce le nascondeva di

proposito, eh, ci mancherebbe altro! AVV. DIF.

BARTOLO: però per i plottaggi... TESTE GENOVESE

FELICE: i plottaggi li faceva l’Aeronautica, mica

li facevano le fonti. AVV. DIF. BARTOLO: ecco.

TESTE GENOVESE FELICE: il plottaggio è il

prodotto di una macchina, dei radar con tutti gli

annessi e connessi, come faceva una fonte a darci

i plottaggi? AVV. DIF. BARTOLO: sì. TESTE
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GENOVESE FELICE: eh! AVV. DIF. BARTOLO: ecco, e

ci può dire che plottaggi ha visto lei? TESTE

GENOVESE FELICE: e chi se li ricorda? AVV. DIF.

BARTOLO: lei ha detto, ci dica prima lei, perché

se no poi sembra che io voglia in alcun modo...

TESTE GENOVESE FELICE: no no, un momento, io ho

detto che... AVV. DIF. BARTOLO: che plottaggio ha

visto lei? TESTE GENOVESE FELICE: eh, ho visto

dei plot... ho visto questi fogli di carta

millimetrata dove c’erano queste tracce di aerei.

AVV. DIF. BARTOLO: ho capito, ma erano tracce di

aerei del 1915? TESTE GENOVESE FELICE: no no.

AVV. DIF. BARTOLO: del 1924? TESTE GENOVESE

FELICE: credo di no, credo di no, credo che

fossero tracce, come si dice, vah... riscontrate

ecco nei giorni immediatamente precedenti o su...

o successivi all’episodio. AVV. DIF. BARTOLO: a

quale episodio? TESTE GENOVESE FELICE:

all’episodio di Ustica, eh! AVV. DIF. BARTOLO:

quindi precedenti o successivi. TESTE GENOVESE

FELICE: eh, questo non lo so adesso, c’erano

delle tracce che si riferivano a quella

particolare... quel particolare ambiente

geografico, ecco, mo se fossero di dieci giorni

prima o dieci giorni dopo non lo posso ricordare
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questo. AVV. DIF. BARTOLO: e infatti è del tutto

irrilevante, grazie! TESTE GENOVESE FELICE:

prego! PRESIDENTE: allora, prego la Parte Civile!

AVV. P.C. BENEDETTI: sì. Generale, alcune

domande. Proprio in relazione a quest’ultimo

punto, cioè il fatto che i plottaggi che lei ha

visionato si sarebbero riferiti a qualche giorno

antecedente o successivo, io le contesto solo per

precisione che lei nell’interrogatorio fatto

davanti al Giudice Priore... TESTE GENOVESE

FELICE: eh! AVV. P.C. BENEDETTI: ...dice:

“preciso che i tracciati di cui parlo si

riferivano al giorno in cui cadde il DC9

dell’<<Itavia>>”. AVV. DIF. BARTOLO: Presidente

chiedo scusa, ma la Parte Civile... non eravamo

alla fase del controesame? AVV. P.C. BENEDETTI:

eh, io... PRESIDENTE: controesame. AVV. P.C.

BENEDETTI: ...io sono in controesame. AVV. DIF.

BARTOLO: ah! PRESIDENTE: infatti prima non gli

avevo dato la parola proprio perché non era teste

diretto suo e avevo detto che poi in fase di

controesame. AVV. DIF. BARTOLO: chiedo scusa, ma

in fase di controesame la Parte Civile è dopo la

Difesa? PRESIDENTE: no, lei è teste diretto eh!

AVV. DIF. BARTOLO: ah, era mio esame e quindi
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dopo il controesame? PRESIDENTE: sì, sì sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ah, chiedo scusa, mi scusi! VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: comincia a

diventare un rebus! PRESIDENTE: era in difetto

lei. Prego! Allora... TESTE GENOVESE FELICE: io

ho già dato una risposta e ho detto che era una

risposta vaga, perché non potevo ricordare,

potevano essere riferiti a giorni prima, a giorni

dopo o allo stesso giorno, questo non sono in

grado di dirlo, d’altra parte questi plottaggi

sono, ripeto, si sono... posso no essere

esaminati e visti da... da chi ha questo potere,

da chi ha questa possibilità negli archivi, si va

al S.I.O.S. Aeronautica e si vanno a guardare.

AVV. P.C. BENEDETTI: sicuramente, Generale,

adesso non... è inutile stare qui a continuare su

questo argomento, comunque lei in

quell’interrogatorio per ben due volte... TESTE

GENOVESE FELICE: sì. AVV. P.C. BENEDETTI:

...riferisce questo particolare, nell’ultima

frase, proprio lei dice così: “preciso che i

tracciati di cui parlo si riferivano al giorno in

cui cadde il DC9”, quindi... TESTE GENOVESE

FELICE: può anche essere che in tutti questi

tracciati ci fosse anche quello, guardi... AVV.
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P.C. BENEDETTI: tanto che... tanto che, mi scusi!

AVV. DIF. BARTOLO: no no... AVV. P.C. BENEDETTI:

lei... AVV. DIF. BARTOLO: ...facciamolo finire,

chiedo scusa Parte Civile! AVV. P.C. BENEDETTI:

sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: ha detto: “può darsi

che ci fosse anche quello”? TESTE GENOVESE

FELICE: può darsi ci fosse anche quello, io non

me lo posso ricordare, come ho detto prima. AVV.

P.C. BENEDETTI: no. Sa Generale perché le faccio

questa contestazione? TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. P.C. BENEDETTI: perché poi proprio,

immagino, mi permetto di fare questa

contestazione... TESTE GENOVESE FELICE: prego!

AVV. P.C. BENEDETTI: questa constatazione, non

contestazione, a scanso di equivoci lei dice

comunque, ha detto anche poc’anzi, non si riferì,

non erano tracce di aerei che stavano vicino al

DC9 o che avevano potuto causare l’impatto...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. P.C. BENEDETTI:

...ecco, l’incidente del DC9? Quindi a conferma

implicita che si riferivano al giorno in cui il

DC9... TESTE GENOVESE FELICE: sì sì. AVV. P.C.

BENEDETTI: ...è caduto. TESTE GENOVESE FELICE:

può anche essere, io no... la mia memoria è

quella che è, comincia a fallire. AVV. P.C.
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BENEDETTI: certo non... certo si figuri. Senta, a

proposito della... di quell’informativa che... di

cui abbiamo parlato precedentemente, che veniva

dal Centro di Verona, dal Centro periferico...

TESTE GENOVESE FELICE: uhm, uhm! AVV. P.C.

BENEDETTI: ...lei ricorda chi era la fonte, è

sempre quell’Ufficiale di cui... TESTE GENOVESE

FELICE: sì sì. AVV. P.C. BENEDETTI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: quello che ho accennato prima,

il nome non me lo ricordo, non lo conosco. AVV.

P.C. BENEDETTI: e mi scusi, era un Ufficiale

del... lei diceva di una base N.A.T.O.? TESTE

GENOVESE FELICE: penso di sì. AVV. P.C.

BENEDETTI: perché qui nell’interrogatorio lei

parla di un Ufficiale della Quinta A.T.A.F..

TESTE GENOVESE FELICE: ecco, benissimo! La Quinta

A.T.A.F. è un organo N.A.T.O., adesso è... lì

allora mi ricordavo di più. AVV. P.C. BENEDETTI:

senta, e lei ricorda questa fonte come una fonte

qualificata? TESTE GENOVESE FELICE: eh perbacco!

Era una fonte che si occupava di queste cose.

AVV. P.C. BENEDETTI: cioè, quando questa fonte

riferiva fatti, circostanze, dati, lei... voi lo

prendevate in considerazione, in seria

considerazione come cose, diciamo, di grande
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rilevanza ed affidabilità? TESTE GENOVESE FELICE:

dunque, noi lo pigliavamo in considerazione, ma

ripeto, avevamo anche delle... come dire, dei...

AVV. P.C. BENEDETTI: no no, io non sto riferendo

in questo momento a quei fatti specifici, in

generale. AVV. DIF. BARTOLO: no no no. Chiedo

scusa Presidente! Vorremmo ascoltare le risposte.

AVV. P.C. BENEDETTI: sì, no no, visto che la mia

era una domanda... AVV. DIF. BARTOLO: no no. AVV.

P.C. BENEDETTI: ...più generica. AVV. DIF.

BARTOLO: lo dico pure io, vorremmo ascoltare le

risposte... AVV. P.C. BENEDETTI: sì sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...e non interrompere mentre sta

rispondendo se prende una certa direzione, poi

pone altre domande... AVV. P.C. BENEDETTI: prego,

prego! TESTE GENOVESE FELICE: allora ripigliamo

il filo. Quella fonte, era una fonte tecnica

qualificata, visto l’incarico che svolgeva. AVV.

P.C. BENEDETTI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

naturalmente non è che si prende tutto per oro

colato quello che ti dice una fonte, anche se

così altamente attendibile, ma si va a verifica

la sua attendibilità attraverso quelle poche cose

di cui uno può disporre già in archivio, no? AVV.

P.C. BENEDETTI: ho capito. TESTE GENOVESE FELICE:



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 140 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

e quando noi abbiamo già visto che avevamo delle

annotazioni su violazioni eccetera, della di...

evidentemente ha preso più validità, più valore

al sunto. AVV. P.C. BENEDETTI: certo. TESTE

GENOVESE FELICE: quella... quella che ci

riferiva... AVV. P.C. BENEDETTI: certo. TESTE

GENOVESE FELICE: ...non so. AVV. P.C. BENEDETTI:

senta, e lei ricorda quando questa fonte... cosa

questa fonte gli ha comunicato circa la data

della caduta del Mig libico? TESTE GENOVESE

FELICE: guardi, le confesso che non mi ricordo

neanche se l’ha nominata la caduta del Mig

libico. AVV. P.C. BENEDETTI: e allora io... TESTE

GENOVESE FELICE: va bene, non me lo ricordo, può

darsi che lo abbia fatto, ma... AVV. P.C.

BENEDETTI: allora io sempre per sollecitare la

sua memoria... TESTE GENOVESE FELICE: sì, dica!

AVV. DIF. BARTOLO: ...le contesto che durante

l’interrogatorio reso al Giudice Priore per ben

due volte lei dice, ora le leggo il passaggio

della seconda, se poi vuole le leggo anche quello

disse precedentemente: “per quanto riguarda le

informative del Centro di Verona, C.S. di Verona,

laddove si riferisce che il Mig libico è caduto

nel giugno del 1980, ricordo che la fonte di tale
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informative era presumibilmente un Ufficiale

della Quinta A.T.A.F., quindi qualificato”. TESTE

GENOVESE FELICE: va bene, non... qual è la

domanda, scusi eh! Non... AVV. P.C. BENEDETTI:

no, era una contestazione, diciamo, in senso

tecnico per ricordarle che... TESTE GENOVESE

FELICE: che lo aveva detto la fonte? AVV. P.C.

BENEDETTI: ...in questo... TESTE GENOVESE FELICE:

sì, può darsi. AVV. P.C. BENEDETTI: ecco, allora

visto che poi come anche ci ha oggi precisato

meglio, invece il... il suo collaboratore Masci,

invece parlava del... della data della caduta del

Mig libico come avvenuta nel luglio, poi vediamo

successivamente se 14, 18, eccetera. Quindi lei

questo contrasto di informazioni come lo risolse,

approfondì la vicenda, chiese alla sua fonte

ulteriori notizie? TESTE GENOVESE FELICE: come ho

detto già prima, in seguito ad altre domande

che... affini che mi sono state rivolte, io non

ho dato nessuna importanza a quella data, per me

il si... il significato vero era la presenza di

un aereo di una Nazione ostile non verifi... non

controllato... AVV. P.C. BENEDETTI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...sul territorio italiano. AVV.

P.C. BENEDETTI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: poi
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che fosse il 18 giugno o fosse il 20 luglio o

fosse un anno prima... AVV. P.C. BENEDETTI: sì.

TESTE GENOVESE FELICE: ...la cosa per me non

aveva nessuna importanza, perché io non mi

occupavo della questione di Ustica, ma mi

occupavo del disordine che c’era nella difesa

aerea, adesso per colpa di chi non lo so, forse

perché non c’erano soldi, che ne so! AVV. P.C.

BENEDETTI: ma diciamo, per quanto lei può

ricordare, all’interno del suo gruppo o comunque

nel suo ambiente di lavoro, i due avvenimenti, i

due tragici fatti, cioè la caduta del Mig libico

e la caduta del DC9 venivano accomunati, vi era

un collegamento? TESTE GENOVESE FELICE: no mi

risulta assolutamente, guardi! AVV. P.C.

BENEDETTI: e allora io le devo contestare

Generale... TESTE GENOVESE FELICE: prego! AVV.

P.C. BENEDETTI: ...che sempre in questo

interrogatorio, a domanda del Giudice Istruttore

lei dice: “rileggendo il commento di cui al punto

2) dell’appunto del 5/07/’81 rilevo che

sicuramente nell’ambito della sezione vi erano

già degli elementi per abbinare i due eventi,

quello della caduta del Mig e quello del disastro

del DC9”. TESTE GENOVESE FELICE: sì, ci saranno
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stati questi elementi, ma non sono stati

sottoposti certamente alla mia valutazione. AVV.

P.C. BENEDETTI: no, io infatti, mi scusi

Generale, non le chiedevo se erano stati

sottoposti alla sua valutazione, le chiedevo se

per quanto a sua conoscenza... TESTE GENOVESE

FELICE: certo. AVV. P.C. BENEDETTI: ...per

quanto... ricorda nel suo ambiente di lavoro, nel

suo gruppo... TESTE GENOVESE FELICE: sì, ma

certamente non si trattava né di informative e né

di documenti, diciamo e... direttamente

interessanti il mio servizio, ma probabilmente

non so, si raccoglievano, anche questo si faceva

perché era giusto e legittimo che si faccia. Si

raccoglievano anche notizie stampa, notizie

A.N.S.A., non so, cose di questo genere. AVV.

P.C. BENEDETTI: mi scusi... TESTE GENOVESE

FELICE: probabilmente erano queste le... i pezzi

di carta dove si facevano queste... AVV. P.C.

BENEDETTI: questi collegamenti. TESTE GENOVESE

FELICE: ...queste, sì, questi collegamenti. AVV.

P.C. BENEDETTI: però mi scusi Generale, se il...

come sappiamo tutti, il DC9 è caduto il 27 giugno

’80. TESTE GENOVESE FELICE: no io... ecco, mo me

lo ha chiarito, mi fa piacere, il 27 giugno? AVV.
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P.C. BENEDETTI: il DC9 sì, dell’”Itavia”. Se la

sua fonte, che lei ancora oggi, ancora

rispondendo alle mie domande ritiene che fosse

qualificata, precisa, le scrive che il Mig libico

è caduto nel giugno del 1980, e allora, non è più

la notizia A.N.S.A. o di giornali, diciamo,

perché pone questo collegamento fra i due fatti,

fra i due avvenimenti, anche per quello che lei

ci ha detto precedentemente, e cioè che degli

aerei stranieri, era provato secondo le sue

informazioni, entravano diciamo nello spazio

italiano bucando come, ecco, un... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. P.C. BENEDETTI: quindi ri...

TESTE GENOVESE FELICE: sì, io... AVV. DIF.

BARTOLO: scusi Presidente! TESTE GENOVESE FELICE:

...sì, io ho capito bene. AVV. DIF. BARTOLO: si

fermi un momento. Chiedo scusa Presidente! Dovrei

chiedere al collega di Parte Civile cortesemente

di indicarci la parte della relazione, il

documento al quale sta facendo esattamente

riferimento nel momento in cui dice che la data

del... della caduta del Mig libico viene indicata

come giugno 1980. AVV. P.C. BENEDETTI: allora,

“il giorno 11/10/’96, alle ore 9:45 negli Uffici

del Tribunale di Roma, si...”... AVV. DIF.
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BARTOLO: no no no, guardi, quello siamo

d’accordo. AVV. P.C. BENEDETTI: eh! E’ la terza

pagina... AVV. DIF. BARTOLO: ma siccome la...

AVV. P.C. BENEDETTI: ...la terza pagina a metà,

diciamo. AVV. DIF. BARTOLO: è lo stesso discorso

vale... siccome non posso chiederlo al Giudice

Istruttore, oggi lo chiedo a lei, perché è un

discorso è l’appunto C.S. Verona, altro discorso

è la presunta relazione che lei fino ad ora ha

indicato che sarebbe proveniente da una fonte

attendibile. Allora io vorrei che per favore lei

mi dicesse a quale documento stiamo facendo...

AVV. P.C. BENEDETTI: guardi... AVV. DIF. BARTOLO:

...riferimento. AVV. P.C. BENEDETTI: no. AVV.

DIF. BARTOLO: lasciamo stare la contestazione,

sono d’accordo è generica. PRESIDENTE: no, la

fonte attendibile l’ha riferita il teste, il

teste ha detto che... AVV. P.C. BENEDETTI:

esatto. PRESIDENTE: eh, ha detto... AVV. DIF.

BARTOLO: c’è un... PRESIDENTE: ...che secondo

lui... AVV. DIF. BARTOLO: sì, ma qua stiamo...

stiamo facendo le tre carte Presidente, stiamo

creando un po’ di confusione. Io vorrei sapere

dalla Parte Civile a quale... AVV. P.C.

BENEDETTI: io... AVV. DIF. BARTOLO: ...documento
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fa riferimento. AVV. P.C. BENEDETTI: allora

Avvocato... AVV. DIF. BARTOLO: lasciando stare

per favore... AVV. P.C. BENEDETTI: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...la contestazione generica... AVV.

P.C. BENEDETTI: io...  AVV. DIF. BARTOLO:

...mossa dal Giudice. AVV. P.C. BENEDETTI: cioè,

io, Avvocato ho capito, ma se così posso essere

corretto, che l’informativa del Centro C.S. di

Verona, diciamo... AVV. DIF. BARTOLO: cioè? AVV.

P.C. BENEDETTI: ...le informazioni contenute

nelle informative del Centro C.S. di Verona

provenissero dalla fonte che il... il... AVV.

DIF. BARTOLO: Avvocato chiedo scusa! AVV. P.C.

BENEDETTI: ...il teste ha detto... AVV. DIF.

BARTOLO: per essere chiari senza... ed evitare

equivoci, lei mi pare di capire che sta

attribuendo, sta inserendo questa frase in quella

relazione intitolata, “inconvenienti e lacune dei

siti radar della difesa aerea”? AVV. P.C.

BENEDETTI: no guardi... AVV. DIF. BARTOLO: no.

AVV. P.C. BENEDETTI: ...Avvocato! Io...

PRESIDENTE: c’è l’appunto 4 aprile... AVV. DIF.

BARTOLO: 6, 6 aprile? PRESIDENTE: no no, 6

aprile. AVV. DIF. BARTOLO: 6 aprile...

PRESIDENTE: 1981. AVV. DIF. BARTOLO: ...1981.
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PRESIDENTE: eh! AVV. DIF. BARTOLO: ah!

PRESIDENTE: questo è l’appunto, quello... AVV.

DIF. BARTOLO: non è la relazione avente ad

oggetto, inconvenienti e... cioè questa è la

fonte A.T.A.F. secondo il ragionamento della...

del teste, questo è un altro documento, è un

appunto che il C.S. Verona invia al servizio,

perché il C.S. Verona... PRESIDENTE: penso che...

AVV. DIF. BARTOLO: ...non sa manco quando è

caduto il Mig? AVV. P.C. BENEDETTI: io... AVV.

DIF. BARTOLO: cioè, non è l’A.T.A.F.... no, io

solo per precisare, perché so che era in piena

buona fede, ma siccome l’equivoco viene

ingenerato dall’interrogatorio, cioè non è che

sulla relazione redatta dalla persona che viene

considerata un esperto troviamo scritto giugno

1980, noi questo giugno 1980 lo troviamo

menzionato su un appunto redatto dal C.S. di

Verona sulla cui attendibilità avremmo molto da

dire. AVV. P.C. BENEDETTI: sì, e va bene... AVV.

DIF. BARTOLO: no. AVV. P.C. BENEDETTI: ...e poi

questo sarà oggetto... AVV. DIF. BARTOLO: solo

una precisazione. AVV. P.C. BENEDETTI:

...eventualmente... PRESIDENTE: sì, no, intanto

per individuare... AVV. DIF. BARTOLO: a me era...
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PRESIDENTE: ...il pezzo di carta dove c’è scritto

giugno ’80. AVV. DIF. BARTOLO: eh, ma posso

essermi sbagliato io e per... però era solo una

precisazione che volevamo fare. AVV. P.C.

BENEDETTI: ora io ho chiesto e ho ricordato, ho

fatto questa contestazione anche perché mi sembra

che dall’inter... dalle risposte date dal

Generale al Giudice Priore, egli dica che la

fonte di tale informativa, anche del Centro C.S.

di Verona fosse questo Ufficiale della Quinta

A.T.A.F. che lui ritiene persona qualificata ed

attendibile, è così Generale? TESTE GENOVESE

FELICE: e beh, certo! AVV. P.C. BENEDETTI: ecco.

Ora, le stavo dicendo quindi, visto i... visto

che il Mig libico secondo questa fonte, ripeto, è

caduto nel giugno ’80, visto che voi vi

occupavate di sicurezza militare e dato che nello

stesso periodo di tempo, contesto di tempo, vi

era arrivata un’informativa dicendo che la nostra

difesa aerea era facilmente bucabile e dato che

il DC9 “Itavia” era caduto nello stesso periodo

di tempo, cioè nel giugno ’80 e data la risposta

che lei da al Giudice Priore, volevo sapere,

dico, volevo sollecitarle la memoria se nel

vostro ambiente di lavoro si erano collegati i
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due eventi anche grazie a tali informazioni che

avevate ricevuto. TESTE GENOVESE FELICE: no,

onestamente no, non ricordo, ma non mi pare,

perché è una cosa... la ricorderei, perché è una

cosa importante, se non la ricordo probabilmente,

ripeto, su carta ufficiali, documenti ufficiali

non è stato assolutamente fatta questa... AVV.

P.C. BENEDETTI: quindi... TESTE GENOVESE FELICE:

questo collegamento. AVV. P.C. BENEDETTI: quindi,

mi scusi, quando lei dice: “sicuramente

nell’ambito della sezione vi erano già degli

elementi per abbinare i due eventi”, lei parla

di... diciamo notizia A.N.S.A., un po’ pochino...

TESTE GENOVESE FELICE: sì, notizia A.N.S.A. o

cose simili, perché... no, è così. AVV. P.C.

BENEDETTI: Generale, non le sembra che è un po’

pochino per una professionalità come quella del

S.I.S.M.I. che si facessero collegamenti fra i

due eventi così drammatici perché arrivava una

notizia dell’A.N.S.A.? TESTE GENOVESE FELICE: se

lei... non lo so, se... rilegge la frase

esattamente... AVV. P.C. BENEDETTI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...così come io l’ho pronunciata

a suo tempo... AVV. P.C. BENEDETTI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: ...credo, adesso mi pare di
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ricordare che io non ho detto asserendo

categoricamente che secondo il S.I.S.M.I. c’erano

dei collegamenti... AVV. P.C. BENEDETTI: no no,

assolutamente... TESTE GENOVESE FELICE: ecco...

AVV. P.C. BENEDETTI: no no no. TESTE GENOVESE

FELICE:  e allora c’erano delle carte che

parlavano di queste cose nell’ambito del

Servizio... AVV. P.C. BENEDETTI: esatto. TESTE

GENOVESE FELICE: va be’, ma nell’ambito della mia

sezione per essere precisi. AVV. P.C. BENEDETTI:

infatti, io ripeto, voi non... lei non dice qui

che voi avevate fatto... TESTE GENOVESE FELICE:

e... AVV. P.C. BENEDETTI: ...un collegamento

certo... TESTE GENOVESE FELICE: eh! AVV. P.C.

BENEDETTI: ...ma che era diciamo uno degli

elementi di vostra valutazione questo

collegamento. TESTE GENOVESE FELICE: non era un

elemento di nostra valutazione, perché almeno per

quanto mi riguarda, perché io non mi occupavo più

della... non mi ero mai occupato della

valutazione dell’episodio Ustica e l’ho detto

anche prima, se non indirettamente quando ho

dovuto esaminare... AVV. P.C. BENEDETTI: ho

capito. TESTE GENOVESE FELICE: ...quei famosi

plottaggi. AVV. P.C. BENEDETTI: ho capito. TESTE
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GENOVESE FELICE: quindi il fatto che non sia

professionale raccogliere notizia A.N.S.A. mi

permetto di dissentire da lei, Avvocato, perché a

volte anche da quelle notizie si vengono fuori

delle cose che possono essere interessanti. AVV.

P.C. BENEDETTI: va bene, va bene. TESTE GENOVESE

FELICE: eh! AVV. P.C. BENEDETTI: va bene. Senta,

un’ultima domanda, uhm... sempre mi riferisco

alla... diciamo data della caduta del Mig libico,

lei quando è la prima volta, se se lo ricorda,

che ha saputo che, diciamo, ufficialmente l’aereo

era caduto il 18 luglio invece che il 14 luglio?

TESTE GENOVESE FELICE: io veramente come ho detto

poco fa, io neanche me la ricordato la data, io

l’ho saputo perché si sanno ‘ste cose, no? Faceva

parte della violazione della difesa aerea la

caduta di quel Mig sui monti di Calabria, ma la

data esatta io non me la ricordo, non mi ricordo

neanche quando mi è stata detta, è caduto il

giorno tale, ma certamente questo aereo era

entrato ed è caduto e nessuno l’aveva visto,

questo era il punto essenziale per me. AVV. P.C.

BENEDETTI: sa perché? Perché lei per due volte

dice: “per la prima volta sento parlare - sempre

in questo interrogatorio reso al Giudice
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Istruttore – per...”... TESTE GENOVESE FELICE:

eh, sì sì, può darsi sì. AVV. P.C. BENEDETTI:

...”...la prima volta sento parlare di 18/07/’80

come data della caduta del Mig libico”... TESTE

GENOVESE FELICE: eh! AVV. P.C. BENEDETTI: e poi

lo ripete. TESTE GENOVESE FELICE: eh, e allora?

AVV. P.C. BENEDETTI: “rimango”, dice: “prendo

atto che la data del 14/07/’80 battuta e poi

ribattuta sull’appunto all’oggetto, incidenze

negative sulla caduta militare è errata, in

quanto il Mig libico risulta ufficialmente caduto

in data 18/07/’80, rimango meravigliato di ciò,

non sapevo che il Mig libico fosse caduto il 18

luglio, apprendo in questo momento la

circostanza”. TESTE GENOVESE FELICE: eh, infatti.

AVV. P.C. BENEDETTI: quindi lei... TESTE GENOVESE

FELICE: che adesso mi è stato richiamato alla...

AVV. P.C. BENEDETTI: ...ha sempre ritenuto che

fosse caduto il 14 o comunque prima del 18. TESTE

GENOVESE FELICE: io ripeto, io non ricordavo la

data allora, mi è stata ricordata, ma il punto

preciso, il punto fondamentale per me non era la

data in cui era caduto l’aereo... AVV. P.C.

BENEDETTI: ho capito. TESTE GENOVESE FELICE:

quindi il fatto fondamentale e che l’aereo era



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 153 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

entrato nello spazio aereo nazionale senza essere

stato controllato, questo, mo che fosse il 14 o

fosse il 18 io non lo ritenevo una cosa

importante, ecco perché dico è la prima volta che

sento dire che il 18 luglio. AVV. P.C. BENEDETTI:

ho capito. TESTE GENOVESE FELICE: e questa è la

verità, guardi. AVV. P.C. BENEDETTI: nessun’altra

domanda per il momento, grazie! TESTE GENOVESE

FELICE: prego! PRESIDENTE: va bene, allora difesa

Melillo ha domande? AVV. DIF. NANNI: sì, grazie

Presidente! Senta, partiamo da quest’ultimo dato,

il fatto che lei venga a sapere per la prima

volta nel ’96 quando parla con il Giudice

Istruttore che la caduta del Mig data 18 luglio,

la stupisce perché contraddice altri dati o è un

elemento nuovo che prima non aveva? TESTE

GENOVESE FELICE: no, mi stupisce nel senso che...

pensavo che fosse esatto il 14 luglio, perché io

non avevo mai approfondito quella data in

quell’appunto. AVV. DIF. NANNI: semplicemente,

perché contraddice un appunto che era stato

siglato da lei? TESTE GENOVESE FELICE: sì,

infatti, anzi... AVV. DIF. NANNI: prima... prima

di vedere quell’appunto lei sapeva in quale

giorno fosse caduto l’aereo? TESTE GENOVESE
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FELICE: nossignore, non mi ero... AVV. DIF.

NANNI: ecco, allora... TESTE GENOVESE FELICE: la

cosa non mi interessava, la... AVV. DIF. NANNI: è

chiaro, per me è chiaro. TESTE GENOVESE FELICE:

eh! AVV. DIF. NANNI: intendo dire se ho capito

bene, ecco, per me è chiaro, voglio verificarlo

con lei, che la mia chiarezza sia corretta

anche... TESTE GENOVESE FELICE: prego! AVV. DIF.

NANNI: ...nel senso che quando lei dice lo

apprendo ora per la prima volta, è perché prima

di recarsi dal Dottor Priore, lei non sapeva

quale fosse la data, è corretto? TESTE GENOVESE

FELICE: sì sì. AVV. DIF. NANNI: vedendo l’appunto

siglato da lei, dal Dottor Priore, dove c’è

scritto 14 ritiene che quella sia la data, dopo

di che le viene detto la data è il 18. TESTE

GENOVESE FELICE: mi viene fatto constatare che si

trattava di un errore. AVV. DIF. NANNI: perfetto.

TESTE GENOVESE FELICE: va be’, pazienza, ma non

era determinante ai fini dell’appunto. AVV. DIF.

NANNI: la ringrazio, ora è ancora più chiaro! Mi

scusi, io francamente devo... mi dispiace di

dover ritornare su un tema sul quale già lei è

stato interrogato, però non riesco a capire

alcune cose, spero di poterle capire meglio con
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ulteriori sue risposte, ehm... vi arriva una

notizia tramite il servizio... il centro

periferico, no? Da una fonte che ritenete

qualificata dell’Aeronautica, giusto? Per

valutare l’esattezza, la... come posso dire, la

fondatezza, la... la rilevanza, ecco, di questi

dati, avevate nell’ambito della sua sezione degli

esperti aeronautici? TESTE GENOVESE FELICE: no,

ho detto già di no... AVV. DIF. NANNI: no. TESTE

GENOVESE FELICE: ...non avevamo esperti

aeronautici. AVV. DIF. NANNI: la risposta che lei

ha già dato a proposito del fatto che... questo

tipo di notizie erano verificate con il S.I.O.S.

che invece era il vostro, diciamo, immediato

corrispondente in Aeronautica? TESTE GENOVESE

FELICE: e infatti qui dall’appunto risulta che è

stato informato il S.I.O.S. di questo

inconveniente, poi contemporaneamente è stato

inviato alle superiori autorità e... delle

lettere le quali si... AVV. DIF. NANNI:

informato. TESTE GENOVESE FELICE: si

informassero. AVV. DIF. NANNI: sì, dico, ma la

valutazione circa, per esempio, la rilevanza,

perché io immagino che un Servizio, poi non ne so

molto, ma un Servizio come il vostro avesse una



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 156 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

mole di informazioni enormi, per farle arrivare

invece alle superiori autorità mi sembra che si

dica, occorre che qualcuno si prenda carico di

scremare un pochino. TESTE GENOVESE FELICE: e

certo di confrontare, di fare delle... AVV. DIF.

NANNI: ecco, questa rispetto a quell’appunto,

rispetto a quell’appunto, questa opera di

scrematura, cioè di valutazione... TESTE GENOVESE

FELICE: sì valutazione. AVV. DIF. NANNI: la

faceste voi della vostra sezione? TESTE GENOVESE

FELICE: e certo. AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE

GENOVESE FELICE: però non... ripeto la nostra

valutazione se mi consente... AVV. DIF. NANNI:

prego! TESTE GENOVESE FELICE: non era riferita

agli aspetti diciamo strettamente tecnici del

problema, ma si basava sul fatto che ci risultava

esserci state delle violazioni dello spazio aereo

che si potevano chiaro non riscontrate, non... si

potevano chiaramente riportare a queste carenze

che ci venivano segnalate... AVV. DIF. NANNI:

senta... TESTE GENOVESE FELICE: ...da un organo

tecnico. AVV. DIF. NANNI: è chiarissimo, queste

violazioni degli spazi aerei che lei cita, che

lei o chi insieme a lei ha redatto quell’appunto,

cita nell’appunto, erano ignote al pubblico, alle
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superiori autorità, intendo dire erano fatti noti

oppure erano fatti che erano stati tenuti

nascosti, fino a che lei non li ha portati a

conoscenza? TESTE GENOVESE FELICE: no, no,

assolutamente, non c’era niente da nascondere, io

non me lo posso ricordare, perché erano fatti

anche precedenti al mio arrivo al Servizio. AVV.

DIF. NANNI: ho capito.  TESTE GENOVESE FELICE:

ma certamente saranno stati già segnalati con

appunti veloci. AVV. DIF. NANNI: quindi si

trattava di fatti noti. TESTE GENOVESE FELICE: o

lettere, insomma... AVV. DIF. NANNI: voglio dire

si trattava di... TESTE GENOVESE FELICE: si

trattava di mettere insieme quelle... AVV. DIF.

NANNI: la ringrazio! TESTE GENOVESE FELICE:

...insieme a queste... AVV. DIF. NANNI: la

ringrazio! TESTE GENOVESE FELICE: prego! AVV.

DIF. NANNI: quindi il fatto che gli aerei

avessero violato lo spazio aereo italiano, direi

che era noto, no? Che il Mig fosse stato trovato

si era saputo, no? TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. NANNI: ecco, se ne era accorto. Ora la

difesa aerea italiana le risulta o le risultava

dico meglio, che fosse un ente, un organismo a se

stante o fosse invece inserito in un sistema



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 158 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

internazionale extranazionale. TESTE GENOVESE

FELICE: sì sì, è inserito in un sistema

internazionale, adesso non mi ricordo se si

chiamasse N.A.G.E.... N.A.D.G.E. qualcosa... AVV.

DIF. NANNI: N.A.D.G.E., N.A.D.G.E.. TESTE

GENOVESE FELICE: eh! AVV. DIF. NANNI: che faceva

capo alla N.A.T.O. forse? TESTE GENOVESE FELICE:

faceva capo alla N.A.T.O. certo. AVV. DIF. NANNI:

alla N.A.T.O.. Violazioni della difesa aerea

allora, che lei segnala, che voi, il vostro

ufficio segnala erano note, il nostro sistema di

difesa aerea era inserito in un sistema

internazionale N.A.D.G.E., quindi della N.A.T.O.,

lei sa se altri paesi, per esempio, riuscissero a

vedere a un’altezza... i radar, no? Sistema radar

di altri paesi riuscisse a vedere perfettamente a

un’altezza di seicento metri da terra? TESTE

GENOVESE FELICE: questo non glielo so dire, non

sono in grado di dirglielo, può darsi che qualche

Nazione avesse a disposizione dei radar

particolari per poter... per poter sorprendere,

controllare aerei che volassero a bassa quota,

addirittura ci sono i radar che servono per il

suolo adesso, per movimenti sul suolo, non so,

può darsi che allora ci fosse qualche Nazione...
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AVV. DIF. NANNI: può darsi. TESTE GENOVESE

FELICE: eh, può darsi non lo so, non sono... non

sono un tecnico specifico... AVV. DIF. NANNI: no,

vede sa perché glielo dico, spero che lei possa

risolvermi questo dubbio, trovo in quella... io

sono molto meno esperto di lei in difesa aerea,

fino a un anno fa, adesso invece ho sentito

diversi testi mi hanno spiegato diverse cose, e

allora trovo delle notizie nell’appunto che

proviene da Verona. TESTE GENOVESE FELICE: sì.

AVV. DIF. NANNI: il mio collega le ha definite

banali, io direi semplicemente note, note non

sconvolgenti... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. NANNI: ...assolutamente pacifiche, e...

d’altra parte ciò che viene aggiunto sono esempi

di violazione del traffico, dello spazio

nazionale aereo che erano altrettanto noti, ecco

le dico la mia impressione, per il fatto di aver

conosciuto come funziona la difesa aerea in

questi giorni, durante questo processo, ma non

era inutile questo appunto? TESTE GENOVESE

FELICE: bene, allora le dico subito che secondo

la mia personale opinione e quella dei miei

diretti superiori non era assolutamente inutile

ma era indispensabile, in quanto è vero, quelle
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erano cose note, quell’altre erano cose note, ma

mai erano state messe insieme, è da qui che

deriva la pericolosità di tutto il sistema. AVV.

DIF. NANNI: scusi, l’originalità del vostro

appunto stava nel fatto di mettere insieme i

difetti della difesa aerea e il fatto che degli

aerei avevano approfittato di questi difetti?

TESTE GENOVESE FELICE: e mi pare di sì, no? Ma

difetti che andavano colmati e riparati, questa

era la sollecitazione a chi di dovere,

“ricordatevi che la situazione è questa ta, ta,

ta”. AVV. DIF. NANNI: sa se l’inserimento del

nostro sistema di difesa aerea nell’ambito

N.A.T.O., N.A.D.G.E., era semplicemente operativo

o anche, cioè voglio dire, era operativo in che

senso? Nel senso che gli apparati erano conformi

a quelli degli altri Paesi, i finanziamenti erano

esclusivamente italiani o anche N.A.T.O.? TESTE

GENOVESE FELICE: questo non lo so, guardi. AVV.

DIF. NANNI: non lo sa. TESTE GENOVESE FELICE: non

sono in grado di rispondere. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: chiedo scusa Signor

Presidente, sto controllando per evitare di

troppe domande. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

NANNI: questo è un altro tema che... sul quale
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già ha ricevuto diverse domande, il problema è

che il senso delle domande e quindi delle

risposte probabilmente può essere interpretato

come leggermente diverso a seconda della

provenienza delle domande, intendo dire,

rispondendo al collega della Difesa, lei ha detto

che si trattava di plottaggi quelli fatti...

quelli sottopostegli da personale del S.I.O.S.

che si riferivano alla zona dove avvenne il

disastro del DC9, in un tempo di poco precedente

o di poco successivo; dopo di che... PRESIDENTE:

no, della zona non ha parlato scusi! AVV. DIF.

NANNI: e allora il collegamento con il DC9 la...

PRESIDENTE: io? Io no, io stavo facendo... AVV.

DIF. NANNI: La ringrazio! PRESIDENTE: ...non ha

parlato di zona, ecco. AVV. DIF. NANNI: La

ringrazio! PRESIDENTE: ha parlato di date

eventualmente, ma non di zona, di zone non...

AVV. DIF. NANNI: si ricorda in quale zona si

riferivano? TESTE GENOVESE FELICE: si riferivano

alla zona dove era avvenuto l’incidente del DC9

credo, almeno, penso. AVV. DIF. NANNI: ecco come

fa a dirlo? TESTE GENOVESE FELICE: eh, come

faccio a dirlo? Così, è una mia idea, ma non

ricordo, può darsi che abbiamo  visto anche
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plottaggi per esempio della costa occidentale,

della costa orientale italiana  da dove... AVV.

DIF. NANNI: ah! TESTE GENOVESE FELICE:

...passavano gli aerei libici e questo non glielo

so dire insomma con precisione. AVV. DIF. NANNI:

ho capito. Mi scusi, lei è certo... TESTE

GENOVESE FELICE: prego! AVV. DIF. NANNI: ...che

la visione di questi plottaggi aveva qualche

relazione con la caduta del DC9? TESTE GENOVESE

FELICE: non... non lo posso dire io, non sono mai

stato differito e fatto notare da chi ne capiva,

da... e trattava questo argomento tecnico

specificatamente. AVV. DIF. NANNI: scusi, può

avvicinarsi un pochino al microfono ho delle...

TESTE GENOVESE FELICE: certo. AVV. DIF. NANNI:

...difficoltà a sentirla. TESTE GENOVESE FELICE:

...ho detto queste... PRESIDENTE: no, mi scusi

Avvocato, lui, anzi, ha detto il contrario,

siccome lei ha detto: lei è certo che aveva, lui

ha detto invece che, anche là nell’appunto, le

tracce non avevano nulla a che vedere con

l’incidente, eh, esatto. AVV. DIF. NANNI: no no

no, la visione di questi plottaggi intendo

dire... PRESIDENTE: ah, la visione. AVV. DIF.

NANNI: eh! Voglio dire, ti sottopongo questi che
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c’entra il DC9... PRESIDENTE: ah! AVV. DIF.

NANNI: ...perché è lui che ci ha parlato di DC9,

e che poi è chiarissimo che lui ci ha detto:

“però mi è stato spiegato che queste tracce non

hanno influito sulla caduta”, ecco questo è

chiaro, voglio dire che c’entra... perché glieli

hanno fatti vedere, ecco, che relazione, che

attinenza avevano con il DC9? TESTE GENOVESE

FELICE: avevano sempre un’attinenza relativa

all’argomento che io trattavo in quel famoso

appunto, cioè della violazione degli spazi aerei.

AVV. DIF. NANNI: della violazione degli spazi

aerei. TESTE GENOVESE FELICE: eh, esatto. AVV.

DIF. NANNI: oh! TESTE GENOVESE FELICE: non... ci

dovrebbe essere alcun motivo, non... AVV. DIF.

NANNI: no no, io le faccio ancora questa domanda,

perché poi e... la... il collega di Parte Civile

le ha posto una domanda suggestiva che

naturalmente abbiamo lasciato passare,

trattandosi di controesame, io invece voglio

farla molto, molto più passo, passo voglio

trattare l’argomento, dicendole, - quella domanda

suggestiva... di  prima - dicendole: ma allora da

come lei ha risposto qui significa che è corretto

dire che si riferivano a quel giorno, perché gli
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ha letto i passaggi... TESTE GENOVESE FELICE: eh,

può darsi. AVV. DIF. NANNI: uhm! Eh, e lei

continua a rispondere “può darsi”, a me questo...

TESTE GENOVESE FELICE: allora sì, se l’ho detto

allora sarà così, adesso non me lo posso

ricordare. AVV. DIF. NANNI: bene, allora vediamo.

TESTE GENOVESE FELICE: io allora confermo quello

che ho detto al Giudice Istruttore. AVV. DIF.

NANNI: ah, che brutta cosa! TESTE GENOVESE

FELICE: eh, brutta cosa, che devo dire io!? AVV.

DIF. NANNI: vede... TESTE GENOVESE FELICE:

gliel’ho spiegato già la mia domanda si è

affievolita parecchio. AVV. DIF. NANNI: ecco.

TESTE GENOVESE FELICE: purtroppo. AVV. DIF.

NANNI: mi scusi, io non vorrei tornare su un

argomento... TESTE GENOVESE FELICE: mi dica! AVV.

DIF. NANNI: ...certamente prima del... cioè nel

’96. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. NANNI:

queste sue condizioni fisiche delle quali insomma

ci ha parlato nel ’96 invece erano diverse e lei

riusciva a ricordare molto meglio? TESTE GENOVESE

FELICE: eh, penso proprio di sì. AVV. DIF. NANNI:

pensa di sì. TESTE GENOVESE FELICE: penso proprio

di sì, anche perché nel ’97 quando sono uscito

dal Servizio, io ho abbassato una saracinesca,
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perché le mie preoccupazioni erano rivolte ad

altre cose, alla mia persona fisica, alla mia

famiglia e via dicendo, quindi questo è... E

poi... poi si ricordi un’altra cosa, eh, forse

nessuno sa qui, ma quando uno lascia il Servizio

fa un solenne giuramento, di non parlare più di

questioni di Servizio, a meno che, ecco come in

questa circostanza è chiaro, qui non ci possiamo

sottrarre ma in genere... per cui io... basta,

non voglio sapere più niente. AVV. DIF. NANNI:

sì, chiedo scusa sto cercando il punto... TESTE

GENOVESE FELICE: faccia,  faccia! AVV. DIF.

NANNI: ...del suo interrogatorio. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: se mi consente

Signor Presidente, la contestazione è stata già

fatta, vorrei riproporla per capire meglio, e

cioè intendo dire questo, l’ultima pagina del suo

interro... unico interrogatorio, “prendo atto che

la data del 14 luglio ’80 battuta e poi ribattuta

sull’appunto, incidenze negative sulla sicurezza

militare, è errata in quanto il Mig risulta

ufficialmente caduto in data 18 luglio, rimango

meravigliato di ciò non sapevo che fosse caduto

il 18, apprendo in questo momento la circostanza,

il dominus di questa vicenda è sempre stato il
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Capitano Masci, prendo anche atto che il Mig era

un Mig 23 e non 25 eccetera, altra domanda dai

tracciati radar che mi furono mostrati dal Masci

e dagli altri Ufficiali della sezione, ricordo

che si rilevavano le tracce di più aerei di cui

non conoscevo la provenienza ed il commento degli

Ufficiali o che il S.I.O.S. che aveva dei

tracciati, quei tracciati a suo tempo non ci

aveva comunicato la presenza di questi aerei

sconosciuti, preciso che i tracciati di cui parlo

si riferivano al giorno in cui cadde il DC9

dell’<<Itavia>> di ciò sono sicuro”, la mia

domanda è questa: lei era sicuro che fosse

proprio quel giorno anziché giorni prima o giorni

dopo o il senso di questa risposta è: sono sicuro

che si riferisse al problema del DC9 “Itavia” e

non al Mig? TESTE GENOVESE FELICE: questa è una

domanda che... resta difficile che io possa

ricostruire i motivi per cui ho detto quello,

penso, ritengo così che... AVV. DIF. NANNI: le

furono fatti vedere dei tracciati relativi al

volo e alla caduta del Mig? TESTE GENOVESE

FELICE: non lo so, non credo, non credo. AVV.

DIF. NANNI: gli unici tracciati che gli sono

stati fatti vedere erano relativi insomma a...



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 167 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

non sappiamo se il luogo, tempo e... TESTE

GENOVESE FELICE: e... AVV. DIF. NANNI:

...circostanze episodi. TESTE GENOVESE FELICE: ma

quello del Mig non credo di averlo visto il

tracciato di quel... AVV. DIF. NANNI: ecco. TESTE

GENOVESE FELICE: probabilmente è sfuggito, non lo

so. AVV. DIF. NANNI: eh, siccome questa mattina

lei ha risposto al mio collega, dicendo: “non mi

ricordo se erano dieci giorni prima, dieci giorni

dopo...”... TESTE GENOVESE FELICE: eh, infatti

questo... AVV. DIF. NANNI: ...”...rispetto alla

caduta del DC9”. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. NANNI: è la contestazione che le è stata

mossa è: “ma nel ’96 lei ha detto preciso che i

trattati si riferivano al giorno in cui cadde il

DC9 dell’<<Itavia>> di ciò sono sicuro”, le

domando: questa sicurezza che lei denu... afferma

nel ’96, non è per caso riferita al fatto che si

trattava di tracciati relativi al DC9 e non al

Mig 23? Indipendentemente dal giorno... giorno

prima, giorno dopo? TESTE GENOVESE FELICE:

secondo me quello che ricordo io,  questi

tracciati si riferivano a esempi di violazione

della difesa aerea, adesso che se c’entrasse

anche il DC9 in mezzo, questo non sono in grado



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 168 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

di di... di dirglielo, bisognerebbe prendere i

tracciati alla mano, i tabulati e guardare, cosa

che io assolutamente allora non ho fatto, e non

ero in grado di dire allora, non sono in grado di

dirlo anche adesso, probabilmente anche... erano

riferiti anche al giorno stesso, ma credo che ce

ne fossero parecchi altri non solo questi, mi

ricordo un sacco di queste cartacce qui. AVV.

DIF. NANNI: va bene. TESTE GENOVESE FELICE: pieni

di segni. AVV. DIF. NANNI: va bene la ringrazio!

TESTE GENOVESE FELICE: niente. AVV. DIF. NANNI:

senta, un’ultima cosa, anzi penultima, anche

questo... chiesta più volte, mi dispiace devo

rifarlo. TESTE GENOVESE FELICE: faccia, faccia.

AVV. DIF. NANNI: lei... le è stato chiesto: “cosa

ne sa a proposito di come nasce la data del 14?”

E lei ci ha risposto: “se ne sarà informato

Masci, avrà chiesto - o meglio no -  se ne sarà

informato chi doveva scrivere la lettera...”...

TESTE GENOVESE FELICE: il Dattilografo. AVV. DIF.

NANNI: ...”...chiedendolo a Masci o chiedendolo

all’Archivista”. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. NANNI: lei ha qualche certezza a proposito

della fonte di questo 14? TESTE GENOVESE FELICE:

assolutamente no. AVV. DIF. NANNI: quando lei nel
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1996 invece dichiara al Giudice Istruttore...

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: ecco.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. NANNI: questa

circostanza... chiedo scusa, nessuna

contestazione sulle dichiarazioni del ’96, invece

mi riferisco a quello che lei ha detto stamattina

e cioè, lei nel ’96 ricordava più certamente che

Masci fosse la fonte di questa data e che

l’avesse ricavata a sua volta dai dati di

archivio oppure ritiene per quelle che erano le

competenze, per quelle che era il generale modo

di comportarsi nell’ambito della divisione, del

Servizio, che questo poteva essere un modo per

arrivare a quella data? TESTE GENOVESE FELICE:

cioè non ho afferrato l’ultima parte della

domanda, mi scusi! AVV. DIF. NANNI: è una sua

deduzione che fa per la conoscenza di Masci delle

sue competenze di come si lavorava nel suo

ufficio o è un ricordo preciso che Masci andò in

archivio e vide la data del 14 e la riferì? TESTE

GENOVESE FELICE: ritengo che sia vera la seconda

ipotesi che lei ha fatto, perché non sono sicuro

se è stato adesso ricordo... allora ricordavo di

più certamente. AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: se è stato direttamente il Masci
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che ha detto al Dattilografo: “scrivi questa

data” o è stato l’Archivista quale il

Dattilografo si è rivolto a dirgli: “scrivi

questa data”. AVV. DIF. NANNI: eh! TESTE GENOVESE

FELICE: però, ripeto, io quella data non ho...

AVV. DIF. NANNI: no no no, guardi, è molto...

molto chiaro, il fatto che lei non ha dato...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. NANNI:

...nessuna rilevanza, perché intendeva segnalare

l’episodio. TESTE GENOVESE FELICE: è un fatto...

AVV. DIF. NANNI: e non i momenti. TESTE GENOVESE

FELICE: dei fatti. AVV. DIF. NANNI: e su questo

non c’è dubbio, però vede diventa anche

importante capire se lei ci dà queste

informazioni come possibilità o come certezza di

un ricordo, cioè è possibile che si sia informato

da un collega Archivista o da Masci o lei ricorda

esattamente che uno dei due andò in archivio vide

e poi tornò gli disse: “scrivi il 14”? TESTE

GENOVESE FELICE: non sono in grado adesso di

ricordarmelo, guardi, se allora... se allora ho

detto che era stato Masci a scriverlo, può darsi

che fosse così, eh! Ma adesso... quindi devo

tornare al discorso che ho fatto prima, dal ’96

ad oggi, insomma... AVV. DIF. NANNI: ho capito.
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TESTE GENOVESE FELICE: ...le cose non sono andate

molto bene. AVV. DIF. NANNI: a chi riferiva lei,

qual era il suo diretto superiore? TESTE GENOVESE

FELICE: e il Direttore di Divisione. AVV. DIF.

NANNI: e... TESTE GENOVESE FELICE: il Direttore

di Divisione. AVV. DIF. NANNI: il nome? TESTE

GENOVESE FELICE: eh... l’allora Colonnello

Notarnicola, poi è cambiato. AVV. DIF. NANNI:

Notarnicola. TESTE GENOVESE FELICE: per un

periodo. AVV. DIF. NANNI: e... diciamo c’erano

rapporti diretti con lo Stato Maggiore della

Difesa? TESTE GENOVESE FELICE: nossignore,

c’erano solo dei rapporti di cordiale

collaborazione quando era il caso insomma, ecco,

quando era una cosa che interessava lo Stato

Maggiore della Difesa, perché secondo la Legge

801 i nostri unici interlocutori superiori erano

il Ministro della Difesa, il Presidente del

Consiglio dei Ministri tramite il C.E.S.I.S.

l’organo di... AVV. DIF. NANNI: il Capo dei

Servizi del S.I.S.M.I. di allora chi era? Se lo

ricorda? TESTE GENOVESE FELICE: dunque, c’era

stato... credo, ecco fine ottobre quando sono

entrato nel Servizio era Santovito. AVV. DIF.

NANNI: uhm! TESTE GENOVESE FELICE: poi c’è stata
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la storia della P2 lasciamo perdere, e... ed è

venuto il Generale Lugaresi mi pare. AVV. DIF.

NANNI: ho capito. TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. NANNI: questa storia della P2 cosa ha

comportato per il Servizio? TESTE GENOVESE

FELICE: per me un lavoro enorme, perché tutte

le... stralciare tutti i nomi dei militari in

servizio che erano compresi negli elenchi della

P2, segnalarli... AVV. DIF. NANNI: militari in

servizio ma quindi anche nei Servizi, nel

S.I.S.M.I.. TESTE GENOVESE FELICE: e ce ne era

anche qualcuno, certo. AVV. DIF. NANNI: questo

quando è  avvenuto? TESTE GENOVESE FELICE: c’era

perfino il Direttore del Servizio, e questa è una

cosa nota eh, non c’è bisogno di... AVV. DIF.

NANNI: certo, certo. TESTE GENOVESE FELICE:

naturalmente di quello lì non mi sono occupato

io, non mi potevo permettere, ma c’è stato il

Ministro, non so il Gabinetto del Ministro. AVV.

DIF. NANNI: ho capito, questo è avvenuto quando?

Lo ricorda? TESTE GENOVESE FELICE: eh, ma credo,

mi pare che sia maggio dell’81 credo, una cosa

del genere. AVV. DIF. NANNI: la ringrazio! TESTE

GENOVESE FELICE: prego! PRESIDENTE: dunque sono

arrivati... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,
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Presidente, se posso fare una telefonata, chiedo

scusa! PRESIDENTE: ah, sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: essendo solo oggi quindi. PRESIDENTE:

sì, va bene. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è una

questione proprio di un minuto esatto.

PRESIDENTE: sì, va bene, allora aspettiamo qua.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: chiedo scusa,

Presidente, sì sì, aspettate... PRESIDENTE: così

continuiamo, perché così... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: è una comunicazione di ufficio. AVV.

DIF. BARTOLO: Presidente chiedo scusa, io mi sono

distratto, ma a che punto siamo? PRESIDENTE:

siamo al punto del secondo giro di domande

dirette... AVV. DIF. BARTOLO: sono un po’ stanco,

chiedo scusa alla Corte. PRESIDENTE:  iniziamo il

secondo giro di domande dirette, ecco, quindi il

Pubblico Ministero siccome qui abbiamo recuperato

quella documentazione... AVV. DIF. BARTOLO:

ricomincia il P.M. e poi tocca a me. PRESIDENTE:

sì. VOCI: (in sottofondo). TESTE GENOVESE FELICE:

Presidente chiedo scusa! PRESIDENTE: sì. TESTE

GENOVESE FELICE: potrei fare una telefonata anche

io per tranquillizzare la moglie, perché...

PRESIDENTE: sì sì, prego, prego! VOCI: (in

sottofondo).  PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora
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una sola domanda... PRESIDENTE: no, un attimo,

ancora non siamo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

ah! VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: prego

allora Pubblico Ministero! Sì, cioè noi abbiamo

acquisito, appunto, l’originale dal quale sono

state tratte le fotocopie, nell’originale non c’è

alcuna firma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

PRESIDENTE: ...perché quell’altra firma sembra

sia la sigla di Priore, quella vi... sì,

quell’affare là è la sigla di Priore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quella scritta a matita rossa?

PRESIDENTE: no, quella che... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ah, quell’altra sì sì. PRESIDENTE: sì,

quella sigla vicino alla firma del teste...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: esattamente.

PRESIDENTE: eh, poi c’è... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: allora diamo atto, sì riconosco quella

di Priore. PRESIDENTE: sì, quella è... quindi...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora diamo atto che

viene mostrato l’originale, appunto, dell’appunto

avente per oggetto: incidenze negative sulla

sicurezza militare del 20 luglio ’81 e poiché

emerge visivamente sulla prima e sulla seconda

pagina, non sappiamo se una sigla, un segno, uno

sgorbio quello che sia, fatto con matita rossa,
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si chiede se il teste sa in qualche modo

individuarlo, la prima e la seconda pagina. TESTE

GENOVESE FELICE: perfetto. VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. BARTOLO: e ci legge per favore la data

o un riferimento. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

l’ho già detto. PRESIDENTE: no, è quell’appunto

lì sulla... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il primo

dei due appunti che ho mostrato. PRESIDENTE:

l’appunto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quello

in cui c’è la data del 14... PRESIDENTE:

incidenze negative, no? AVV. DIF. BARTOLO: 14

luglio, ah, quello... PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO:  ah, l’originale di... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE: ma

vedo che diverse pagine portano quella sigla.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sia sulla che sulla

seconda, è una sigla o no secondo lei?

PRESIDENTE: perché è con la matita rossa.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è fatto con la matita

rossa. TESTE GENOVESE FELICE: può essere una

sigla, guardi adesso, per carità non... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE GENOVESE FELICE:

...le mie parole che vengono prese con le molle,

c’era l’abitudine nel Servizio che a matita rossa

segnava il gran capo, adesso può darsi invece che
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questa sia solo una coincidenza, un graffio fatto

non so da chi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: gran

capo intende il Direttore del Servizio. TESTE

GENOVESE FELICE: esatto. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: comunque esclude che sia sua, comunque.

TESTE GENOVESE FELICE: la mia assolutamente.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: d’accordo,

nessun’altra domanda Presidente, nessun’altra

domanda Presidente. PRESIDENTE: sì, poi Parte

Civile non c’è, Difesa Bartolucci domande? AVV.

DIF. FORLANI: nessuna domanda. PRESIDENTE: Difesa

Ferri non  ha domande. Allora Avvocato Bartolo.

AVV. DIF. BARTOLO: io vorrei innanzi tutto capire

quando lei inizia a occuparsi di questa

problematica all’epoca, si ricorda? TESTE

GENOVESE FELICE: adesso con precisione... AVV.

DIF. BARTOLO: lei quando ha detto di essere

arrivato al Servizio nel? TESTE GENOVESE FELICE:

il 6 ottobre del 1980. AVV. DIF. BARTOLO: quindi

dopo che era caduto il Mig. TESTE GENOVESE

FELICE: eh, sì. AVV. DIF. BARTOLO: chi le parlò

per primo si ricorda qualcosa? TESTE GENOVESE

FELICE: sì... non posso ricordarmelo chi me ne ha

parlato per primo. AVV. DIF. BARTOLO: ho capito,

ma ottobre, novembre, dicembre... TESTE GENOVESE
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FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...qualcuno venne

da lei, alzò il dito e disse: “Signor Caposezione

mi consenta di far” lei non c’era quando cade il

Mig. TESTE GENOVESE FELICE: probabilmente mi è

stato chiamata l’attenzione sulla caduta del

Mig... AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE

FELICE: ...quando mi è arrivato questo rapporto

relativo alla deficienza della difesa aerea,

della... del sistema radar. AVV. DIF. BARTOLO:

oh, senta... TESTE GENOVESE FELICE: e allora

qualcuno, un mio collaboratore mi ha detto:

“guardi che c’è anche questo episodio, guardi

che” e mi ha tirato fuori gli episodi, dopo di

che sono stati messi insieme e via insomma. AVV.

DIF. BARTOLO: questo rapporto, noi dobbiamo

ritenere che sia un rapporto del giugno, luglio

1981. TESTE GENOVESE FELICE: ma sta scritto, no?

E’ scritto. AVV. DIF. BARTOLO: beh, se ci fosse

scritto non glielo chiederei. TESTE GENOVESE

FELICE: ci manca qualcosa lì, lì manca... mancano

le lettere inviate... AVV. DIF. BARTOLO: mi

scusi, non appena lei ricevette... TESTE GENOVESE

FELICE: comunque, chiedo scusa! AVV. DIF.

BARTOLO: le faccio... TESTE GENOVESE FELICE: io

qui... AVV. DIF. BARTOLO: le pongo la domanda
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diversamente. TESTE GENOVESE FELICE: prego! AVV.

DIF. BARTOLO: lei dopo aver ricevuto questo

rapporto cosa fece? TESTE GENOVESE FELICE: questo

rapporto del Centro Verona? AVV. DIF. BARTOLO:

eh! TESTE GENOVESE FELICE: niente, andai... andai

a cercare, a chiedere a miei collaboratori di

portarmi dei riscontri, i cosiddetti riscontri

che esistevano in archivio e questi riscontri mi

furono portati, e fra gli atti ci sarà stato

anche quel del Mig caduto. AVV. DIF. BARTOLO: e

non fece nient’altro? TESTE GENOVESE FELICE: e

che altro dovevo fare? Abbiamo messo insieme

tutte le... AVV. DIF. BARTOLO: lei non ha redatto

all’epoca una sua relazione? TESTE GENOVESE

FELICE: una relazione specifica su questo

argomento. AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE

FELICE: non sul Mig, perché non c’era... AVV.

DIF. BARTOLO: no no, su questo argomento. TESTE

GENOVESE FELICE: e certo, e qui... il rapporto,

abbiamo fatto un appunto, no? AVV. DIF. BARTOLO:

e allora scusi, mi aiuti... TESTE GENOVESE

FELICE: prego! AVV. DIF. BARTOLO: ...in questa

ricostruzione storica... TESTE GENOVESE FELICE:

prego! AVV. DIF. BARTOLO: ...cronologica. TESTE

GENOVESE FELICE: se posso. AVV. DIF. BARTOLO: lei
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si ricorda se la sua relazione lei l’ha redatta

molti mesi dopo aver ricevuto quell’appunto

oppure poco dopo aver ricevuto quell’appunto?

TESTE GENOVESE FELICE: credo non molti mesi ma un

po’ dopo, perché ho avuto modo di mettere insieme

i riscontri per poter avere degli elementi,

credo, ma anche questo dovrebbe risultare dalle

date, adesso... AVV. DIF. BARTOLO: quindi noi,

siccome... TESTE GENOVESE FELICE: non è che mi è

arrivato la... la notizia da fonti e io l’ho

sparata. AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE

FELICE: ci abbiamo meditato sopra, adesso non so

quanto tempo, abbiamo fatto i confronti. AVV.

DIF. BARTOLO: perché la sua relazione intitolata

relazione su... no, scusi! Chiedo scusa solo un

momento. VOCI: (in sottofondo). TESTE GENOVESE

FELICE: qui posso precisare una cosa, guardi, nel

momento in cui io ho mandato avanti questo

appunto, il Direttore del Servizio era... non era

più il Colonnello Notarnicola ma era il

Colonnello Lombardo, che era il Vice della

Divisione e in quel momento lo sostituiva, come

si evince del resto anche dalla... dalla firma,

ma comunque non so se ha importanza questo qua.

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: senta,
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io vorrei capire solo questo. TESTE GENOVESE

FELICE: dica. AVV. DIF. BARTOLO: lei il 31 luglio

del 1981... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...ha redatto una relazione avente ad

oggetto... un appunto diciamo... TESTE GENOVESE

FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...riservatissimo

con oggetto relazione sul sistema di difesa aerea

nazionale? Ricorda? TESTE GENOVESE FELICE: sì,

certamente, se è lì, ci sarà. AVV. DIF. BARTOLO:

oh! Questa relazione lei l’ha redatta, mi pare di

capire, qualche mese dopo aver ricevuto la

relazione... TESTE GENOVESE FELICE: ritengo di

sì, non è che si buttava via così... AVV. DIF.

BARTOLO: no, a me interessa solo sapere questo:

l’ha redatta un anno dopo o qualche settimana o

qualche mese? Posso capire che non ricorda i

giorni, no? TESTE GENOVESE FELICE: eh, ma non

ricordo neanche il periodo, sarà stato qualche

mese. AVV. DIF. BARTOLO: non più di qualche mese.

TESTE GENOVESE FELICE: non... non me lo chieda

con tanta precisione, perché non sono in grado di

dirlo. AVV. DIF. BARTOLO: ma è importante. TESTE

GENOVESE FELICE: prego? AVV. DIF. BARTOLO: è

importante. TESTE GENOVESE FELICE: eh, ma lei ci

ha le date lì comunque, guardi... AVV. DIF.
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BARTOLO: non ce le ho, sulla relazione che lei

riceve non c’è data. TESTE GENOVESE FELICE: mi

pare strano. AVV. DIF. BARTOLO: allora io voglio

soltanto sapere questo: questa relazione lei non

la riceve perché è caduto un Mig libico sul

territorio nazionale, la riceve nel 1981 perché

un certo signore del C.I.S. di Verona decide di

farle avere una relazione sulla difesa aerea.

TESTE GENOVESE FELICE: esatto. AVV. DIF. BARTOLO:

giusto? TESTE GENOVESE FELICE: non... AVV. DIF.

BARTOLO: oh! TESTE GENOVESE FELICE: oh! AVV. DIF.

BARTOLO: quindi a prescindere dalla caduta del

Mig libico lei ritiene opportuno a distanza di un

anno, anzi più di un anno, il 31 luglio del 1981

inviare una relazione che poi non è altro che un

rimaneggiamento di quella relazione che lei aveva

ricevuto. TESTE GENOVESE FELICE: non è un

rimaneggiamento. AVV. DIF. BARTOLO: no, scusi,

rimaneggiamento... TESTE GENOVESE FELICE: prego!

AVV. DIF. BARTOLO: ...nel senso che mi pare di...

leggendola... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...ho la sensazione che lei

utilizza fondamentalmente le notizie... TESTE

GENOVESE FELICE: e beh, certo. AVV. DIF. BARTOLO:

...acquisite attraverso questa fonte... TESTE



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 182 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

GENOVESE FELICE: certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...per

redigere la sua relazione. TESTE GENOVESE FELICE:

certo, soprattutto perché si tratta di un

linguaggio tecnico che non mi competeva di

deformarlo, diciamo di interpretarlo. Comunque...

AVV. DIF. BARTOLO: e il Mig libico non c’entra

niente. TESTE GENOVESE FELICE: comun... non

c’entra niente... AVV. DIF. BARTOLO: oh! TESTE

GENOVESE FELICE: ...c’entra come episodio che io

ho inserito per dire: “guardate che qua ci sono

le violazioni dello spazio aereo”, l’ho già detto

prima Avvocato. AVV. DIF. BARTOLO: senta, c’è

un’ultima cosa che mi dovrebbe chiarire. TESTE

GENOVESE FELICE: e se posso, perché no! AVV. DIF.

BARTOLO: cosa intende lei per violazione dello

spazio aereo? Perché io ancora non l’ho capito.

TESTE GENOVESE FELICE: ecco, io per quanto mi

riguarda, per quanto io ne sappia... AVV. DIF.

BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE FELICE: ...violazione

dello spazio aereo significa che velivoli

aeromobili... AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE

GENOVESE FELICE: ...così tanto per comprendere

tutta la categoria, non autorizzati, che non sono

stati diciamo... ecco, appunto, autorizzati a

varcare le soglie dello spazio aereo lo fanno,
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questa è violazione dello spazio aereo, cioè

aerei non... aeromobili che... così, di propria

iniziativa attraversano spazio aereo italiano e

se ne vanno per i fatti loro, questo. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi sono aeromobili identificati.

TESTE GENOVESE FELICE: sono aeromobili,

aeromobili in genere, come si fa a identificarli

nel... si può anche identificare certo. AVV. DIF.

BARTOLO: oh Gesù mio! TESTE GENOVESE FELICE: però

guardi quando si fa... AVV. DIF. BARTOLO: se ci

dice come si fa ad identificare non parliamo più

con lei, scusi, non voglio offenderla ma... TESTE

GENOVESE FELICE: no, ci sta... come no? AVV. DIF.

BARTOLO: ha predisposto una relazione... TESTE

GENOVESE FELICE: no. AVV. DIF. BARTOLO: ...sulla

difesa aerea... TESTE GENOVESE FELICE: ci sono...

ci sono dei sistemi automatici... AVV. DIF.

BARTOLO: ah! TESTE GENOVESE FELICE:

...identificazione aereo amico, nemico. AVV. DIF.

BARTOLO: ecco. TESTE GENOVESE FELICE: si suol

dire così. AVV. DIF. BARTOLO: e questo vorrei

capire. TESTE GENOVESE FELICE: eh, e questo le

dico, evidentemente ci sono stati degli episodi

in cui la risposta automatica che avrebbe dovuto

dare l’aereo al Controllore a terra non c’è
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stata. AVV. DIF. BARTOLO: e questi episodi sono

stati rilevati e posti alla sua attenzione. TESTE

GENOVESE FELICE: posti alla mia attenzione non...

non solo questi episodi, ma altri episodi invece

di violazione dello spazio aereo fatti a vista...

AVV. DIF. BARTOLO: scusi! TESTE GENOVESE FELICE:

...verificati a vista. AVV. DIF. BARTOLO: ma io

vorrei capire... TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...se la logica non è un’invenzione

del giorno dopo. TESTE GENOVESE FELICE: speriamo

di no. AVV. DIF. BARTOLO: o c’è una violazione...

TESTE GENOVESE FELICE: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...che nessuno riesce a rilevare o si identifica

un aereo che non si riesce a identificare. TESTE

GENOVESE FELICE: ecco, e allora ecco... AVV. DIF.

BARTOLO: giusto? TESTE GENOVESE FELICE: ecco,

perché... AVV. DIF. BARTOLO: e allora di che

stiamo parlando oggi? TESTE GENOVESE FELICE:

stiamo parlando... AVV. DIF. BARTOLO: ce lo

faccia capire. TESTE GENOVESE FELICE: Avvocato

scusi! Stiamo parlando della seconda ipotesi, io

ho prospettato su questo appunto. AVV. DIF.

BARTOLO: ce lo ridica. TESTE GENOVESE FELICE: eh!

AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE FELICE:

glielo ridico. AVV. DIF. BARTOLO: e non perda la
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pazienza su... TESTE GENOVESE FELICE: no no, io

non la perdo... AVV. DIF. BARTOLO: ...sia

gentile, abbia un po’ di pazienza. TESTE GENOVESE

FELICE: no, per carità, ci mancherebbe, perché

non voglio essere... Quando dico che formulo due

ipotesi... AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE GENOVESE

FELICE: ...che nel passato si siano verificate

violazioni non si siano verificate mai viola... o

in numero molto esiguo... AVV. DIF. BARTOLO: eh!

TESTE GENOVESE FELICE: ...oppure in precedenza

non venivano individuate le violazioni oppure ad

esse non si ammetteva la dovuta importanza. AVV.

DIF. BARTOLO: ma io non capisco... TESTE GENOVESE

FELICE: quindi queste violazioni erano

registrate, verificate, però se le tenevano nel

cassetto, cosa le debbo dire. AVV. DIF. BARTOLO:

allora le violazioni... TESTE GENOVESE FELICE:

credo che sia così, adesso io... AVV. DIF.

BARTOLO: mi scusi, ma io non capisco, queste

violazione venivano quindi individuate. TESTE

GENOVESE FELICE: venivano individuate e non

riferite, non comunicate. AVV. DIF. BARTOLO: ma

venivano individuate. TESTE GENOVESE FELICE: e

venivano individuate, però chi ne pigliava conto

di questo? Chi è che poneva i rimedi a queste
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violazioni? AVV. DIF. BARTOLO: a chi faceva capo

la catena del sistema... TESTE GENOVESE FELICE:

allo Stato Maggiore dell’Aeronautica. AVV. DIF.

BARTOLO: è sicuro? TESTE GENOVESE FELICE: io per

carità, non sono in grado di... AVV. DIF.

BARTOLO: lei ha fatto una indagine? TESTE

GENOVESE FELICE: in che senso, scusi! AVV. DIF.

BARTOLO: lei ha chiesto a qualcuno quando le

arrivò questa notizia sconvolgente? TESTE

GENOVESE FELICE: e certo. AVV. DIF. BARTOLO: che

avevamo dei radar che non vedevano al di sotto...

TESTE GENOVESE FELICE: certo. AVV. DIF. BARTOLO:

...dei seicento metri... TESTE GENOVESE FELICE:

certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...lei chiese a

qualcuno: ma da chi dipendono? TESTE GENOVESE

FELICE: certo. AVV. DIF. BARTOLO: e cosa le fu

detto? TESTE GENOVESE FELICE: dallo Stato

Maggiore dell’Aeronautica, e non vedevo altra

risposta... AVV. DIF. BARTOLO: ci dica pure chi

gliel’ha detto perché lo chiamiamo come

Consulente in questo processo. TESTE GENOVESE

FELICE: ma non lo so. AVV. DIF. BARTOLO: ci

serve. TESTE GENOVESE FELICE: ma chi me l’ha...

che ne so io chi me l’ha detto, io avevo rapporti

anche con... con Ufficiali e colleghi del



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 187 -     Ud. 19.10.2001
             Cooperativa O.F.T. ROMA

S.I.O.S. Aeronautica, ma non mi ricordo i nomi,

forse neanche le facce mi ricordo più, non è che

me le sono inventate insomma, qualcuno me l’ha

detto. AVV. DIF. BARTOLO: e nessuno le disse che

tutto il sistema di difesa aerea, ma poi glielo

diceva lo stesso nome, lei stesso parla del

N.A.D.G.E., dipendeva dalla N.A.T.O.? TESTE

GENOVESE FELICE: sì, era inserito... AVV. DIF.

BARTOLO: sì, scusi! TESTE GENOVESE FELICE: era

inserito nel... AVV. DIF. BARTOLO: o è sì o è no.

TESTE GENOVESE FELICE: non dipendeva dalla

N.A.T.O., perché dipendenze ha un significato

specifico e particolare Avvocato. AVV. DIF.

BARTOLO: allora... TESTE GENOVESE FELICE:

dipendenze significa... AVV. DIF. BARTOLO: ...era

lo Stato Maggiore che installava i siti radar.

TESTE GENOVESE FELICE: e certo... AVV. DIF.

BARTOLO: lei ha fatto un’indagine, vero? TESTE

GENOVESE FELICE: ma... AVV. DIF. BARTOLO: ha

fatto un’indagine? TESTE GENOVESE FELICE:

nossignore. AVV. DIF. BARTOLO: l’ha chiesto a

qualcuno? TESTE GENOVESE FELICE: nossignore, ma

non c’era... non era necessario, è ovvio... AVV.

DIF. BARTOLO: lo sapeva lei e i suoi Consulenti.

TESTE GENOVESE FELICE: e va be’! AVV. DIF.
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BARTOLO: grazie! TESTE GENOVESE FELICE: prego!

PRESIDENTE: va bene, dopo di che benissimo,

buongiorno può andare. TESTE GENOVESE FELICE:

grazie! Questi fogli qua li devo restituire?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, li lasci pure

lì sì. TESTE GENOVESE FELICE: grazie, buongiorno!

PRESIDENTE: buongiorno. Allora la Corte rinvia

all’udienza del 20 ottobre ore 9:30, invitando

gli imputati a ricomparire senz’altro avviso.

L’Udienza è tolta! AVV. DIF. BARTOLO: Presidente

chiedo scusa, potremmo solo fare... rubare due

minuti alla Corte, una dichiarazione spontanea

del Generale Tascio?

DICH. SPONTANEE DELL’IMP. TASCIO ZENO.-

PRESIDENTE: sì, allora prego! Diamo atto che

l’imputato Tascio rende spontanee dichiarazioni,

prego! IMP. TASCIO ZENO: Signor Presidente e

Signori della Corte, in relazione al mio stato di

servizio che mi vede negli anni trascorsi in

Aeronautica inserito nel Terzo Reparto dello

Stato Maggiore, Terzo Ufficio, competente in

materia di difesa aerea, sento il dovere di

precisare che il sistema di difesa aerea italiano

è integrato nel sistema di difesa aerea della

N.A.T.O., la N.A.T.O. finanzia e... la
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predisposizione di difesa aerea dell’Aeronautica

Militare e di conseguenza ogni anno sia in Italia

che nei Paesi dell’alleanza vengono condotte

delle valutazioni tattiche che sono condotte da

personale misto delle varie nazioni della

N.A.T.O. e che intervengono in ciascun sito della

difesa aerea, in ciascun reparto aereo della

difesa aerea, simulando delle esercitazioni in

base alle quali il sistema viene sottoposto a

critica con relativo, diciamo, verbale di

responso, sull’efficienza della rete radar, sulle

capacità di avvistamento della rete radar, sulle

capacità del personale della rete radar, sui

pezzi di ricambio della rete radar e così via

dicendo. Ciascuna di queste valutazioni tattiche

che si risolve con un verbale firmato da questi

membri, confluisce verso la Quinta A.T.A.F. che è

l’Autorità N.A.T.O. che risiede in Italia che

assomma le varie deficienze che assieme alle

deficienze riscontrate nei siti delle altre

Nazioni convergono verso la N.A.T.O. a Bruxelles,

dove vengono commentate, analizzate, valutate e

riferite in ambito Consiglio Atlantico del quale

ovviamente fanno parte i nostri Ministri e il

nostro Governo. Sulla scorta di queste deficienze
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dovute ai sistemi, dovute a cadenze e così via

dicendo vengono finanziati i relativi programmi,

potenziamento in ambito N.A.T.O.. Pertanto la

situazione, le carenze della difesa aerea

nazionale sono evidentemente illustrate ogni anno

dalla singola Nazione e confluiscono tutte alla

N.A.T.O., grazie! PRESIDENTE: l’Udienza è tolta!

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA – ed è composta di nn. 190 pagine.

per O.F.T.
   Natale PIZZO


